
«Яндекс» 
ищет лишний 
билет
Интернет-компания 
начала напрямую 
работать с театрами

Сервис «Яндекс.Афиша» выхо-
дит на рынок как самостоятель-
ный билетный агент и начинает 
напрямую сотрудничать с теа-
трами. Продажи билетов через 
интернет растут и у крупнейших 
театров уже превышают поло-
вину выручки. «Яндексу», до сих 
пор работавшему в качестве аг-
регатора, придется конкуриро-
вать за прямые продажи с круп-
ными компаниями, включая 
принадлежащие МТС Ticketland 
и Ponominalu.ru.

«Яндекс.Афиша» начинает заклю-
чать с театрами и другими учрежде-
ниями культуры договоры для прода-
жи билетов напрямую, рассказали 

”
Ъ“ 

в компании. Первый театр, с которым 
сервис договорился об интеграции,— 
«Мастерская Петра Фоменко», уточни-
ли в «Яндексе» и подтвердили в театре.

«Яндекс.Афиша» начала прода-
вать билеты в театр в 2015 году, но до 
сих пор выступала в роли агрегатора 
билетных агентов. По собственным 
подсчетам сервиса, за первое полуго-
дие 2018 года продажи билетов в те-
атры и на концерты через «Яндекс.
Афишу» выросли в три раза в срав-
нении с тем же периодом 2017 года. 
В октябре месячная посещаемость 
сервиса должна превысить 10 млн 
пользователей. По прямой схеме «Ян-
декс» уже начал работать и с органи-
заторами концертов, но по продаже 
билетов в кино по-прежнему не рабо-
тает с кинотеатрами напрямую, а со-
бирает билеты от агрегаторов и эту 
схему менять не планирует.

«У нас есть ресурсы на то, чтобы ра-
ботать с театрами напрямую. Такая 
схема более выгодна для нас и позво-
лит больше инвестировать в марке-
тинг. Сотрудничая с площадками на-
прямую, мы планируем расти еще бы-
стрее»,— сообщил заместитель руко-
водителя «Яндекс.Афиши» Илья Альт-
шулер. Менеджеры театров проявляют 
интерес к сотрудничеству, так как хо-
тят выходить на новые аудитории, экс-
периментировать с форматами и запу-
скать спецпроекты в онлайне, как, на-
пример, трансляции спектаклей «Зо-
лотой маски» или онлайн-распродажи 
билетов в День театра, говорит он.
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Что не запрещено, то разрушено
Выход США из договора о РСМД приведет к подрыву системы ядерного сдерживания

Выход США из договора 
о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД) 
станет главной  темой на-
чинающихся сегодня пе-
реговоров между приле-
тевшим вчера в Москву 
советником Дональда 
Трампа по национальной 
безопасности Джоном 
Болтоном и российски-
ми официальными лица-
ми. Замминистра ино-
странных дел Сергей 
Рябков уже назвал угро-
зу выхода США из догово-
ра о РСМД «шантажом». 
Реализация Вашингто-
ном своего намерения 
станет шагом к подрыву 
системы ядерного сдер-
живания и, скорее всего, 
приведет к непродлению 
в 2021 году другого важ-
нейшего разоруженческо-
го договора — СНВ-3.

Символ  
перестройки
О том, что США намерены 
в одностороннем порядке 
выйти из одного из ключе-
вых договоров в области ра-
зоружения, президент До-
нальд Трамп заявил в ми-
нувшие выходные, после 
выступления перед своими 
сторонниками в штате Не-
вада. «Россия нарушила до-
говор. Они нарушали его 
в течение многих лет,— со-
общил глава Белого дома.— 
Мы не позволим им делать 
оружие, которого не можем 
иметь мы». Если США дей-
ствительно выйдут из со-
глашения, то, согласно его 
условиям, между официаль-

ным уведомлением об этом 
России и фактическим окон-
чанием его действия долж-
но пройти еще полгода. До-
нальд Трамп, впрочем, уточ-
нил, что если к нему «при-
дут Россия и Китай и скажут: 
давайте все будем умными 
и никто не будет разрабаты-
вать это оружие», то он изме-
нит свое решение покинуть 
договор. 

Договор о РСМД был под-
писан главами США и СССР 
Рональдом Рейганом и Ми-
хаилом Горбачевым в Ва-
шингтоне в декабре 1987 го-
да и стал одним из символов 
разрядки в международных 
отношениях того периода. 
Соглашение запрещало Рос-
сии и США хранить, произ-
водить и разрабатывать ра-
кеты наземного базирова-

ния дальностью от 500 км до 
5500 км. Начиная как мини-
мум с 2011 года Москва и Ва-
шингтон на разных уров-
нях обмениваются обвине-
ниями в нарушении догово-
ра. Вопрос о выходе из него 
рассматривался еще адми-
нистрацией Барака Обамы, 
но тогда Вашингтон отка-
зался от такого шага, в том 
числе из-за протестов Герма-

нии. В этот раз Берлин так-
же заявил протест. «Заявле-
ние США о желании выйти 
из договора о РСМД вызы-
вает сожаление,— заявили 
глава МИД Германии Хай-
ко Маас.— Именно для нас 
в Европе он имеет важней-
шее значение. Мы будем до-
биваться того, чтобы США 
задумались о возможных 
последствиях».

Замминистра иностран-
ных дел РФ Сергей Рябков 
предложил дождаться пере-
говоров с Джоном Болтоном, 
чтобы подробнее обсудить 
ситуацию с РСМД. Господин 
Рябков предположил, что су-
ществование заключенно-
го в 1987 году договора «со-
здает проблемы для утвер-
ждения линии на тотальное 
доминирование США и го-
сподство в военной сфере». 
Заявления среди предста-
вителей Белого дома о не-
избежности выхода из со-
глашения он назвал «шанта-
жом». «Очень тревожно, что 
в Вашингтоне продолжают 
чуть ли не каждодневные 
попытки методами шантажа 
выбить те или иные уступки 
по самым разным направле-
ниям»,— заметил чиновник.

Претензии Вашингтона 
к Москве связаны с разра-
боткой Россией новой кры-
латой ракеты SSC-8 (также 
известна как 9М729) на ос-
нове ракеты морского бази-
рования 3M-54 «Калибр». По 
данным американских спец-
служб, в начале 2017 года 
эта ракета была поставлена 
в войска. В начале октября, 
во время встречи с минист-
рами обороны стран—чле-
нов НАТО, глава американ-
ского оборонного ведомства 
генерал Джеймс Мэттис пре-
дупредил, что действия Мо-
сквы вынуждают Вашингтон 
приступить к созданию «соб-
ственных систем, которые 
станут противовесом новым 
российским ракетам».
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Поставщики  
пошли по магазинам
Производителям не хватает  
детальных данных о продажах

У производителей и торговых  сетей 
 появился новый повод для споров. 
 Поставщики попросили ритейлеров 
 раскрывать данные о продажах по ка-
ждому магазину, чтобы лучше управлять 
своими мерчандайзерами. Эффект мо-
жет увеличить оборот минимум на 5%, 
но сети готовы делиться информацией 
только под гарантии отсутствия коммер-
ческих рисков.

О том, что ритейлеры отказываются де-
литься с поставщиками информацией о про-
дажах с детализацией по торговым точкам, 
объединения производителей сообщили ко-
миссии по применению Кодекса добросовест-
ных практик (КДП, регулирует отношения по-
ставщиков и торговых сетей на добровольной 
основе). Как следует из протокола заседания 
от 10 октября (копия есть 

”
Ъ“), на нем были 

представители Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко»), «Русбрен-
да», «Руспродсоюза» и Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). В комиссии 

”
Ъ“ 

подтвердили факт обсуждения вопроса.
Как говорит глава «Infoline-Аналитики» 

Михаил Бурмистров, работая, к примеру, 

с «Магнитом», поставщик сегодня по факту 
не может отследить движение товара после 
отгрузки в распределительный центр. Из-за 
отсутствия информации о продажах по от-
дельным магазинам поставщики не могут 
эффективно контролировать мерчандайзе-
ров или торговых представителей, добавля-
ет исполнительный директор «Руспродсою-
за» Дмитрий Востриков. По его словам, в ря-
де случаев товар может ошибочно числиться 
в наличии в базе сети, а по факту его нет на 
полке, например, из-за повреждения. При 
этом новых заказов ритейлер не размещает, 
в результате в продажах теряют и производи-
тели, и сети, продолжает господин Востри-
ков. Недополученные доходы в «Руспродсо-
юзе» оценивают минимум в 5% от оборота.

По словам господина Бурмистрова, про-
блема особенно обострилась в последнее 
время. «Крупные ритейлеры активно осва-
ивают сегмент оптовых продаж, и постав-
щики опасаются, что товар, не доходя до 
потребителя, попадает к перекупщику»,— 
говорит он.

деловые новости — с10

«Силовые машины» 
буксуют во Вьетнаме
Компании грозят штрафы  
за срыв контракта

”Ъ“ стало известно, с какими сложностя-
ми сталкиваются «Силовые машины» 
Алексея Мордашова в международных 
контрактах из-за санкций. Так, в проекте 
строительства ТЭС «Лонг Фу-1» во Вьет-
наме оказались заморожены взаимо-
расчеты, контрагенты бегут, а «Силовым 
машинам» грозят штрафы из-за  срыва 
сроков. Компания просит вынести на 
российско-вьетнамскую межправкомис-
сию в конце октября вопрос о пересмо-
тре бюджета проекта и отсрочке ввода 
энергоблоков на полтора года. Но юри-
сты сомневаются, что даже реализация 
мер, предложенных «Силовыми машина-
ми», поможет решить все проблемы.

По информации источников 
”
Ъ“, «Сило-

вые машины» Алексея Мордашова попро-
сили вице-премьера Максима Акимова вне-
сти в повестку российско-вьетнамской меж-
правкомиссии (господин Акимов ее возглав-
ляет) вопрос о пересмотре условий строи-
тельства ТЭС «Лонг Фу-1» во Вьетнаме. Ком-
пания ссылается на то, что из-за наложен-
ных на нее санкций США проект покину-
ли более полутора десятков крупных контр-

агентов, включая американскую GE. Это мо-
жет увеличить стоимость контрактов и сдви-
нуть сроки строительства. «Силовые маши-
ны» в январе попали в черный список (SDN 
List) Минфина США, и теперь американским 
гражданам и компаниям запрещено заклю-
чать с ними сделки.

В аппарате господина Акимова 
”
Ъ“ под-

твердили, что заседание межправкомис-
сии запланировано на конец октября, от-
казавшись обсуждать его повестку. В «Си-
ловых машинах» комментариев по сути во-
проса не дали. Компания строит ТЭС «Лонг 
Фу-1» (два энергоблока по 600 МВт) по EPC-
контракту стоимостью $930,6 млн, в рамках 
которого отвечает за проектирование и по-
ставку основного оборудования, организа-
цию финансирования. Вьетнамская PTSC 
занимается общестроительными работами 
стоимостью $204 млн. Заказчик проекта — 
государственная PetroVietnam (PVN). Пер-
вый энергоблок на «Лонг Фу-1» должен быть 
введен в конце октября, второй — к концу 
февраля 2019 года.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,7

миллиарда долларов составят чистые выплаты по внешним долгам нефинансовых компа-
ний в первом квартале 2019 года, оценили в ЦБ. Показатель, который рассчитывается регулятором по данным 
отчетности сорока крупнейших корпоративных заемщиков и исключает из предстоящих погашений внутригруп-
повое финансирование, за год снизился фактически вдвое. При этом доля внутригруппового финансирования, 
которое может быть легко реструктуризировано, в общем объеме выплат увеличится с 40,5% в первом квар-
тале 2018 года до 96% в первом квартале 2019 года, соответствующим образом уменьшая долю обязательных 
чистых выплат, что объясняется ограничением доступа российских компаний к внешним займам.

РЫНКИ

Автоюристы  
продолжают засуживать 
страховщиков ОСАГО

Несмотря на активную борьбу стра-
ховых компаний с автоюристами, 
последние продолжают засуживать 
компании ОСАГО, руководствуясь 
законом «О защите прав потребите-
лей». По данным Российского союза 
автостраховщиков (РСА), отношение 
судебных расходов компаний к сум-
ме основного требования по вы-
платам ОСАГО по итогам первого 
полугодия 2018 года составило 117% 
(годом ранее — 109%). Как пояснили 

”Ъ“ в союзе, «это говорит о том, что 
накрутки автоюристов по тем делам, 
которые рассматриваются в судах, 
продолжают расти». Напомним, 
при проигрыше страховщика в суде 
по ОСАГО с него взыскивается опла-
та услуг юристов, техников-экспер-
тов, сумма ущерба по полису плюс 
50% от нее в качестве штрафа. 

Согласно рейтингу регионов, 
который союз ведет с 2016 года 
(учитывает проблемы с мошенниче-
ством, судебные тяжбы и убыточ-

ность ОСАГО), 20 территорий РФ 
сейчас находятся в так называемой 
зеленой зоне. После старта тариф-
ной реформы ОСАГО именно в этих 
регионах тарифы могут быть сниже-
ны, говорят в РСА. Это Псковская, 
Рязанская, Орловская, Брянская, 
Новгородская, Калининградская, 
Сахалинская, Костромская, Курская, 
Кировская, Томская, Саратовская 
и Калужская области, Забайкальский 
край, Ненецкий автономный округ, 
Карелия, Мордовия и Якутия, а также 
Удмуртская и Чувашская республики. 
Волгоградская, Амурская, Ростов-
ская области и Камчатский край 
находятся в «красной зоне» — там 
тарифы могут вырасти. «Окончатель-
ное решение будут принимать стра-
ховщики, которые сейчас проводят 
анализ своих портфелей»,— поясня-
ют в РСА.

Согласно предварительным 
расчетам союза, по итогам либера-
лизации тарифы будут повышены 
примерно для 17% наиболее ава-
рийных автовладельцев, а для 
83% — будут снижены. По данным 
«Росгосстраха», повышение тарифа 
затронет 26 регионов, в 19 — он 
может быть снижен. В качестве 
примера приводится вероятное 
снижение на 7% в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, а также 
в Тверской и Костромской областях 
— для водителей старше 35 лет, 
имеющих стаж вождения от пяти лет, 
коэффициент КБМ класса 5 и выше 
и автомобиль мощностью от 100 л. с. 
На 14% может снизиться стоимость 
полиса для жителей Пермского края, 
Тюменской, Вологодской, Тульской, 
Тамбовской и Калининградской 
областей, а также республик Коми 
и Удмуртия (владельцы автомобилей 
мощностью от 100 л. с. в возрасте 
от 55 лет со стажем от пяти лет 
и КБМ не ниже 5-го класса).

Татьяна Гришина

Камчатский край

Ростовская область

Крым

Санкт-Петербург

Москва
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 2017
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ОТНОШЕНИЕ СУДЕБНЫХ РАСХОДОВ 
СТРАХОВЩИКОВ К ВЫПЛАТАМ 
ПО ОСАГО (%)     ИСТОЧНИК: РСА.

230
184

171
195

171
174

129
127

120
88

102
97

85
78

84
41

80
78

Волгоградская 
область

Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики решило отказать-
ся от требования массового перехода ресурсоснабжаю-
щих организаций (РСО) на спецсчета. Новый законопро-
ект ведомства предполагает введение казначейского 
сопровождения только при неисполнении поставщика-
ми коммунальных ресурсов инвестпрограмм, которыми 
обосновывается рост тарифов, то есть добросовестных 
компаний изменения не коснутся. Участники рынка, од-
нако, настаивают на избыточности механизма — и опаса-
ются, что после казначейского сопровождения вернуться 
к исполнению инвестпрограмм РСО уже не смогут. Экс-
перты же полагают, что проект сможет стимулировать 
компании оптимизировать инвестиции.

Минэкономики смягчило подход к контролю деятельнос-
ти РСО, переписав законопроект о введении для них спецсче-
тов. Прежний вариант требовал перечисления выручки всех 
РСО на спецсчета в казначействе для контроля за их расхода-
ми и борьбы с выводом средств, и инициатива вызвала серь-
езные опасения рынка: бизнес ссылался на риски блокирова-
ния операционной деятельности и возникновения дополни-
тельных расходов (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). В новом проекте (есть у 

”
Ъ“) Минэкономики предлагает переводить РСО на спецсчета 

только при неисполнении ими инвестпрограмм — основани-
ем для этого станет предписание об устранении нарушений. 
Напомним, что расходы инвестпрограмм зачастую являются 
обоснованием необходимости повышения тарифов — и поэ-
тому подпадают под контроль властей.

В ведомстве 
”
Ъ“ подтвердили факт разработки документа. 

Выполнение инвестпрограмм будет устанавливаться провер-
ками — ежегодными плановыми и внеплановыми, основания 
для признания инвестпрограммы невыполненной установит 
правительство. Спецсчет будет открываться минимум на два 
года, а при повторном предписании — продлеваться на тот же 
срок, при этом казначейство будет контролировать исполне-
ние запрета на нецелевое расходование средств. Как пояснил 

”
Ъ“ источник в финансово-экономическом блоке Белого дома, 

норма направлена на минимизацию недобросовестной дея-
тельности — если компания выполняет инвестпрограмму, для 
нее ничего не изменится. 

Смягчена и ответственность за нецелевые траты средств 
со спецсчетов: вместо уголовной предусмотрена админис-

тративная — для должностных лиц штраф до 100 тыс. руб. 
или обязательные работы на срок до 120 часов, при повтор-
ном нарушении — дисквалификация на срок до трех лет. За 
отказ открывать спецсчета должностным лицам также мо-
жет грозить дисквалификация, а компаниям — штраф до 
5 млн руб. Для чиновников при нарушениях порядка фор-
мирования или контроля исполнения инвестпрограмм 
предусмотрен штраф до 50 тыс. руб. или дисквалификация 
до двух лет. 

Как отмечают в Совете производителей энергии (СПЭ), бло-
кировка казначейством операций по спецсчету при проверке 
может вызвать «коллапс неисполнения РСО договоров и обя-
зательств по инвестпрограммам», а при продлении работы че-
рез спецсчет организация «не сможет выйти из круга неиспол-
нения инвестпрограммы». Целесообразным в совете считают 
внедрение спецсчетов для системных неплательщиков на оп-
товом рынке электроэнергии, где много лет остается нерешен-
ной проблема энергосбытовых компаний Северного Кавказа. 
В Минэнерго 

”
Ъ“ заявили, что приветствуют «желание Минэко-

номики навести порядок в регулировании инвестиционной 
деятельности РСО, а также в контроле исполнения ремонтных 
программ», но проект не поддерживают, так как регулирова-
ние «в электроэнергетике значительно опережает прочие ре-
сурсы и предлагаемые меры отбросят эту отрасль назад».

Председатель правления Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний Наталья Невмер-
жицкая считает, что проект вводит дублирующие механизмы 
контроля инвестпрограмм (так, для гарантирующих постав-
щиков контроль расходов будет полностью повторять проце-
дуры лицензионного контроля энергосбытовой деятельности) 
и приведет к снижению инвестпривлекательности отрасли. В 
комиссии РСПП по ЖКХ настроены категоричнее и выступают 
в целом против спецсчетов, введение которых «означает отказ 
от привлечения любых частных инвестиций», подчеркивая, 
что ответственность за нарушения должна быть, но более раз-
умным наказанием считают штрафы.

Исполнительный директор ассоциации «ЖКХ и городская 
среда» Алексей Макрушин предупреждает, что РСО могут не ис-
полнять инвестпрограммы не по своей вине (например, муни-
ципалитет не выделил землю). По мнению же старшего анали-
тика Центра энергетики Московской школы управления «Скол-
ково» Юрия Мельникова, идея спецсчетов — во многом «выну-
жденный механизм», обусловленный трудностью админист-
рирования тысяч компаний не столько в энергетике, сколько 
в ЖКХ. «Идеалом был бы отказ от тарифного регулирования в 
этом непрозрачном секторе, но это не всегда возможно»,— счи-
тает он. Также господин Мельников отмечает, что, «возможно, 
концепция спецсчетов при корректной реализации создаст для 
них стимулы к оптимизации инвестдеятельности». 

Евгения Крючкова, Татьяна Дятел

Спецсчета не для всех
Минэкономики смягчило подход к контролю поставщиков ресурсов ЖКХ
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Предложенный правительством 
Италии проект бюджета, пред-
полагающий увеличение дефи-
цита втрое, до 2,4% ВВП, вызвал 
критику не только в Брюсселе. 
В пятницу рейтинговое агентство 
Moody’s снизило кредитную оцен-
ку страны на одну ступень. Анало-
гичный пересмотр может пред-
принять через неделю и агентство 
Standard & Poor’s. В парламент-
ской коалиции, однако, заявляют 
о намерении принять бюджет в не-
изменном виде, невзирая на воз-
ражения властей ЕС.

Поздно вечером в минувшую 
пятницу международное рейтин-
говое агентство Moody’s понизило 
рейтинг Италии на одну ступень — 

с Baa2 до Baa3 со стабильным про-
гнозом. Аналитики агентства со-
слались на «существенное ослабле-
ние бюджетной дисциплины» стра-
ны. Теперь от потери инвестицион-
ного статуса госдолг страны отде-
ляет всего одна ступень. В пятницу 
свою кредитную оценку может пе-
ресмотреть еще одно агентство — 
Standard & Poor’s, год назад впер-
вые за 30 лет повысившее рейтинг 
Италии до уровня BBB (соответству-
ет Baa2 Moody’s). С начала года тре-
буемая доходность по десятилет-
ним итальянским бумагам уже вы-
росла более чем вдвое (почти до 
3,6%), хотя это по-прежнему суще-
ственно ниже, чем на пике кризиса 
2011–2012 годов.

Напомним, коалиция двух ос-
новных партий — «Движения пяти 
звезд» и партии «Лига» — ранее одо-
брила проект бюджета с утроенным 
(до 2,4% ВВП) дефицитом: в нем зало-
жены допрасходы на €37 млрд, из ко-
торых €22 млрд не будут компенсиро-
ваны сокращением издержек. Пред-
ложение вызвало резкую критику 
Брюсселя, где заявили, что это явля-
ется «беспрецедентным отклонени-
ем от бюджетных правил ЕС». Отме-
тим, что пакт стабильности и роста 
обязывает страны Евросоюза иметь 
дефицит бюджета не более 3% ВВП, и 
формально Италия этого требования 
не нарушает — но объем ее госдолга 
в 131,8% ВВП (€2,3 трлн, второй по ве-
личине после Греции) существенно 

выше установленного тем же пактом 
порога в 60% ВВП. В случае если Евро-
комиссия не утвердит проект бюдже-
та, к Италии могут быть применены 
санкции. Впрочем, во Франции де-
фицит бюджета девять лет превыша-
ет планку в 3%, аналогичные наруше-
ния со стороны Испании и Португа-
лии также не повлекли за собой ка-
ких-либо последствий, кроме офици-
альных предупреждений.

Премьер-министр страны Джузеп-
пе Конте в субботу заявил, что бюд-
жет поддержан всеми сторонами и 
что Италия готова к «конструктивно-
му диалогу» с ЕС в ближайшие неде-
ли. Однако лидер «Лиги» Маттео Саль-
вини пообещал, что правительство 
будет придерживаться проекта бюд-

жета, несмотря на действия рейтин-
говых агентств и предупреждения Ев-
рокомиссии. «Рейтинговые агентст-
ва ошибались на счет Италии и рань-
ше, это хороший бюджет, и мы дове-
дем его до конца»,— отметил поли-
тик. По оценке Moody’s, реализация 
этого сценария вызовет рост госдол-
га, а не его сокращение, как предпо-
лагалось ранее (в коалиции настаива-
ют, что увеличение госрасходов под-
держит экономический рост и таким 
образом позволит снизить долговую 
нагрузку). «Даже в ближайшей пер-
спективе положительный эффект от 
фискального смягчения будет скром-
нее, чем того ожидают в правительст-
ве»,— предупредили в агентстве. 

Татьяна Едовина

Италия не удержалась за рейтинг
План роста ее госрасходов привел к пересмотру кредитной оценки страны

Реакция рынков на ослабление 
курса рубля в августе-сентябре 
2018 года была, исходя из дан-
ных ЦБ, существенно слабее, 
чем на апрельскую девальвацию: 
Банк России полагает, что уже 
к концу сентября рынки стабили-
зировались. Этому способство-
вало, с одной стороны, повыше-
ние ключевой ставки, к которой 
рынки, по оценке постфактум, 
были не готовы, с другой стороны 
— начавшийся масштабный при-
ток денег Минфина в банковскую 
систему: сейчас их в ней более 
1  трлн руб.

По итогам сентября 2018 года объ-
ем структурного профицита ликвид-
ности в банковском секторе умень-
шился с 3,4 трлн руб. до 3,1 трлн 
руб.— эти данные ЦБ сообщил в об-
зоре «Ликвидность банковского сек-
тора и финансовые рынки», выпу-
щенном в пятницу. Это ожидаемое 

прямое следствие решения Банка 
России прекратить до конца 2018 
года покупку валюты для Минфи-
на на открытом рынке, принятое 
для стабилизации курса рубля. В об-
зоре приводятся подробные сведе-
ния, позволяющие считать по край-
ней мере эту фазу нестабильности на 
финансовом рынке завершившейся, 
несмотря на то что рубль вполне чув-
ствителен к санкционной риторике 
на внешних рынках,— и в итоге ав-
густовско-сентябрьская девальвация 
рубля, видимо, будет иметь мень-
шие последствия, чем схожие собы-
тия в апреле 2018 года.

ЦБ сейчас оценивает свое реше-
ние о повышении ключевой став-
ки как один из факторов, стабили-
зировавших рынок, наряду с внеш-
ними обстоятельствами, среди ко-
торых относительно успешная ста-
билизация рынков развивающихся 
стран (Турция, Аргентина) и отсут-

ствие полноценного «заражения» 
нестабильными рынками стабиль-
ных emerging markets, а также рост 
мировых цен на нефть — несмотря 
на то что волатильность нефтяных 
рынков, как неоднократно отмеча-
ли Банк России и Минфин, сейчас в 
меньшей степени влияет на рубль. 
При этом решение ЦБ было, что вы-
яснилось постфактум, для многих 
игроков на рынке все же непред-
сказанным, прогнозируемая ими 
траектория ключевой ставки, вычи-
сляемая из кривой доходности гос-
долга, по итогам сентября смести-
лась вверх на 25–50 процентных 
пунктов — что, отметим, показыва-
ет, что теперь рынки вполне верят в 
возможность следующего повыше-
ния ключевой ставки в ближайшие 
месяцы, и ЦБ в обзоре обращает 
внимание на рыночные котировки 
«ряда инструментов», которые ука-
зывают на ожидание повышения в 

течение следующих 12 месяцев став-
ки и на два шага — на 50–75 п. п.

В целом, демонстрирует ЦБ, ком-
пенсирующее предыдущее ослабле-
ние укрепление рубля в сентябре 
(3,1%) было лучше, чем в среднем на 
развивающихся рынках (1,7%), спред 
котировок CDS на российский долг 
снижался быстрее, чем у конкурен-
тов, индекс Мосбиржи в долларах 
рос (9,1% за сентябрь) показательно 
быстрее, чем на сходных рынках,— 
при выходе с рынка акций нерези-
дентов на 11 млрд руб. Масштабы вы-
хода нерезидентов из госдолга оказа-
лись меньше ожидаемого — 45 млрд 
руб. за месяц.

Исходя из расчетов Центра раз-
вития ВШЭ, снижение структурно-
го профицита ликвидности до кон-
ца года, несмотря на прекращение 
операций ЦБ, сохранит ее уровень 
«комфортным» как минимум до кон-
ца года: ликвидности в системе мно-

го. По состоянию на август доля гос-
средств в обязательствах банковской 
системы, по этим оценкам, составля-
ла 10,4%, предприятия при этом про-
должали замещать валютные креди-
ты рублевыми (и видимо, девальва-
ция скорее воспринимается ими как 
волатильность, которой следует из-
бегать через уход в рубли, но не через 
валютизацию операций). При этом, 
по оценкам ЦБ, долгосрочная зави-
симость банковской системы от де-
позитов и сделок репо с федераль-
ным казначейством Минфина растет 
— так, короткие депозиты Минфина 
в ней (до 90 дней) практически пол-
ностью замещены долгосрочными, в 
сентябре задолженность кредитных 
организаций по таким депозитам 
превысила 1 трлн руб.— с большой 
вероятностью, на декабрь она прев-
зойдет пиковые показатели осени 
2015 года, составлявшие 1,2 трлн руб.

Дмитрий Бутрин

Девальвацию по осени считают
Сентябрьское ослабление рубля пережито рынком быстрее апрельского

Чистые выплаты внешнего долга 
нефинансовых компаний РФ ($ млрд)
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Ритуал выдвижения и ожидания
Руководство ЦК КПРФ не стало заострять внимание 
на сложностях своих кандидатов

Президиум ЦК КПРФ в кулуарах пленума реко-
мендовал выдвинуть на новые выборы главы 
Приморья Андрея Ищенко, который был основ-
ным конкурентом кандидата «Единой России» 
на выборах в сентябре. В партии сказали ”Ъ“,  
что самостоятельное прохождение им муници-
пального фильтра пока под вопросом. Сам кан-
дидат назвал количество местных депутатов 
от КПРФ «политической тайной». Еще не выиграв 
губернаторских выборов, в КПРФ констатирова-
ли, что 2018 год стал «эпохой стремительных  
изменений в политической сфере». 

Главной темой обсуждения на пленуме стали итоги 
региональных выборов, которые еще не закончились. 
Второй тур выборов главы Хакасии пройдет 11 ноября: 
единственным кандидатом остался коммунист Вален-
тин Коновалов (соперники снялись, он должен полу-
чить более 50% голосов пришедших на выборы изби-
рателей). В Приморье итоги второго тура 16 сентября, 
в котором принимал участие кандидат КПРФ Андрей 
Ищенко, были признаны недействительными, а но-
вые выборы назначены на 16 декабря (всем кандида-
там предстоит вновь пройти все предвыборные проце-
дуры). Зампред ЦК КПРФ по оргвопросам Юрий Афо-
нин назвал лето и осень 2018 года «эпохой стремитель-
ных изменений в политической сфере». «В отсутствие 
наших кандидатов оппозиционно настроенное боль-
шинство избирателей будет искать иную альтернативу, 
которая, скорее всего, окажется ложной»,— сказал он. 
КПРФ, правда, в 2018 году отказалась от выдвижения 
кандидатов на губернаторских выборах в 4 из 22 реги-
онов, в том числе после консультаций с администраци-
ей президента. По итогам вторых туров в Хабаровском 
крае и во Владимирской области победили кандидаты 
ЛДПР. Одна из проблем в том, что «общество просыпает-
ся, но избирательная система дискредитирована, выбо-
ры носят имитационный характер, и потому недоволь-
ство граждан может проявиться за пределами избира-
тельной системы», считает зампред ЦК КПРФ по идео-
логии Дмитрий Новиков.

На пленуме о предстоящих шагах не говорили ни Ва-
лентин Коновалов, ни Андрей Ищенко. «Это были риту-
альные выступления. С трибуны их поддержали наши 
губернаторы Андрей Клычков и Сергей Левченко, Ана-
толий Локоть (мэр Новосибирска.— 

”
Ъ“)»,— сказал 

”
Ъ“ 

один из партийцев. При этом президиум ЦК КПРФ, кото-
рый заседал в закрытом режиме, поддержал выдвиже-
ние Андрея Ищенко в Приморье. Региональная парткон-
ференция соберется для официального его выдвижения 
27 октября. Проблемы, связанные с заново запущенной 
процедурой выборов, ни на пленуме 20 октября, ни на 
специальном семинаре для первых секретарей 19 октя-
бря не обсуждались. «Это общероссийское мероприя-
тие, на которое приезжают представители 85 региональ-
ных отделений партии. Зачем на нем обсуждать прохо-
ждение муниципального фильтра»,— сказал 

”
Ъ“ Анд-

рей Ищенко. Достаточно ли сейчас у КПРФ местных де-
путатов в Приморье для того, чтобы кандидат прошел 
фильтр,— «это политическая тайна», заявил он.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в КПРФ, в партии «исходят 

из того, что Ищенко соберет подписи»: «Мы видим, что 
партия власти в регионе расконсолидированна». «Перед 
первым туром Ищенко зарегистрировали в том числе 
благодаря подписям, которые дали депутаты 

”
Единой 

России“,— говорит другой собеседник 
”
Ъ“ в руководстве 

КПРФ.— Теперь их стало меньше, но все равно по охвату 
муниципалов от КПРФ может не хватить. Для админист-
рации президента и края это сложная ситуация, потому 
что если в итоге не зарегистрируют нашего кандидата, 
то все скажут, что его зарубил Кожемяко (врио губернато-
ра Приморского края Олег Кожемяко.— 

”
Ъ“), будет нега-

тивная реакция». «В 
”
Единой России“ много адекватных 

депутатов, знакомых, они были готовы и подписывались 
за меня»,— говорит Андрей Ищенко. Кроме того, по его 
словам, есть много независимых депутатов, а местное са-
моуправление по закону независимо от губернатора.

Лидер партии Геннадий Зюганов, закрывая меропри-
ятие, заявил, что «страну нужно провести между Сцил-
лой путинизма и Харибдой навальнизма», рейтинг Вла-
димира Путина «провис за последние полгода», поэтому 
на следующем пленуме КПРФ будет обсуждать «задачи 
партии по укреплению государства Россия».

Виктор Хамраев, Иван Синергиев

Геннадий Зюганов столкнулся с внеплано-
выми выборами двух губернаторов  
ФОТО  ПЕТРА КАССИНА

Граждане не попадают в сеть
Государственное телевидение  
пользуется наибольшим доверием

Большинство граждан не ве-
рит сообщениям СМИ, следу-
ет из подготовленного группой 
ЦИРКОН исследования «Образ 
журналиста в массовом со-
знании россиян». Самым авто-
ритетным источником инфор-
мации остается федеральное 
телевидение, которое замет-
но опережает по популярности 
печатные и интернет-источни-
ки новостей. Говоря о задачах 
журналистов, лишь 11% утвер-
ждают, что они должны зани-
маться пропагандой.

Согласно исследованию ЦИРКОН 
(заказаны фондом «Медиастандарт» 
и выполнены при поддержке Коми-
тета гражданских инициатив), гра-
ждане с недоверием относятся к про-
дукции СМИ. Опрос проводился ле-
том среди 1,6 тыс. респондентов. Так, 
только 33% говорят о привычке «ве-
рить тому, что пишут в газетах, гово-
рят по телевидению и радио», 58% 
с таким тезисом не согласны (9% за-
трудняются с выбором). 45% респон-
дентов ЦИРКОН часто испытывают 
ощущение, что журналисты их «об-
манывают» и «пытаются навязать 
определенную точку зрения». Поэ-
тому высокий уровень доверия (35%) 
у респондентов проявился к инфор-
мации, полученной от родственни-
ков, знакомых и коллег.

Самым популярным способом 
получения информации остается те-

левидение (63%). 73% граждан пред-
почитают включать именно новост-
ные, социально-политические и по-
знавательные программы, и уже на 
втором месте по популярности идут 
художественные фильмы (69%). При 
этом информации на федеральном 
телевидении доверяет 63%. «Никако-
го противоречия (между общим не-
доверием к работе журналиста и до-
верием к федеральному ТВ.— 

”
Ъ“) 

нет, разные люди видят разные ин-
формационные потоки, если явля-
ются аудиторией 

”
Эха Москвы“ или 

”
Первого канала“: они убеждены, 

что именно выбранный ими канал 
чаще транслирует истину, а 

”
чужой“ 

— пропаганду или ложь»,— сказал 

”
Ъ“ глава группы ЦИРКОН Игорь За-

дорин. Отметим, лишь 16% верят пе-
чатной прессе (регулярно ее чита-
ет 43%). Новости в сети узнают 60% 
опрошенных, но доверяют им толь-
ко 44% (ЦИРКОН обобщает данные 
по потребителям новостей в интер-
нет-СМИ, в агрегаторах, соцсетях, 
Telegram-, YouTube-каналах).

Авторы исследования отмечают 
разницу между поколениями, когда 
речь заходит об источниках инфор-
мации, пользующихся наибольшим 
доверием. Так, респонденты в возра-
сте 18–25 лет в наименьшей степени 
доверяют теленовостям (46%), но ве-
рят сообщениям в СМИ, а также в ин-
тернете больше, чем другие катего-
рии опрошенных. Например, о до-

верии «Яндекс.Новостям» заявили 
33% молодых россиян (средний по-
казатель — 17%), сообщениям в со-
циальных сетях — 26% (15%), видео 
с YouTube — 31% (12%), каналам в 
Telegram — 12% (4%). 

Россияне ждут от журналистов 
объективной передачи фактов (65%), 
анализа событий (43%), проверки и 
критики действий властей (33%). По 
мнению респондентов, в послед-
нюю очередь журналист должен 
«формировать определенные взгля-
ды и ценности», заниматься пропа-
гандой (11%), а также «развлекать и 
отвлекать от неприятных мыслей» 
(9%). Самыми авторитетными теле-
журналистами респонденты назва-
ли Владимира Соловьева, Андрея 
Малахова. В интернете наибольшим 
авторитетом пользуется Юрий Дудь, 
в печатных СМИ — Дмитрий Быков. 
Популярность господина Соловьева 
обусловлена тем, что он ведет поли-
тическое ток-шоу, говорит заведую-
щий кафедрой новых медиа факуль-
тета журналистики МГУ Иван Засур-
ский. «Хотя на его передаче все гром-
ко кричат, все-таки там звучат раз-
ные точки зрения, и именно этот 
формат вызывает у людей уважение. 
Пропаганду люди замечают именно 
в новостных программах, где одно-
типные ведущие читают по бумаж-
ке ежедневные однотипные ново-
сти»,— считает он. 

Лада Шамардина

Владимира Путина  
приписывают к аэропорту
У конкурса «Великие имена России» 
завершился первый этап

Вчера завершился первый этап проекта «Великие 
имена России», в рамках которого будут выбра-
ны имена выдающихся соотечественников для 
45 аэропортов РФ. Региональные Общественные 
палаты (ОП) должны были направить в федераль-
ную ОП списки из десяти претендентов. Некото-
рые субъекты предложили назвать аэропорты в 
честь бывших или действующих губернаторов. 
А аэропорт в Челябинске предложили назвать 
именем Владимира Путина. Губернаторы не-
скольких регионов высказались против проекта. 

В рамках первого этапа конкурса «Великие имена Рос-
сии» региональные ОП должны были сформировать спи-
сок из десяти фамилий, которые предлагается добавить 
к нынешним названиям 45 аэропортов. При этом с 22 по 
28 октября граждане субъектов смогут предложить свой 
вариант на сайте проекта (ВеликиеИмена.рф), и, если он 
наберет 500 голосов, его добавят к списку региональной 
ОП. До 7 ноября ВЦИОМ сформирует шорт-листы «не бо-
лее чем из трех имен» для каждого субъекта на основе со-
цопросов. А уже с 8 по 30 ноября будет запущено обще-
национальное голосование по принципу «один голос—
один аэропорт—одно имя». Победителей объявят 5 дека-
бря. Как писал 

”
Ъ“ 11 октября, инициатива должна «уве-

личить интерес к регионам» и способствовать «гордости 
за малую родину» у их жителей.

Однако не все регионы руководствовались такой ло-
гикой при отборе кандидатур. Например, на заседании 
челябинского штаба «Союза добровольцев России» бы-
ло поддержано предложение назвать челябинский аэ-
ропорт именем Владимира Путина. Об этом в соцсетях 
сообщил глава отделения Владимир Корнев. Всего в ОП 
Челябинской области, по словам ее председателя Олега 
Дубровина, поступило 95 вариантов. Три самых популяр-
ных имени — создатель мирного атома Игорь Курчатов, 
шестикратная олимпийская чемпионка Лидия Скобли-
кова и губернатор Челябинской области в 1996–2010 го-
дах Петр Сумин. 

Ранее секретарь ОП Валерий Фадеев говорил, что об-
щественности предоставлена возможность предлагать 
также и выдающиеся политические фигуры XX столе-
тия. Несколько регионов решили этим воспользовать-
ся и «увековечить» имена бывших и действующих губер-
наторов. Например, в Республике Алтай название аэро-
порта предлагают дополнить фамилиями местного ху-
дожника Григория Чорос-Гуркина, летчика Евгения Тро-
фимова, исследователя Чуйского тракта Вячеслава Шиш-
кова, императрицы Елизаветы Петровны, при правле-
нии которой регион вошел в состав Российского государ-
ства, художника Николая Рериха, богатыря Сартакпая. 
Конкуренцию им составляет действующий губернатор 
Александр Бердников. «Нужно, чтобы это была консоли-
дирующая фигура, а не чтобы все передрались между со-
бой»,— говорит глава местной ОП Татьяна Кончева. 

Свердловская область обсуждает кандидатуру экс-гу-
бернатора Эдуарда Росселя (руководил регионом с 1991 
по 2009 год). На круглом столе 18 октября глава ОП об-
ласти Александр Левин сообщил, что в общественных 

опросах лидируют писатели Павел Бажов и Дмитрий Ма-
мин-Сибиряк, заводчики Демидовы. Сам глава ОП под-
держивает кандидатуру Эдуарда Росселя (в этом году от-
метил 81-й день рождения): «Именно он сделал все воз-
можное и невозможное, чтобы Кольцово появился в та-
ком виде, который мы сейчас наблюдаем. Я с ним вместе 
работал и знаю, сколько он здесь ходил по пустырю, бо-
лотинам, по заброшенным территориям, где сегодня на-
ходятся корпуса международного аэропорта». 

Среди выдающихся жителей Республики Коми сосед-
ствуют олимпийская чемпионка по лыжным гонкам Ра-
иса Сметанина, бывший глава Коми Юрий Спиридонов 
(уже умер), авиатор Николай Банбан, социолог Питирим 
Сорокин, святитель и первый епископ края Коми Стефан 
Пермский, основоположник литературы Коми Иван Ку-
ратов. «Для конкурса было бы логично брать легко запо-
минаемые персоны — по возможности с недлинными и 
легко транскрибируемыми фамилиями. Но вместо этого 
регионы либо пытаются реализовать собственные пред-
ставления о прекрасном, либо пытаются угадывать же-
лания центра, часто не осознавая, что необходимо созда-
вать сильный бренд»,— говорит политолог Михаил Ви-
ноградов. По его мнению, «уровень субъектности реги-
онов неодинаков — соответственно, и неодинаково от-
ношение их жителей к собственной истории: где-то это 
важная часть идентичности, где-то — малоизвестный и 
не слишком актуальный пласт знаний». 

Впрочем, в некоторых субъектах подбор кандидатур 
для лонг-листа проходил очень широко. По словам се-
кретаря новосибирской ОП Галины Гридневой, прово-
дились не только круглые столы с общественными объ-
единениями, лидерами мнений, но и был организован 
поезд «За духовное возрождение России», который сле-
дует по районам области и собирает предложения жите-
лей, организовано ток-шоу на телевидении, в котором 
приняли участие студенты новосибирских вузов. 

В других субъектах, наоборот, выступили против 
конкурса. О том, что в Пермском крае власти не наме-
рены проводить голосование по переименованию аэ-
ропорта Большое Савино, заявил губернатор Максим 
Решетников: «Мы буквально в прошлом году использо-
вали практику обращения к жителям для выбора назва-
ния новому аэровокзальному комплексу, проводили 
консультации с экспертами, пермяки голосовали через 
портал 

”
Управляем вместе“, через СМИ и соцсети. На го-

лосование тогда были предложены в том числе и име-
на наших известных земляков — Соловьев, Дягилев. Но 
в итоге более чем из 12 тыс. голосов 44% пермяки отда-
ли за традиционное название 

”
Большое Савино“. Про-

веденная нами социология этот выбор подтвердила». 
В пресс-службе губернатора Иркутской области Сергея 
Левченко сказали 

”
Ъ“, что, по его мнению, сейчас пре-

ждевременно заниматься конкурсом, потому что в Ир-
кутске началось строительство нового терминала аэро-
порта: «Позиция губернатора такова, что через два года 
появится новый терминал, тогда и вернемся к этому во-
просу. Сейчас в этом нет смысла». 

Отдел политики

Радию Хабирову  
не мешают собирать команду
Башкирские вице-премьеры  
коллективно ушли в отставку

В Башкирии, которую 11 октя-
бря возглавил бывший крем-
левский чиновник Радий  
Хабиров, ушли в отставку  
большинство вице-премьеров. 
В субботу они написали заяв-
ления об увольнении по собст-
венному желанию, пояснив,  
что тем самым решили дать 
возможность врио главы сфор-
мировать собственную коман-
ду. О том, что он готов взаи-
модействовать далеко не со 
всеми членами кабинета пред-
шественника Рустэма Хамито-
ва, врио главы Башкирии дал 
понять сразу после назначения.

В субботу, по данным 
”
Ъ“, пре-

зидиум правительства Башкирии 
в полном составе ушел в отставку: 
семь из восьми вице-премьеров на-
писали заявления об увольнении 
по собственному желанию. Андрей 
Трухан, курировавший строитель-
ство и транспорт, сделал это практи-
чески сразу после того, как на пер-
вом после назначения совещании 
кабмина господин Хабиров рас-
критиковал работу этих отраслей. 
Опрошенные 

”
Ъ“ отставники сооб-

щили, что «коллегиальное реше-
ние об уходе обсуждалось несколь-
ко дней». «Закон не предусматрива-
ет для врио главы возможности от-
править правительство в отставку, 
но ему нужна собственная команда, 
поэтому решили облегчить ему этот 
процесс»,— сказал один из вице-
премьеров. Комментируя реакцию 
Радия Хабирова на коллективное 
решение вице-премьеров, собесед-
ник 

”
Ъ“ в администрации Башки-

рии сообщил, что это «мужествен-
ное решение было оценено». «Ска-
мейка запасных у врио главы длин-

ная: он приглашает в свою коман-
ду самых сильных, не глядя на то, 
в каких лагерях они работали рань-
ше»,— сказал он.

Официально об отставках и на-
значениях в администрации Баш-
кирии объявят сегодня. Премьер 
Башкирии Рустэм Марданов, зани-
мающий эту должность с 2015 года, 
заявление об уходе не писал и про-
должит работу. Вице-премьер по 
АПК, министр сельского хозяйства 
республики Ильшат Фазрахманов, 
полпред республики при президен-
те РФ Фархад Самедов и вице-премь-
ер, руководящий аппаратом прави-
тельства, Илшат Тажитдинов «оста-
нутся и продолжат работу в статусе 
исполняющих обязанности», гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в администра-

ции. Заявления об уходе подписаны 
четырем вице-премьерам: Евгению 
Гурьеву (министр земельных и иму-
щественных отношений), Марату 
Магадееву (взаимодействие с МЧС, 
госкомитетом по юстиции, Мини-
стерством молодежной политики 
и спорта), Салавату Сагитову (соци-
альная политика), а также назначен-
ному в сентябре Фанзилу Чингизо-
ву (образование и культура).

Салавата Сагитова, по данным 

”
Ъ“, может сменить министр семьи, 

труда и социальных отношений Ле-
нара Иванова. Место вице-премье-
ра по строительству и транспорту 
прочат Раифу Абдрахимову, бывше-
му директору муниципальной стро-
ительной компании «Инвестици-
онно-строительный комитет Уфы», 
с 2017 года работавшему замести-
телем Радия Хабирова в Красногор-
ске. В Уфу вернется еще один пред-
ставитель команды господина Хаби-
рова — Олег Полстовалов, возглав-

лявший в Красногорске правовое 
управление. Он займет пост минис-
тра земельных и имущественных от-
ношений. Как говорят в админист-
рации Радия Хабирова, позже после-
дует и ротация среди министров «до 
тех пор, пока не будет сформирова-
на команда, способная решить зада-
чи, поставленные врио главы». Пра-
вительство Башкирии состоит из 
восьми вице-премьеров, 12 минист-
ров, 12 глав комитетов и агентства, а 
также нескольких глав управлений.

Напомним, после назначения Ра-
дий Хабиров на одном из первых же 
совещаний подверг жесткой кри-
тике работу кураторов строитель-
ства, транспорта и здравоохране-
ния. После этого в отставку подал 
глава Минздрава Анвар Бакиров, а 
за ним — вице-премьер Андрей Тру-
хан. На прошлой неделе не был про-
длен контракт с управделами главы 
Ринатом Шагалиным. Господа Тру-
хан и Шагалин считались чиновни-
ками, входившими в ближайшее 
окружение экс-главы региона Руст-
эма Хамитова.

«Разумеется, заявление Хабиро-
ва о готовности работать с коман-
дой предшественника было из раз-
ряда ритуальных,— говорит поли-
толог Сергей Маркелов.— Врио гла-
вы сформирует команду, в которую 
войдут в первую очередь люди из 
его ближайшего окружения. Дефи-
цита в кадрах, учитывая его много-
летнюю работу в Башкирии, потом 
в Кремле, а затем в Красногорске, 
нет. Думаю, команда будет форми-
роваться из федеральных кадров, 
башкирско-красногорской коман-
ды, и, вероятно, останутся неболь-
шие осколки команды Хамитова».

Наталья Павлова, Уфа
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Как стало известно ”Ъ“, экс-глава ох-
ранного предприятия «Атолл-1» Сергей 
Соколов, прославившийся в 90-е годы 
сбором компромата на высшее руко-
водство страны по заданию Бориса Бе-
резовского и арестованный за органи-
зацию подпольных баз для украинских 
террористов на стратегически важных 
объектах, начал сотрудничество сра-
зу с двумя спецслужбами. ФСБ он рас-
сказал, что базы были ложными и со-
здавались по заказу коммерсантов, 
желающих скомпрометировать руково-
дителей предприятий и занять их место. 
При этом покаянное письмо арестант на-
правил и в СБУ, в котором поклялся, что 
формировал «подполье» не по заданию 
ФСБ, а только ради наживы.

Пик известности Сергея Соколова, полит-
технолога и «черного пиарщика», пришел-
ся на середину 90-х. Тогда он руководил под-
контрольным Борису Березовскому охран-
ным предприятием «Атолл-1» и прославил-
ся своими громкими заявлениями в СМИ, в 
которых утверждал, что его структура зани-
мается частными расследованиями и собра-
ла компромат едва ли не на все высшее руко-
водство страны, крупных политиков и биз-
несменов. Впрочем, все это осталось неопу-
бликованным.

Господин Соколов снова появился в ин-
формационном поле в 2014 году, позицио-
нируя себя в качестве независимого экспер-
та по ситуации на Украине. Например, в те-
леинтервью он охотно изображал сотрудни-
ка спецслужб, причем ему одинаково хоро-
шо удавались образы как российских, так 
и украинских «засекреченных» силовиков. 
Довольно громко пиарщик напомнил о се-
бе, продав одному из телеканалов за $10 тыс. 
«эксклюзивное» интервью украинского во-
енного пилота, который, сидя спиной к ка-
мере, рассказал, как расстрелял ракетами 
«воздух—воздух» разбившийся в Донецкой 
области пассажирский малазийский Boeing 
777. При этом в роли летчика выступал наня-
тый статист, а озвучивал ролик сам господин 
Соколов, надевший на голову кастрюлю, 
чтобы зритель поверил, что голос военного 
изменен для обеспечения его безопасности. 
Подобный трюк тремя годами позже на дру-
гом телеканале пиарщик проделал и после 
убийства в Киеве беглого экс-депутата Госду-
мы Дениса Вороненкова. Тогда на видеоза-
писи «организатор преступления» по кличке 
Соболь — бородатый мужчина в балаклаве, 
под два метра ростом,— довольно правдопо-
добно расписывал детали и мотивацию по-
кушения. Телевизионщиков не насторожи-
ло при этом, что у Соболя, которого позицио-
нировали как бывшего охотника-промысло-
вика, заметно тряслись руки.

При этом, как утверждают друзья Сергея 
Соколова, он постоянно находился в поиске 
по-настоящему масштабного и высокоопла-
чиваемого пиар-заказа, который в итоге и по-
лучил. Из материалов уголовного дела сле-
дует, что весной 2016 года к политтехнологу 

обратился известный в деловых кругах специ-
алист по управлению капиталами из Санкт-
Петербурга Валентин Гонастарев, попросив-
ший господина Соколова посодействовать 
смене руководства ОАО «Тольяттиазот» (ТоАз).

По версии самого господина Гонастарева, 
он продавал ТоАз по поручению собственни-
ка завода — живущего в последнее время в 
США бизнесмена Сергея Махлая, а господи-
на Соколова нанял лишь для сбора неофи-
циальной информации о предприятии. Ког-
да же в ноябре 2016 года покупатель потерял 
интерес к сделке, финансист, по его словам, 
отказался от услуг Соколова.

В свою очередь Сергей Соколов утвер-
ждает, что заказчик представлял интересы 
некой финансово-промышленной группы, 
пытавшейся осуществить рейдерский за-
хват ТоАза. Этому плану мешали гендирек-
тор предприятия Вячеслав Суслов и глава 
ООО «МСА-строй» Магомед Шишханов, вы-
полнявший по поручению руководителей 
ТоАза все строительные работы на заводе и 
за его пределами. Авторитетный бизнесмен 
чеченского происхождения Шишханов, как 
полагали претенденты на завод, был осо-
бо доверенным лицом отсутствующего вла-

дельца ТоАза, поэтому нейтрализовать в пер-
вую очередь нужно было именно его.

План господина Гонастарева, по словам 
Сергея Соколова, состоял в том, чтобы рас-
крутить в СМИ темы якобы имевших место 
утечек аммиака на ТоАзе, задержек с выпла-
той зарплаты рабочим и т. п. и добиться та-
ким образом масштабных проверок пред-
приятия. Господин же Соколов утверждает, 
что сам предложил заказчику разыграть тер-
рористическую тему, получил от него согла-
сие и $1 млн на реализацию плана. Соколов 
под эти деньги привлек к проекту директора 
ООО «ФИЦ 

”
Аналитика и безопасность“» Рус-

лана Мильченко, начальника службы без-
опасности ТоАза Олега Антошина, его зама 
Алексея Алексеева и адвоката Руслана Эми-
нова. На часть полученных средств полит-
технолог купил дом и квартиру своей про-
живающей на Украине подруге Дарье Масти-
кашевой, а себе — Lexus RX-400.

Бывший милиционер Антошин, как сле-
дует из признаний господина Соколова, 
купил где-то гранатомет РПГ-18 «Муха», не-
сколько автоматов Калашникова и десяток 
тротиловых шашек. Спортивную сумку с 
арсеналом некоторое время прятали в то-
льяттинском яхт-клубе, а затем Сергей Со-
колов за $5 тыс. уговорил одного из сотруд-
ников охранявшего ТоАз ЧОП «Броня» зане-
сти и спрятать оружие и взрывчатку в офисе 
«МСА-строй», расположенном на заводской 
территории. Вместе с вооружением в офисе 

были положены фотографии цехов ТоАза, 
скопированные из интернета призывы си-
рийских боевиков на чеченском языке и на-
писанные якобы ими же от руки послания 
некоему Магомеду.

16 декабря 2016 года вызванные главным 
безопасником ТоАза полицейские изъяли 
арсенал и возбудили уголовное дело по фак-
ту незаконного оборота оружия и боепри-
пасов. Тем временем Сергей Соколов через 
знакомых журналистов масштабно распиа-
рил подозрительную находку. «Гранатомет, 
снаряженная взрывчатка, пули со смещен-
ным центром тяжести — трудно себе пред-
ставить, что случилось бы, если бы террори-
стам ИГ удалось реализовать в нашем городе 
свои коварные планы»,— сообщалось в од-
ном из изданий. В СМИ, благодаря старани-
ям Сергея Соколова, даже появились «подо-
зреваемые» из числа топ-менеджеров ТоАза, 
однако полиция, а затем и взявшая расследо-
вание под контроль ФСБ на подсказки СМИ 
не повелись — подозреваемых в деле не бы-
ло, а оба бизнесмена, против которых была 
организована пиар-акция, остались на своих 
должностях. Зато директор ТоАза уволил без-
опасников Антошина и Алексеева.

Интересно, что, несмотря на провал пиар-
акции в Тольятти, сам придуманный Сергеем 
Соколовым способ конкурентной борьбы, ви-
димо, стал известен в бизнес-сообществе. Во 
всяком случае, к лету прошлого года команда 
«черных пиарщиков» получила новый заказ 
на формирование и обнародование компро-
мата — от представителя крупного бизнесме-
на, имеющего интерес к еще одному стратеги-
чески важному предприятию, ориентирован-
ному на нефтегазовую промышленность,— 
уфимскому технологическому инжинирин-
говому холдингу «Петон». Предложение при-
нял Руслан Мильченко, причем, как заподоз-
рили позже его партнеры, полмиллиона из 
выделенных заказчиком $700 тыс. он взял 
себе и лишь $200 тыс. отдал на организацию 
проекта и общее вознаграждение. Тем не ме-
нее злоумышленники сняли квартиру в Уфе 
и завезли в нее тротиловые шашки, автомат, 
патроны, распечатанный с интернет-ресур-
сов набор террористических агиток и фото-
графии помещений холдинга.

Еще две базы — на съемных квартирах в 
Москве и Курчатове (Курская область) с таки-
ми же «наборами диверсанта» злоумышлен-
ники обустроили под якобы планируемые 
террористические атаки Павелецкого вокза-
ла, аэропорта Домодедово и Курской АЭС. 
При этом организатором новых пиар-атак 
стал уже адвокат Руслан Эминов, а их целью 
было не формирование компромата на ру-
ководство вокзала или аэропорта, а досроч-

ное освобождение осужденного за хранение 
наркотиков криминального авторитета. Как 
утверждают фигуранты дела, защитник Эми-
нов, которому на операцию жена сидельца 
выделила $200 тыс., сообщил знакомому со-
труднику ФСБ, которого юрист по сути ис-
пользовал втемную, что находящийся в ко-
лонии осужденный готов предоставить ин-
формацию о готовящейся на Курской АЭС 
диверсии, а в обмен хочет получить свобо-
ду. Оперативник, как сообщил подельникам 
Эминов, передал предложение своему руко-
водству, получил неофициальное добро на 
сделку и приказ контролировать ситуацию, 
но пока не вмешиваться в нее — террори-
стов решили взять с поличным.

Тем временем политтехнолог Соколов ре-
шил, что гораздо более эффективно разыг-
рывать карту не исламских боевиков, а укра-
инских радикалов. К тому же, объяснил он 
сообщникам, в этом случае к «спектаклям» 
можно привлекать граждан Украины, не по-
ясняя отведенные им роли. Пиарщик связал-
ся со своей возлюбленной Дарьей Мастика-
шевой, и та стала подыскивать у себя на ро-
дине отставных военных, готовых на вы-
годных условиях поработать на российских 
стройках. Завербовать удалось как минимум 
пятерых из числа бывших участников АТО. 
Они приехали в Россию, где их встретили и 
расселили по квартирам-«базам».

Таким образом к августу 2017 года коман-
да Сергея Соколова создала по сути «терро-
ристическое подполье» федерального мас-
штаба: их базы располагались в Москве, Уфе, 
Курчатове и Тольятти, где после провала опе-
рации на заводе сообщники «на перспекти-
ву» создали еще один арсенал в снятой квар-
тире. Злоумышленникам оставалось лишь 
сделать несколько анонимных звонков и 
запустить масштабную антитеррористиче-
скую операцию. Однако ее сорвал украин-
ский плиточник Александр Коротай. Обсле-
довав предоставленную ему квартиру на Си-
реневом бульваре в Москве и заподозрив 
неладное, строитель, не прощаясь с заказ-
чиками, уехал обратно в Киев, где сразу на-
правился в СБУ. В результате он сам и Дарья 
Мастикашева были арестованы. Оба раская-
лись и дали следствию показания, основы-
ваясь на которых, глава СБУ Василий Грицак 
заявил, что обвиняемые «работали на ФСБ». 
После этого разбежались и остальные стро-
ители, причем одни, как пояснил 

”
Ъ“ близ-

кий к ним источник, опасаясь преследова-
ния со стороны ФСБ, уехали домой на Укра-
ину, а другие, напротив, спрятались от СБУ у 
родственников в России.

Осенью прошлого года территориальные 
подразделения ФСБ по Москве, Самарской и 
Курской областям, Тольятти и Уфе возбуди-
ли пять уголовных дел по фактам незакон-
ного оборота оружия (ст. 222 УК РФ) и бое-
припасов (ст. 222.1 УК РФ). По ходу их рассле-
дования было установлено, что все «заклад-
ки» были совершены одной группой, и дела 
объединили в одно, передав его в централь-
ный аппарат ФСБ РФ. В январе этого года Со-

колов и его сообщники были задержаны. По-
ка они обвиняются лишь в том, что в соста-
ве преступной группы незаконно приобре-
ли и хранили свой арсенал. В перспективе, 
как полагает источник 

”
Ъ“, в обвинение ад-

вокату Эминову может добавиться и ст. 207 
УК РФ («Заведомо ложное сообщение об ак-
те терроризма»). Как-либо иначе террористи-
ческая тема в обвинениях не представлена 
— следствие в итоге ограничилось форму-
лировкой, что вооружение хранилось «для 
нужд одной из тольяттинских ОПГ».

Из арестованных сегодня не признают 
вину только Валентин Гонастарев и Руслан 
Эминов. Первый утверждает, что пиарщика 
Соколова и его команду он нанял только для 
сбора «объективной информации» по фи-
нансовому состоянию ТоАза, а покупка во-
оружения и имитация террористической 
атаки на завод были личной и несогласован-
ной с ним инициативой участников проек-
та. Руслан Эминов, в свою очередь, говорит, 
что был уверен, что участвует в операциях, 
контролируемых российскими спецслуж-
бами, и потому стремился им помочь. Все 
остальные заговорщики сотрудничают со 
следствием, в том числе и Сергей Соколов, 
которому грозит до 12 лет лишения свобо-
ды. «Мой клиент раскаялся и дал следствию 
исчерпывающие показания, касающиеся 
обстоятельств инкриминируемых ему пре-
ступлений и роли в них остальных обвиняе-
мых,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат господина Соко-

лова Шамсудин Цакаев.— Мы надеемся, что 
оказанная им действенная помощь рассле-
дованию будет учтена при вынесении при-
говора». Обсуждать материалы следствия, 
как и избранную им линию защиты, адво-
кат Цакаев отказался, сославшись на дан-
ную им подписку о неразглашении. Между 
тем, по данным близких к следствию источ-
ников 

”
Ъ“, с учетом запланированного досу-

дебного соглашения обвиняемого Соколова 
с Генпрокуратурой он может получить четы-
ре-пять лет колонии. За это время, по словам 
приятелей «черного пиарщика», он плани-
рует написать книгу о результатах своих рас-
следований, которая «отодвинет на второй 
план откровения Эдварда Сноудена», а по-
сле отсидки — заняться правозащитной дея-
тельностью вместе с Дарьей Мастикашевой. 
Кстати, недавно господин Соколов, чтобы ей 
помочь, написал письмо на имя Петра Поро-
шенко, адресованное по сути СБУ, которая 
ведет уголовное дело Дарьи Мастикашевой. 
В нем Сергей Соколов заявляет, что он сам 
придумал и реализовал проект с украински-
ми диверсантами и вовлек в него свою под-
ругу, которая не знала об истинных намере-
ниях заговорщиков. При этом «черный пи-
арщик» уверяет СБУ, что «никогда в жизни» 
не сотрудничал с российскими спецслужба-
ми, «не выполнял их поручений», а развора-
чивая диверсионную сеть в России, не пре-
следовал «никаких политических целей». 
«Я делал все только ради денег»,— клянется 
Сергей Соколов.

Сергей Машкин

Пиаристическое подполье
Бывший охранник Бориса Березовского создавал схроны для имитации подготовки терактов

Как стало известно ”Ъ“, громкое уголовное дело 
об особо крупных хищениях при реализации госпро-
граммы по модернизации военной связи может по-
полниться новым эпизодом. Проведенная Главной 
военной прокуратурой (ГВП) проверка установила, 
что обвиняемые по делу экс-руководители аффили-
рованного с военным ведомством ОАО «Воентеле-
ком» помимо уже вмененных им хищений на 460 млн 
руб. при поставках маршрутизаторов секретной 
связи еще и завысили на 275 млн руб. стоимость 
 телекоммуникационного оборудования.

По данным источника 
”
Ъ“, прокурорская проверка 

установила, что в 2013 году «Воентелеком» заключил с 
Минобороны долгосрочный контракт на оснащение во-
енных объектов телекоммуникационным оборудовани-
ем. ОАО привлекло к проекту близкие к его руководите-
лям АО «НИИ 

”
Масштаб“» и ЗАО «ИВК», которые, по версии 

проверяющих, существенно завысили стоимость прове-
денных работ и материалов. Более того, и сама продукция, 

считает военный надзор, оказалась «не соответствующей 
оговоренным в контракте техусловиям». За четыре года со-
трудничества руководители «Воентелекома» и аффилиро-
ванных с ним компаний, по мнению проверяющих, на-
несли Минобороны ущерб в размере более 275 млн руб.

Материалы проверки, как сообщил собеседник 
”
Ъ“ в 

ГВП, были переданы для принятия процессуального ре-
шения в Главное военное следственное управление След-
ственного комитета России (ГВСУ СКР). Если там сочтут вы-
воды проверяющих обоснованными, расследуемое сей-
час ГВСУ громкое уголовное дело о совершенных через 
«Воентелеком» аферах пополнится новым эпизодом, а его 
фигуранты из числа бывших руководителей компании 
получат дополнительные обвинения в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Отметим, что и все ведущееся сейчас расследование на-
чалось с такой же прокурорской проверки, проведенной 
в прошлом году. Надзорщики тогда заинтересовались не-
сколькими заключенными между Минобороны и «Воен-

телекомом» крупными контрактами, связанными с пе-
реводом военной связи с аналоговой на цифровую в рам-
ках все той же госпрограммы. Проверяющих, например, 
удивила стоимость поставленных для обеспечения се-
кретной и специальной связи маршрутизаторов — каж-
дый прибор, рыночная стоимость которого составляет по-
рядка 350 тыс. руб., обошелся военному ведомству в 1 млн 
руб. Завышенной, по мнению проверяющих, оказалась и 
стоимость услуг по так называемому авторскому надзору 
за установкой оборудования и отладкой его программно-
го обеспечения.

Итогом проверки стало возбуждение в ГВСУ уголовно-
го дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ — о хищении средств Мино-
бороны. Следствие установило, что дорогостоящие мар-
шрутизаторы, заявленные генподрядчиком как продук-
ция отечественной промышленности, на самом деле за-
возились из Китая через Казахстан. Контрагенты же «Воен-
телекома» просто дополняли их российским чипом шиф-
рования, переклеивали на аппаратах ярлыки и подменя-
ли документацию, выдавая таким образом запрещенный 
для поставок в Минобороны импорт за собственные ав-
торские разработки.

Подсчитанный следствием ущерб от сотрудничества 
оборонного ведомства с «Воентелекомом» оказался впе-
чатляющим — только на двух госконтрактах по оцифров-
ке связи, заключенных в апреле 2012 и ноябре 2014 годов, 
Минобороны потеряло около 460 млн руб. По результатам 
начатого расследования в начале декабря прошлого года 
ГВСУ провело масштабные обыски в офисах «Воентелеко-
ма». При этом были задержаны и арестованы по обвине-
нию в особо крупном мошенничестве тогдашний замди-
ректора фирмы Олег Савицкий, курировавший контракт 
по оцифровке, и предполагаемый автор аферы с передел-
кой маршрутизаторов, бывший советник гендиректора 
«Воентелекома» Дмитрий Семилетов. Кроме того, под до-
машний арест была заключена гендиректор ООО «ЭрСи-
Ай» Татьяна Ильина, выполнявшая работы по оцифровке 
военной связи на субподряде у «Воентелекома».

Между тем, оценив изъятую при обысках бухгалтер-
скую документацию фирмы, ГВСУ установило, что сам 
«Воентелеком» получил на госконтрактах «всего» по-
рядка 10 млн руб. Основная же часть незаконной при-
были распределилась между привлеченными генпод-
рядчиком фирмами-посредниками. Обе они оказались 
так или иначе связаны с гендиректором «Воентелекома» 
Александром Давыдовым. Например, выяснилось, что в 
фирме-поставщике маршрутизаторов, ООО «Эмзиор», за-
работавшей на контрактах с Минобороны более 200 млн 
руб., трудятся бывшие подчиненные господина Давыдо-
ва из АО «НИИ 

”
Масштаб“», которое бизнесмен возглав-

лял до своего перехода в «Воентелеком». Еще один по-
средник, ООО «Эмзиор технолоджи», заявленный в кон-
тракте как владелец интеллектуальной собственности 
на поставляемое оборудование и получивший «автор-

ские» отчисления в размере 40 млн руб., вообще работал 
под руководством сестры господина Давыдова Ольги.

Привлекать к ответственности родственников и быв-
ших коллег Александра Давыдова ГВСУ не стало, а вот са-
мого бизнесмена задержали через три недели после обы-
сков в «Воентелекоме» и определили по решению суда в 
СИЗО с соответствующими обвинениями.

Весной этого года признали вину и согласились на со-
трудничество со следствием господа Семилетов и Савиц-
кий. За это ГВСУ походатайствовало перед судами об их до-
срочном освобождении из СИЗО и переводе под домаш-
ние аресты. Коммерсантам суды разрешили даже гулять 
на «прилегающей к месту жительства территории», экс-по-
мощнику гендиректора по два часа, а бывшему заместите-
лю — по три часа в день. При этом госпожа Ильина, прос-
рочившая время возвращения с прогулки, наоборот, уго-
дила из-под домашнего ареста в СИЗО, однако затем и ее 
вернули домой.

Благодаря показаниям раскаявшихся следствию уда-
лось установить, что предполагаемые мошенники поль-
зовались особой благосклонностью бывшего начальни-
ка 1-го управления Главного управления связи Минобо-
роны Александра Оглоблина. Генерал-майор подписывал 
сомнительные контракты и расплачивался с поставщика-
ми, выполняя по поручению своего ведомства функции 
заказчика модернизации. Соответственно, в минувшем 
мае к группе уже арестованных и обвиняемых вероятных 
мошенников из числа гражданских присоединился гене-
рал Оглоблин.

Стоит отметить, что в связи с масштабностью и особой 
сложностью расследуемого уголовного дела «Воентелеко-
ма» сроки разбирательства по нему были продлены руко-
водством ГВСУ до конца 2018 года. За оставшееся время, 
как полагает близкий к следствию источник 

”
Ъ“, состав об-

виняемых может быть пополнен действующими чинов-
никами Минобороны. Следствие не исключает, что высо-
копоставленные военные могли получать за свои «услуги» 
откаты от обвиняемых коммерсантов. Если финансовую 
заинтересованность участников госпрограммы по модер-
низации армейской связи со стороны Минобороны удаст-
ся доказать, обвинения они получат уже не за мошенниче-
ство, а по более тяжкой ст. 290 УК РФ, предусматривающей 
ответственность за получение взятки.

При этом в третьем эпизоде громкого дела у следовате-
лей могут возникнуть определенные проблемы. Его глав-
ными фигурантами, по версии надзора, должны стать го-
спода Давыдов и Савицкий, уголовное преследование ко-
торых ведется раздельно, так как последний заключил до-
судебное соглашение о сотрудничестве, а снова объеди-
нять дела в ГВСУ вряд ли станут.

Адвокаты фигурантов расследования от комментари-
ев воздержались, сославшись на то, что о предполагаемом 
новом эпизоде им ничего не известно.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

«Воентелеком» обрастает эпизодами
Выявлено новое хищение при исполнении контракта с Минобороны

В телеинтервью он охотно изображал сотрудника 
спецслужб, причем ему одинаково хорошо 
 удавались образы как российских,  
так и украинских « засекреченных» силовиков
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светская 
жизнь

Часики смеются: тик-так
На прошлой неделе светская жизнь 
была расписана по часам. «Тик-так» — 
говорила светская жизнь, и действи-
тельно, мятные драже, с помощью ко-
торых глава «Роснефти» Игорь Сечин 
изобразил вампира, стали популяр-
ной темой часовых и прочих засто-
лий минувшей недели.

Например, жить можно было по 
часам Jaquet Droz — в Петровском 
пассаже состоялся ужин в честь 
280-летия фирмы; или по часам IWC 
Schaffhausen — эта часовая мануфак-
тура отметила в Москве более скром-
ные 150 лет творческой деятельнос-
ти. На ужин IWC приглашали име-
нем Каролины Курковой, что дейст-
вительно обеспечило неплохую яв-
ку. На Jaquet Droz приглашали име-
нем Михаила Куснировича. Каза-
лось бы, большая разница между го-
спожой Курковой и господином Кус-
нировичем, однако на ужине в Пе-
тровском пассаже явка была не ху-

же: Наталья Тимакова, Дмитрий 
Брайтенбихер и, главное, Борис Бе-
лоцерковский вместе с Полиной Ас-
кери (сплетники в последние недели 
активно «разводили» эту пару).

Следить за временем заставлял 
и насыщенный график фестиваля 
Context. Diana Vishneva. Открылся 
он в понедельник в Москве и ушел 
на перерыв в воскресенье в Петер-
бурге. Главным подарком зрителям 
от фестиваля стали гастроли Нацио-
нального балета Канады, ранее в Рос-
сию не приезжавшего. Взглянуть на 
тончайшую танцевальную ткань 
трех одноактных балетов в Театр 
имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко пришли давние друзья 
Context — Татьяна и Валентин Юма-
шевы, Полина Дерипаска, Валерия 
и Александр Роднянские, Андрей 
Городилов, Оксана Бондаренко, Эл-
ла Стюарт. Впервые пришла Татьяна 
Навка. Открытие продолжили празд-
новать в отеле «Метрополь», где кро-
ме угощений и музыки были произ-
несены речи. Арт-директор фестива-
ля и молодая мама Диана Вишнева 
говорила необычайно тепло: «Про-
водить фестиваль — дело трудоем-
кое и невозможное без преданной 
команды. Горжусь нашим лидером 
Софьей Капковой и абсолютно ка-
ждым из Context. Diana Vishneva — 
you’re special team! Спасибо всем, 
кто нас поддерживает и верит, благо-
дарим наших зрителей. Мы продол-
жаем!» Гендиректор фестиваля Со-
фья Капкова в ответном слове отчи-
талась об аншлагах и переаншлагах 
в Москве и Петербурге. Действитель-
но, за пару дней до открытия госпо-
жа Капкова пыталась найти «один 
хороший билет» с помощью соцсе-
тей. Кстати, организацией приема 
в «Метрополе» занималась компания 
Михаила Друяна. Активные, после 
юбилея Tatler, слухи о его светской 
и трудовой смерти оказались очень 
сильно преувеличенными.

Еще одним гостем «Метрополя» 
в эти же дни стал французский актер 
Франсуа Клюзе. Звезда фильма «1+1» 
приехал в Москву представлять се-
мейный фильм «Как прогулять шко-
лу с пользой». Раздав десятки интер-
вью, поприветствовав зрителей пре-
мьерных показов в Москве и Петер-
бурге (там интурист всем прочим от-
елям предпочел Kempinski Moika), 
господин Клюзе с супругой каждую 
свободную минуту пытались узнать 
Россию получше. В своем желании 
они оказались готовы зайти так дале-
ко, что из Москвы в Санкт-Петербург 
поехали не «Сапсаном», а ночным 
поездом. Поиск железнодорожной 
романтики не оправдал себя. Неод-
нократно господин Клюзе поминал 
коллегу Жерара Депардье: «Это при-
мер для каждого из нас, настоящая 
глыба. И то, что теперь это еще и рос-
сийский актер, это тоже правильно. 
Потому что для людей такого мас-
штаба границы вообще не должны 
существовать». Тем временем госпо-
дин Депардье стал специальным го-
стем на ужине бренда мужской оде-
жды Zilli, которым завершилась эта 
светская неделя в подмосковной 
«Барвиха Luxury Village». Даже жаль, 
что приятели разминулись.

«Для людей такого 
масштаба границы 
вообще не должны 
существовать»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как ожидается, сегодня власти Москвы 
решат, пройдет ли 29 октября у Соловец-
кого камня 12-я акция в память о жертвах 
политических репрессий «Возвращение 
имен». Для этого организаторы из меж-
дународного «Мемориала» встретятся 
с представителями правительства города 
на Лубянской площади и обсудят возмож-
ность совмещения массового меропри-
ятия и строительных работ. В «Мемориа-
ле» указывают, что люди в любом случае 
придут к камню, так как акция давно ста-
ла традицией и собирает тысячи участ-
ников. В мэрии подчеркивают, что в пер-
вую очередь придерживаются принципов 
безопасности.

Международное историко-просветитель-
ское, благотворительное и правозащитное об-
щество «Мемориал» до вечера воскресенья 21 
октября не получило разрешения от властей 
Москвы на проведение 29 октября традици-
онной акции в память о жертвах политрепрес-
сий «Возвращение имен». Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щила исполнительный директор «Мемориа-
ла» Елена Жемкова. Тем не менее она осторож-
но заявляет, что акция состоится: «Потому что 
нам обещали — в понедельник мы встретим-
ся на площадке у Соловецкого камня с пред-
ставителями московской мэрии. Посмотрим, 
как там можно расположить очередь людей 
и организовать процесс». Напомним, 15 октя-
бря префектура ЦАО дала разрешение на про-
ведение акции, но 18 октября отозвала его из-
за «вновь открывшихся обстоятельств» в стро-
ительных работах на Лубянской площади.

Представители мэрии Москвы поясни-
ли организаторам, что причиной отказа ста-
ла рассогласованность действий чиновников 
и строителей. На Лубянской площади шли ра-
боты по оформлению Музейного парка и ре-
конструкции Политехнического музея. Как 
говорит госпожа Жемкова, в «Мемориале» сле-
дили за этапами строительства, и, по их дан-
ным, Музейный парк должен был быть готов 
в сентябре. «Одновременно шли строитель-
ные работы, связанные с подводом коммуни-
каций к музею. И вот на этом уровне произош-
ло рассогласование. Мы видели: парк был го-
тов, а выяснилось, что сейчас к музею прово-
дят коммуникации»,— говорит госпожа Жем-
кова. Она подчеркивает, что не намерена ис-
кать в произошедшем «чьи-то козни и про-
иски», но добавляет, что строители и чинов-
ники могли бы сдвинуть или приостановить 
прокладку коммуникаций (полностью интер-
вью Елены Жемковой см. на «Ъ-Онлайн»).

После отказа в согласовании «Мемориал» 
объяснил мэрии «главную проблему»: лю-
ди в любом случае придут к камню, так как 
мероприятие давно стало традиционным. 
После чего московские чиновники все-та-
ки осознали важность акции и предложили 
встретиться 22 октября у Соловецкого кам-

ня. По мнению представителей «Мемори-
ала», у камня они будут согласовывать схе-
му проведения акции на ее традиционной 
площадке. Однако власти Москвы пока не 
спешат давать обещаний. Глава московско-
го департамента региональной безопасно-
сти Владимир Черников сообщил, что они 

намерены «оценить реальные возможно-
сти и строителей, и площадки». «Если орга-
низаторы будут настаивать именно на этом 
месте, будем стараться решить эту пробле-
му. Мы люди компромисса, мы за здравый 
смысл, и в любом случае вопросы безопасно-
сти у нас в приоритете»,— цитирует господи-
на Черникова «Интерфакс».

Тем временем пресс-служба префектуры 
ЦАО сообщила, что «власти Москвы предло-
жили провести акцию у памятника жертвам 
политрепрессий 

”
Стена скорби“ на проспек-

те Академика Сахарова», открытого год назад 
при участии президента РФ Владимира Пути-
на. Госпожа Жемкова, в свою очередь, заявила 

”
Ъ“, что им не предлагали перенести акцию 

в другое место. Ранее правление «Мемориала» 
указало в заявлении, что считает отказ в со-
гласовании попыткой перенесения акции 
«Возвращение имен» к «Стене скорби», на-
звав это неприемлемым. Между тем у «Стены 
скорби» на 30 октября назначена акция «Ко-
локол»: все желающие смогут принести цве-
ты и зажечь свечу, а также ударить в металли-
ческую «лагерную рельсу».

В правозащитном сообществе увидели 
в отказе согласования акции попытку убрать 
мероприятие с Лубянской площади. Глава 
международной правозащитной группы Па-
вел Чиков напомнил, что сейчас идет уголов-
ное преследование двух руководителей от-
делений «Мемориала» — Юрия Дмитриева 
в Карелии и Оюба Титиева в Чечне, а в Санкт-
Петербурге власти лишили организацию 
офиса, который она занимала 20 лет. «Кар-
тину надо воспринимать именно так: при-
ходится ждать новых атак. Причем очевид-
но, что целью поставлены именно дискреди-
тация и подрыв репутации»,— заявил госпо-
дин Чиков, выразив готовность встать на за-
щиту коллег.

Напомним, уже 11 лет 29 октября, на-
кануне Дня памяти жертв политических 
репрессий, тысячи людей приходят к Со-
ловецкому камню на Лубянской площа-
ди в Москве, возлагают к мемориалу цве-
ты и оставляют зажженные свечи. Сме-
няя друг друга, они зачитывают имена, да-
ты жизни и профессии репрессированных 
в годы Большого террора (1937–1938). В сто-
лице были расстреляны 40 тыс. человек, за 
годы акции ее участники успели прочитать 
лишь половину этого списка. Акция также 
проходит в других городах — в прошлом го-
ду таких оказалось 37.

Анастасия Курилова

Московские чиновники выйдут к Соловецкому камню
Представители мэрии вместе с международным «Мемориалом» на месте выяснят возможность 
проведения акции «Возвращение имен» на Лубянской площади

Тендеры на услуги в сфере профилактики ВИЧ в реги-
онах зачастую выигрывают фирмы, не имеющие соот-
ветствующего опыта и занимающиеся, например, оп-
товой торговлей канцтоварами, подбором персонала, 
арендой медицинского оборудования или разработкой 
компьютерного обеспечения. Об этом заявили в обще-
ственном движении «Пациентский контроль» по итогам 
проведенного мониторинга госзакупок. В Минздраве РФ 
отметили, что торги контролируют власти регионов, но 
заказчик может в конкурсной документации установить 
требования к квалификации исполнителя. Аналогичную 
позицию высказали и в Минфине РФ.

В общественном движении «Пациентский контроль» (объ-
единяет людей, живущих с ВИЧ) проанализировали итоги ре-
гиональных аукционов на закупку услуг по профилактике 
ВИЧ за 2016–2018 годы. «Анализ показывает, что отсутствуют 
единые стандарты по проведению профилактических меро-
приятий, каждый регион самостоятельно решает, каким обра-
зом и когда проводить профилактику»,— заявляют авторы мо-
ниторинга, отметив, что победителями в торгах «зачастую ста-
новятся фирмы и организации, далекие от сферы противодей-
ствия ВИЧ».

Так, в Ростовской области тендер на оказание услуг по ин-
формированию населения и обучению средствам и методам 
профилактики ВИЧ-инфекции (более 4,8 млн руб.) выиграла 
компания, основным видом деятельности которой является 
оптовая торговля писчебумажными и канцелярскими това-
рами. В Санкт-Петербурге был объявлен конкурс на оказание 
услуг по организации и проведению молодежных мероприя-
тий, посвященных проблемам СПИДа (1,3 млн руб.). Победи-
телем стал индивидуальный предприниматель, основным ви-
дом деятельности которого является подбор персонала, а в чи-

сле дополнительных сфер деятельности фигурируют, напри-
мер, розничная торговля в нестационарных торговых объек-
тах и деятельность по чистке и уборке жилых зданий и нежи-
лых помещений. В октябре 2017 года в Тверской области го-
сконтракт на оказание услуг по проведению мероприятий по 
вторичной профилактике заражения ВИЧ-инфекцией в груп-
пах риска (1,5 млн руб.) был заключен с компанией по аренде 
и лизингу медицинского оборудования. В августе 2017 года 
в Свердловской области аукцион на организацию и проведе-
ние обучающих семинаров по профилактике ВИЧ-инфекции 
для модераторов соцсетей (400 тыс. руб.) выиграла компания, 
которая работает «в области права и бухгалтерского учета».

Напомним, что тему несоответствия профиля компаний 
работе в области ВИЧ поднимал на круглом столе в Обще-
ственной палате РФ в середине сентября 2018 года глава от-
дела мониторинга «Коалиции по готовности к лечению» 
(проект занимается мониторингом госзакупок препара-
тов) Алексей Михайлов. Он также привел несколько приме-
ров подобных контрактов и заявил, что в 44-ФЗ о контракт-
ной системе в сфере закупок для государственных и муни-
ципальных нужд «необходимо прописать специализиро-
ванное участие НКО, которое занимается ВИЧ-инфекцией». 
По итогам круглого стола замглавы Минздрава Олег Сала-
гай пояснил 

”
Ъ“, что действующая редакция 44-ФЗ «не по-

зволяет устанавливать дополнительные исключения в рабо-
те с НКО»: «Об этой трудности знают наши коллеги из Мин-
экономики. Возможные пути решения проблемы прораба-
тываются». Напомним, основным критерием при определе-
нии победителя в тендере является предложенная заявите-
лем цена. «Но мы должны понимать, что в рамках действу-
ющего законодательства существует возможность устанав-
ливать неценовой критерий — например, уровень квали-

фикации заявителей, которые будут проводить соответству-
ющие работы и оказывать услуги,— сказал господин Сала-
гай.— Такие требования заказчик может отразить в конкурс-
ной документации».

В пресс-службе Минздрава, отвечая на запрос по поводу 
закупок в регионах и итогов мониторинга «Пациентского 
контроля», напомнили, что «все закупки производятся субъ-
ектами самостоятельно в соответствии с 44-ФЗ»: «В тендерной 
документации обязательно указываются требования к каче-
ству и объему работ и услуг. Если был нарушен порядок, опре-
деленный данным законом, то участникам закупки следует 
обратиться в Федеральную антимонопольную службу». В Мин-
здраве уточнили, что ведомство не обладает полномочиями 
по контролю закупок, производимых властями регионов. 
В Минфине 

”
Ъ“ заявили, что «общий принцип 44-ФЗ — сво-

бодный вход в рынок»: «То, что участник чем-то не занимался 
ранее, не говорит о том, что он не может это сделать. По важ-
ным предметам закупки есть предквалификационные требо-
вания к участникам. Также закон содержит финансовые ин-
струменты защиты — обеспечение заявки и обеспечение ис-
полнения контракта»,— отметили в ведомстве.

”
Ъ“ попросил власти пяти регионов, в которых были за-

ключены контракты, фигурирующие в мониторинге «Паци-
ентского контроля», прокомментировать ситуацию. Ответи-
ли контрольно-счетные органы четырех регионов, которые 
сообщили, что пока контракты не проверяли. В частности, 
в контрольно-счетной палате Тверской области пообещали 
принять во внимание запрос 

”
Ъ“ при планировании деятель-

ности. В минздравах регионов и других структурах, заключав-
ших контракты, заявили, что квалификация исполнителей 
соответствует техзаданиям.

Валерия Мишина, корреспондентская сеть ”Ъ“

Профилактика ВИЧ многим не по профилю
Пациентское сообщество проверило, кто выигрывает госконтракты в регионах

Правительство изменило правила возврата водитель-
ских прав для тех, кто был наказан за нетрезвую езду, 
выезд на встречку, значительное превышение скорости 
и другие грубые нарушения. Упростилась проверка зна-
ний ПДД для желающих снова сесть за руль, при этом 
у них в обязательном порядке проверяют оплату штра-
фов. Водителям, ранее осужденным по УК за «пьяные» 
ДТП с пострадавшими, права теперь возвращают без 
предъявления медсправок и дополнительных поверок.

20 октября 2018 года вступило в силу постановление пра-
вительства №1210 —- новая редакция правил возврата во-
дительских прав после лишения. Накануне в региональ-
ные управления ГИБДД пришло письмо-рекомендация Го-
савтоинспекции России, с текстом которого удалось озна-
комиться 

”
Ъ“.

Раньше водитель был обязан предоставить медсправ-
ку в том случае, если его лишили прав по Кодексу об ад-
министративных правонарушениях за пьяное вождение 
(ч. 1 и 4 ст. 12.8), за отказ от медицинского освидетель-
ствования (ч. 1 ст. 12.26), за употребление алкоголя сра-
зу после аварии (ч. 3 ст. 12.27). Это правило сохранилось. 
Также проверяется, оплачены ли все штрафы: это требо-
вание статьи 32.6 КоАП РФ (действует с 2013 года) теперь 
про дублировали в постановлении правительства. Здесь 
для водителей тоже никаких изменений вопреки сооб-

щениям многих СМИ. В качестве подтверждения оплаты 
можно предъявить квитанции об оплате из банка.

Изменения коснулись тех, кто был осужден по УК РФ. Речь 
идет о случаях, когда водитель нарушил ПДД в пьяном виде, 
спровоцировал аварию, и это привело к тяжким травмам или 
гибели людей в «пьяном» ДТП (п. 2, 4 и 6 ст. 264 УК РФ). Раньше 
для восстановления прав требовалась медсправка. Теперь это 
не нужно, как и подтверждение оплаты долгов по штрафам.

Сохранилась норма, согласно которой у всех лишенцев 
(не только наказанные за пьяное вождение, но и за встречку, 
злостные превышения скорости и т. д.) нужно проверять те-
оретические знания. Проверку, как и раньше, можно пройти 
заранее, после истечения половины срока лишения. Но если 
раньше проверялся весь комплекс знаний (как и у впервые 
сдающих на права) — ПДД, основы оказания первой медпо-
мощи, устройство автомобиля, основы законодательства, то 
теперь у лишенцев проверяют только знания ПДД. Причем 
происходит это по месту исполнения постановления суда. 
К примеру, если автомобилист из Хабаровска приехал в Мо-
скву, там нарушил, суд его лишил прав, то сдавать экзамен 
и возвращать права будет в столице, причем в любом подра-
зделении. Если это неудобно, то за 30 дней до окончания сро-
ка лишения можно написать заявление, чтобы права верну-
ли (выслав их заказной почтой) в другом подразделении. Что 
касается места, где можно пройти проверку знаний, то с ним 

ситуация неоднозначная: внутреннее указание ГИБДД позво-
ляет проверить автомобилиста в любом удобном для него ре-
гионе (для этого нужно подать заявление), постановление 
правительства такой опции не содержит.

С технической точки зрения проверка знаний у лишенцев 
и экзамен у кандидатов в водители — это одинаковые проце-
дуры, почти полностью автоматизированные, пояснил 

”
Ъ“ 

главный эксперт национального экспертного совета по об-
учению и тестированию водителей Александр Лыткин. Во-
дитель приезжает в подразделение, инспектор вводит дан-
ные гражданина в федеральную информационную систему 
(ФИС) ГИБДД, затем начинается непосредственно экзамен. 
Его итоги автоматически направляются в систему, вмешать-
ся в процесс невозможно. Отдельной опции «проверить зна-
ния ПДД у лишенного прав» до сих пор не было, говорит го-
сподин Лыткин. Он подчеркивает, что вопросы по разным те-
мам внутри билетов «перемешаны», система не умеет «выде-
лить» из общей массы только вопросы про ПДД. По сведени-
ям 

”
Ъ“, на первом этапе у водителей будут проверять весь ком-

плекс знаний, как и раньше, затем ФИС ГИБДД-М дополнят 
новым функционалом. До этого момента, говорит Александр 
Лыткин, с формальной точки зрения водителей будут застав-
лять проходить проверку, не предусмотренную действующи-
ми нормативными актами.

Иван Буранов

Лишенных прав наделили разными правами
Правительство упростило жизнь водителям, наказанным по УК за «пьяное вождение»

К О Н Т Е К С Т
В Л А С Т И  Т А М Б О В А  И  К О М С О М О Л Ь С К А - Н А - А М У Р Е  
И М Е Н А  Р Е П Р Е С С И Р О В А Н Н Ы Х  В О З В Р А Щ А Т Ь  О Т К А З Ы В А Ю Т С Я

В Комсомольске-на-Амуре, где 30 октября, в День 
памяти жертв политрепрессий организаторы плани-
ровали провести акцию «Бессмертный ГУЛАГ», мэрия 
мероприятие не согласовала. Ответ администрации 
организаторы опубликовали в соцсети. Из документа 
за 18 октября за подписью заммэра, руководителя 
Центрального округа Виктора Рулева следует, что ме-
сто проведения акции — сквер у памятного знака жер-
твам политических репрессий — прилегает к зданию 
Центрального райсуда города (проведение публичных 
мероприятий возле судов запрещено п. 2 ст. 8 ФЗ 
№54). В итоге организаторы решили провести 30 ок-
тября одиночные пикеты для «привлечения внимания 
горожан к темным пятнам истории города».

В Тамбове мэрия отказала в проведении акции 
«Возвращение имен» 30 октября у памятника тамбовско-
му мужику в сквере Сочи из-за «согласованной ранее 
другой акции». На этом месте находился концлагерь 

для участников восстания крестьян 1920–1921 годов. 
Всего репрессиям подверглись около 50 тыс. участво-
вавших в нем крестьян и членов их семей. Организатор 
акции координатор штаба Алексея Навального в Тамбове 
Диана Рудакова сообщила ”Ъ“, что никто раньше них 
не мог подать документы. В мэрии ”Ъ“ пояснили, что 
в сквере запланирован «митинг патриотической направ-
ленности», не уточнив его организатора. «Некорректно 
говорить, что мы запретили митинг. Площадка была 
уже занята, и мэрия предложила активистам Рассказов-
ский сквер, он имеет статус гайд-парка»,— сообщила 
пресс-секретарь мэрии Тамбова Надежда Пилипенко. 
Рассказовский сквер в Тамбове отделен от центра 
города рекой Цной, и туда не ходит общественный транс-
порт. Организаторы акции намерены в любом случае 
собраться в сквере Сочи и зажечь свечи.

Эрнест Филипповский, Хабаровск; 
Сергей Калашников, Воронеж

Организаторы «Возвращения имен» придут к Соловецкому камню  
уже сегодня, чтобы договорится с мэрией, где именно мартиролог  
продолжат читать 29 октября  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



США и РФ есть о чем 
поговорить не договариваясь
Визит Джона Болтона в Москву вряд ли сблизит  
позиции двух стран

Повестка второго по счету ви-
зита Джона Болтона в Москву 
в качестве советника прези-
дента США по национальной 
безопасности не ограничится 
вопросом о договоре РСМД. 
В числе тем — ситуация в Си-
рии (включая вопрос постав-
ки российских систем С-300), 
на Украине, в Северной Ко-
рее, отношения с Турцией, 
Ираном и Израилем, «дело 
Скрипалей» и многое другое. 
Отдельно также предполага-
ется обсудить «вмешательст-
во Кремля» в ноябрьские вы-
боры в Конгресс, о котором 
уже заявляют в США. Опро-
шенные ”Ъ“ американские 
эксперты полагают, что, учи-
тывая объем и глубину раз-
ногласий между странами, 
добиться конкретных резуль-
татов вряд ли удастся.

Джон Болтон накануне поезд-
ки предпочитал воздерживаться 
от обсуждения деталей предсто-
ящего визита. «Я хотел бы про-
должить переговоры, начатые 
президентом Трампом и пре-
зидентом Путиным в Хельсин-
ки этим летом, обсудить отно-
шения США и России, поняв, 
в каких областях мы можем до-
стичь прогресса, где у нас суще-
ствуют проблемы и разногла-
сия»,— сообщил он на прош-
лой неделе в интервью радио-
ведущему MSNBC Хью Хьюит-
ту. Уже понятно, что важнейшей 
частью его визита в Москву ста-
нет обсуждение выхода США 
из договора РСМД (см. текст на 
этой стр.). Впрочем, и без это-
го повестка достаточно обшир-
на. Один из ее пунктов — обви-
нения в адрес Москвы о вмеша-
тельстве уже в промежуточные 
выборы в Конгресс США, кото-
рые состоятся 6 ноября.

Представители разведслужб 
США в беседе с The Washington 
Post накануне поездки Джона 
Болтона подчеркнули, что по-
ка не располагают доказатель-
ствами того, что Россия ведет 
«столь же активную и скоорди-
нированную кампанию» по вме-
шательству, как это было, утвер-
ждают в США, в ходе президент-
ских выборов 2016 года. Тем не 
менее отдельные попытки по-
влиять на общественное мне-
ние, по их мнению, предпри-
нимаются. В минувшую пятни-
цу Минюст США официально 
обвинил 44-летнюю гражданку 
России Елену Хусяйнову в коор-
динации интернет-кампании по 
вмешательству в промежуточ-
ные выборы (см. статью на сай-
те 

”
Ъ“). По данным спецслужб 

США, жительница Петербурга, 
работавшая главным бухгалте-
ром в одном из проектов Евге-
ния Пригожина, «управляла фи-
нансированием» кампании.

Тему вмешательства в выбо-
ры Джон Болтон сможет обсу-
дить со своим российским кол-
легой Николаем Патрушевым, 
переговоры с которым значат-
ся в графике визита. Кроме это-
го, советник Дональда Трампа 
проведет встречи с главой МИ-
Да Сергеем Лавровым и минист-
ром обороны РФ Сергеем Шойгу.

Господин Болтон встретится 
и с президентом РФ Владими-
ром Путиным. «Не завтра»,— от-
ветил вчера пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков 
на вопрос журналистов о том, 
планируется ли такая встреча 
и когда она состоится. Коммен-
тируя недавние заявления пре-
зидента США Дональда Трам-
па о выходе Вашингтона из до-
говора РСМД, господин Песков 
подчеркнул, что в рамках гото-
вящихся переговоров «навер-
няка потребуются разъяснения 

американской стороны». Госпо-
дин Болтон пробудет в Москве 
до 23 октября.

Говоря о возможных итогах 
визита, в Вашингтоне сомнева-
ются, что в ближайшие годы от-
ношения между двумя страна-
ми могут улучшиться. Главной 
причиной эксперты называют 
не только «агрессивные дейст-
вия Москвы», но и нарастаю-
щие разногласия в этой области 
между президентом Трампом, 
его собственной администра-
цией и Конгрессом. «В то время 
как сам глава Белого дома под-
черкнуто избегает выступать 
с любой критикой Владими-
ра Путина, его администрация 
вводит все более жесткие санк-
ции,— сообщил 

”
Ъ“ политолог 

Джонатан Сандерс.— Одновре-
менно в Конгрессе рассматри-
вают комплиментарные заяв-
ления Трампа о российском ли-
дере как проявление слабости 
и в ответ требуют усилить давле-
ние на Москву».

По мнению бывшего высо-
копоставленного сотрудни-

ка администрации Барака Об-
амы, эксперта вашингтонско-
го Center for New American 
Security Питера Харрелла, ны-
нешнее состояние отношений 
между Вашингтоном и Москвой 
не оставляет надежды на то, что 
переговоры на любом уровне 
могут быть результативными. 
«В последние несколько лет мы 
наблюдали непрерывное ухуд-
шение американо-российских 
отношений, и в последние ме-
сяцы этот процесс только уси-
лился,— заметил в беседе с 

”
Ъ“ 

господин Харрелл.— Мы сейчас 
находимся в положении, когда 
количество разногласий и во-
просов, по которым мы имеем 
прямо противоположное мне-
ние, таково, что очень трудно да-
же предположить, как эти отно-
шения можно хотя бы стабили-
зировать». Уже 6 ноября, соглас-
но одобренному Конгрессом за-
кону, администрация обязана 
объявить о втором, куда более 
жестком раунде санкций в отно-
шении Москвы, вводимых в свя-
зи с инцидентом в Солсбери.

Не исключено, что тема санк-
ций также будет обсуждаться 
в Москве. При этом в Вашингто-
не сомневаются, что одним из 
вопросов может стать возмож-
ная новая встреча между прези-
дентом Трампом и президентом 
Путиным, хотя именно Джон 
Болтон во время первого ви-
зита в российскую столицу ле-
том прошлого года согласовы-
вал повестку саммита двух ли-
деров в Хельсинки. После встре-
чи в финской столице сам совет-
ник по национальной безопас-
ности заявил, что новый саммит 
«скорее всего» будет перенесен 
на следующий год, или до тех 
пор, пока о завершении своего 
расследования не объявит спец-
прокурор Роберт Мюллер, веду-
щий дело о российском вмеша-
тельстве в избирательную кам-
панию 2016 года.

Помимо этого, как сообща-
ет Reuters, стороны также обсу-
дят происходящее в Сирии, Се-
верной Корее и на Украине. По-
сле переговоров в Москве совет-
ник президента США посетит 
Грузию, Армению и Азербай-
джан. В этих странах он наме-
рен провести переговоры с гла-
вами внешнеполитических ве-
домств. «Я хочу увидеть, как они 
видят свою очень важную гео-
политическую задачу, имея де-
ло с Ираном, Россией и Турци-
ей»,— пояснил господин Бол-
тон в радиоинтервью.

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Что не запрещено, то разрушено

Москва подтверждает существование та-
кой ракеты, но отрицает, что она по своим 
характеристикам нарушает РСМД. Никаких 
доказательств обратного, по словам пред-
ставителей МИД РФ, американской сторо-
ной представлено не было. По мнению рос-
сийских властей, это США своей деятель-
ностью подрывают договор. В частности, 
применяя для учебных целей ракеты-ми-
шени Нera, LRALT и MRT, а также используя 
ударные беспилотники Reaper и Predator, 
мало чем отличающиеся от боевых ракет 
средней и меньшей дальности, а также раз-
мещая в Польше и Румынии установки Mk-
41. Они, как многократно заявлял Сергей 
Лавров, в случае необходимости могут ис-
пользоваться для запуска запрещенных до-
говором крылатых ракет.

В Минобороны РФ заявления президента 
США Дональда Трампа вчера не комментиро-
вали. Однако военные источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что «ничего хорошего в этой риторике нет»: 
«Ни для Штатов, ни для России, ни для мира во-
обще. Эти бумаги были всегда фактором сдер-
живания для обеих сторон, последствия отка-
за от участия в договоре будут предсказуемо 
печальны». При этом, как говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, Россия была готова к такому 

повороту: специалисты Минобороны РФ пре-
дупреждали об этом еще в 2014–2015 годах.

Все станет хуже, но не сразу
Выход США из договора РСМД приведет 
к остановке и даже обращению вспять про-
цесса двустороннего ядерного разоруже-
ния, полагает эксперт ПИР-Центра Андрей 
Баклицкий. «России придется реагировать, 
и несложно представить, как в одном из бли-
жайших посланий к Федеральному собра-
нию будут продемонстрированы новые ти-
пы российских ракет средней дальности, 
направленные на поддержание баланса сил 
с США,— сообщил он 

”
Ъ“.— А в пылу новой 

гонки вооружений будет легко не заметить 
и исчезновение последнего остающегося 
двухстороннего договора — СНВ-3».

Бывший начальник Главного штаба РВСН 
(1994–1996 годы) генерал-полковник Виктор 
Есин в беседе с 

”
Ъ“ выразил уверенность, что 

ответ от России последует. «Выбранный До-
нальдом Трампом курс на выход из догово-
ра о РСМД неминуемо повлечет за собой не-
продление договора СНВ,— полагает госпо-
дин Есин.— Американцы не хотят связывать 
себе руки в развитии стратегического насту-
пательного вооружения, тем более что на это 
у них заложены большие средства».

Действительно, накануне визита господи-
на Болтона в Москву газета Financial Times со 
ссылкой на источники в Белом доме сообщи-
ла, что администрация Дональда Трампа рас-
сматривает несколько вариантов действий 
касательно СНВ-3, причем вариант продле-
ния договора — «наименее вероятный». Дей-
ствие этого документа истекает уже в 2021 
году. Он был заключен в 2010 году, вступил 
в силу в 2011 году и предполагает сокраще-
ние развернутых стратегических ракет с ка-
ждой стороны до 700, числа ядерных боеза-
рядов — до 1550. В конце августа этого года, 
после встречи в Женеве с главой российского 
Совета безопасности Николаем Патрушевым, 
Джон Болтон впервые публично заявил о том, 
что Вашингтон не собирается автоматически 
продлевать действие существующего догово-
ра СНВ еще на пять лет, как предусмотрено 
условиями соглашения. Вместо этого, по его 
словам, американская администрация может 
«пересмотреть» условия соглашения.

Эксперт американского Центра военно-
морского анализа Майкл Кофман также по-
лагает, что отмена договора не подразумева-
ет немедленной постановки на вооружение 
США запрещенных ранее ракет. «Конгресс 
еще должен выделить средства на создание 
подобных систем, и до того, как это случит-
ся, пройдет некоторое время,— заметил он 
в беседе с 

”
Ъ“.— Тогда как у Москвы, очевид-

но, уже есть подобные ракеты, и она сможет 
сразу же их легализовать, извлекая пользу из 
отмены договора». Впрочем, господин Коф-
ман также отметил, что договор сыграл важ-
ную роль в тот период, когда был заключен. 
«Он принес наибольшую пользу сразу же по-
сле подписания, когда СССР уничтожил все 
угрожавшие Европе комплексы СС-20 (РСД-
10 в российской классификации.— 

”
Ъ“) 

и СС-23 (ОТР-23.— 
”
Ъ“), хотя последний под 

ограничения не подпадал»,— добавил он.
Несколько российских военно-диплома-

тических источников 
”
Ъ“ также убеждены, 

что мгновенного разрыва договора о РСМД 
не произойдет и предстоит торг. «Нынеш-
няя администрация Белого дома любит иг-
рать на повышение, но не учитывать пози-
цию своих союзников из ЕС в данном случае 
они не могут, ведь именно эти страны пер-
выми окажутся под прицелом российских 
ракет средней и малой дальности»,— заме-
тил один из источников. 

Примечательно, что источники амери-
канских газет неоднократно заявляли, что, 
помимо предполагаемого нарушения Рос-
сией договора, еще одной причиной выхода 
из него США является конфликт Вашингтона 
с Пекином. Основу ядерного арсенала КНР, 
которая никогда не была стороной договора 
о РСМД, составляют как раз ракеты средней 
и малой дальности. В апреле 2017 года гла-
ва командования США в Азиатско-Тихооке-
анском регионе адмирал Гарри Гаррис (ныне 
назначенный послом США в Южную Корею) 
критиковал договор, так как он «серьезно ог-
раничивает возможности США по противо-
действию крылатым и баллистическим ра-
кетам наземного базирования Китая». Джон 
Болтон также заявлял, что пребывание в до-
говоре «ставит США в слабую позицию отно-
сительно России и особенно Китая».

Михаил Коростиков,  
Кирилл Бельянинов, Вашингтон; 
Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов
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мировая политика
«Представители 
администрации США 
не горят желанием вступать 
в переговоры с Россией»
Известный американский политолог  
Томас Грэм о первопричине кризиса 
в отношениях Москвы и Вашингтона

Томас Грэм был старшим директором 
по России в администрации  Джорджа 
Буша-младшего, сейчас он является 
управляющим директором консалтинго-
вой компании Kissinger Associates, Inc. 
и преподает в Йельском университете. 
Именно его прочат на пост сопредседа-
теля с американской стороны в группе 
экспертов РФ и США, создать которую 
Дональду Трампу в июле предложил 
Владимир Путин. Политолог отказал-
ся отвечать на вопросы корреспонден-
та ”Ъ“ Елены Черненко об этой группе, 
но поделился своими соображениями 
о причине кризиса в отношениях двух 
стран и путях выхода из него.

— Как вы оцениваете решение админист-
рации США выйти из Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности 
(РСМД)? В Москву прибывает советник До-
нальда Трампа по нацбезопасности Джон 
Болтон, который, по сообщениям СМИ, 
именно этот вопрос и собирается поднять. 
В целом между Россией и США сейчас воз-
можно сотрудничество в сфере контроля 
над вооружениями?
— По моим ощущениям, контроль над воору-
жениями не входит в список приоритетов ад-
министрации Трампа. А Джон Болтон вообще 
никогда не видел особой ценности в сотрудни-
честве двух стран в этой сфере, по крайней ме-
ре после распада СССР. Поэтому меня не удив-
ляет, что, по сообщениям СМИ, именно он убе-
дил Трампа выйти из Договора о РСМД.

Окончательное ли это решение, покажет 
время. В администрации есть высокопостав-
ленные чиновники, которые поддерживают 
этот договор и которые хотели бы продолжить 
работу с Россией, с тем чтобы урегулировать 
спорные вопросы. Против выхода США из до-
говора выступают и наши европейские союз-
ники, у которых такая перспектива вызывает 
серьезную тревогу с точки зрения их собствен-
ной безопасности.
— А что вы думаете по поводу предложе-
ния России продлить действие Договора 
о сокращении стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-3)? Пойдет ли 
администрация Трампа на это?
— В конце концов, думаю, что да. Это в интере-
сах США, тем более с учетом того, в каком кри-
зисе сейчас находятся отношения Вашингтона 
и Москвы. Но я предполагаю, что с объявлени-
ем решения администрация будет тянуть до 
последнего, с тем чтобы избежать изнуритель-
ных дискуссий по этому поводу.
— Встреча Владимира Путина и Дональ-
да Трампа в Хельсинки не привел к улуч-
шению отношений России и США, наобо-
рот, они продолжают деградировать. Мо-
жет, лидерам двух стран в ближайшее вре-
мя вообще не стоит встречаться?
— После Хельсинки отношения действитель-
но продолжили деградировать, и на это есть 
две причины. Во-первых, признание прези-
дента Трампа, что он не уверен, кому дове-
рять в вопросе о вмешательстве в американ-
ские выборы, президенту Путину или собст-
венным спецслужбам, вызвало шквал крити-
ки в США, заставив многих усомниться в том, 
что он способен проводить эффективную по-
литику в отношении России и защищать инте-
ресы своей страны. Это привело к выработке 
Конгрессом новых санкций в отношении Рос-
сии и вынудило администрацию президен-
та США анонсировать собственные рестрик-
тивные меры, чтобы продемонстрировать, что 
она может проводить не менее жесткую поли-
тику на российском направлении.

Во-вторых, тот саммит не был достаточ-
но хорошо подготовлен, то есть между двумя 
правительствами заранее не состоялось под-
робных консультаций, на которых можно 
было бы в деталях проработать повестку, со-
гласовать совместное заявление или опреде-
лить, какие шаги два лидера готовы предпри-
нять совместно. Ситуацию усложнило жела-
ние российской стороны добиться быстрого 
прогресса в вопросах, которые она представи-
ла как согласованные двумя президентами, та-
ких как формирование группы экспертов или 
референдум в Донбассе. Администрация США 
противостояла этому давлению во многом из-
за того, что там не считали, что эти договорен-
ности действительно были достигнуты, и да-
же, наоборот, стала менее склонной сотрудни-
чать с Россией в этих сферах.
— А как понимать противоречивые сиг-
налы, которые посылает администрация: 
с одной стороны, все новые и новые санк-
ции, а с другой — заявления о желании 
сотрудничать?
— Как и другие страны, США выстраивают 
свою политику исходя из национальных ин-
тересов. И отношения США с большинством 
других ведущих государств складываются 
из сочетания сотрудничества и соперничест-
ва. Пропорции этого симбиоза зависят от то-
го, насколько интересы соответствующих 
стран совпадают с американскими. Так, на-
пример, США заинтересованы в сотрудниче-
стве с Россией на Международной космиче-
ской станции, поскольку только Россия мо-
жет доставлять туда людей и грузы. А сотруд-
ничество между американскими и российски-
ми спецслужбами является важной компонен-
той контртеррористических операций обеих 
стран. Но есть и целый ряд сфер, где между Ва-
шингтоном и Москвой остаются серьезные 

противоречия: вопрос о вмешательстве в аме-
риканские выборы, «дело Скрипаля», Украи-
на. И это именно из-за них США вводят санк-
ции в отношении России.
— Но при этом некоторые эксперты в Рос-
сии полагают, что у Дональда Трампа, ко-
торый не раз заявлял о желании расши-
рить сотрудничество с Москвой, может по-
явиться больше пространства для манев-
ров после ноябрьских выборов в Конгресс. 
Эти ожидания реалистичны?
— Не думаю. Для этого республиканцам на-
до сохранить большинство в обеих палатах 
Конгресса — Сенате и Палате представителей. 
Если же демократы получат контроль над од-
ной из палат — а, судя по опросам, это веро-
ятно,— то они, несомненно, задействуют свои 
вновь обретенные полномочия, чтобы ини-
циировать новые расследования деятельнос-
ти администрации Трампа, в том числе на рос-
сийском направлении. И это только умень-
шит возможности президента как-то взаимо-
действовать с Россией. Кроме того, продол-
жается расследование комиссии Мюллера, 
и весьма вероятно, что сразу после выборов 
ряду граждан США, в том числе из окружения 
Трампа, будут предъявлены новые обвине-
ния. (В последнее время никаких новых обви-
нений не было, поскольку Мюллер не хотел, 
чтобы его обвинили во вмешательстве в про-
межуточные выборы, но при этом его комис-
сия свою работу не прекращала.)
— Владимир Путин на днях вновь заявил, 
что главная причина кризиса в отношени-
ях двух стран кроется в том, что Россия ста-
ла инструментом борьбы политических 
сил в США. А вы как считаете?
— Я согласен с тем, что внутриполитические 
процессы в США усилили негативные тенден-
ции в американо-российских отношениях, 
но не они стали причиной кризиса. Он выз-
ван конфликтом интересов двух стран в Ев-
ропе и на Ближнем Востоке, недовольством 
тем, как ведет себя другая сторона в этих реги-
онах. Для США поворотным моментом стали 
аннексия Крыма и вторжение России на Укра-
ину. Вашингтон счел эти действия грубым на-
рушением международных норм. Россия, ко-
нечно, придерживается диаметрально про-
тивоположных взглядов на события в Крыму 
и на Восточной Украине, считая ответ США из-
быточным и враждебным. Но и до Крыма от-
ношения между Вашингтоном и Москвой бы-
ли напряженными из-за того, что Путин обви-
нял Белый дом в поддержке протестных акций 
в России после выборов в Госдуму 2011 года, си-
туации вокруг Эдварда Сноудена, и противоре-
чий по поводу конфликта в Сирии. Но и после 
Крыма отношения продолжили деградиро-
вать, в том числе из-за озабоченности Вашин-
гтона провокационными действиями россий-
ских авиации и флота, которые неоднократно 
приближались к самолетам и кораблям США 
и НАТО, а также российского вмешательства во 
внутренние политические процессы в США. 

Нам, конечно, стоило бы начать обсуждать 
все эти вопросы, с тем чтобы найти способ 
снять напряжение, но внутриполитические 
процессы в США осложняют запуск таких ди-
скуссий. При этом не стоит забывать, что даже 
в сферах, где у нас есть каналы коммуникации, 
например по Украине, существенного прогрес-
са достичь не удалось и смена власти в США 
в этом плане ничего особо не изменила. Пред-
ставители администрации США не горят жела-
нием вступать в переговоры с российской сто-
роной, поскольку не верят, что у российских пе-
реговорщиков есть пространство для маневра, 
которое позволило бы достичь разумных ком-
промиссов по разделяющим нас вопросам.

Чтобы вообще что-то предпринять для 
улучшения отношений с Москвой, админист-
рации нужно дождаться окончания расследо-
вания Мюллера. Но даже если у нас вновь поя-
вится больше каналов для коммуникации, это 
не означает, что мы сможем быстро разрешить 
существующие проблемы. Противоречия ре-
альны и серьезны. Нам стоит стремиться к то-
му, чтобы хотя бы договориться, как две конку-
рирующие друг с другом страны могут ответ-
ственно взаимодействовать в условиях суще-
ствующих противоречий и избегать прямого 
столкновения.
— А американская публика еще не устала 
от того, что России в США уделяется так 
много внимания со стороны чиновников, 
политиков и СМИ?
— Публика, может, и устала, но элиты — нет. 
А именно они определяют внешнюю полити-
ку США.

Советник президента США по национальной 
безопасности Джон Болтон приехал в Москву,  
чтобы «обсудить отношения США и России, поняв, 
в каких областях мы можем достичь прогресса,  
где у нас существуют проблемы и разногласия»   
ФОТО OLIVIER DOULIERY/ABACAPRESS/КОММЕРСАНТЪ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22532,08 (−126,08)
РТС 1126,97 (−13,2)
FTSE 100 7049,8 (+22,81)

DAX 30 11553,83 (−35,38)
DJIA 25444,34 (+64,89)
NASDAQ Composite 7449,03 (−36,11)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.10.18
Австралийский доллар 46,7872
Английский фунт 85,7951
Белорусский рубль** 31,1944
Датская крона* 10,0963

Доллар США 65,8140
Евро 75,3241
Индийская рупия*** 89,5550
Казахский тенге*** 17,9437

Канадский доллар 50,4013
Китайский юань* 94,9368
Норвежская крона* 79,5470
СДР 91,6888

Сингапурский доллар 47,7190
Новая турецкая лира 11,6590
Украинская гривна* 23,3466
Шведская крона* 72,7227

Швейцарский франк 66,0253
Японская иена*** 58,5456
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вице-премьеру Дмитрию Козаку 
на прошлой неделе пришлось зани-
маться на первый взгляд противоре-
чивыми вещами. Чиновник высоко-
го уровня был вынужден одной ру-
кой решать проблемы российских 
компаний вне России, а другой — ак-
тивно подталкивать российский биз-
нес на внешние рынки. Господин Ко-
зак (сам, кстати, находящийся под 
американскими санкциями) и уча-
ствовал в переговорах с послом США 
в РФ Джоном Хантсманом о судьбе 
активов Олега Дерипаски — что дало 
российской стороне дополнитель-
ное время до 12 декабря для обсужде-
ния способов вывода группы ГАЗ из-
под санкций (см. 

”
Ъ“ от 19 октября),— 

и в то же время работал над нацпро-
ектом «Международная кооперация 
и развитие экспорта», что потенци-
ально может вызвать рост числа по-
добных переговоров.

Противоречие это, вероятно, 
объясняется резко изменившейся 
мировой конъюнктурой, в которой 
экономические мотивации теряют 
влияние, а свобода торговли огра-
ничивается ради политических це-
лей. Пример «торговой войны» США 
и Китая, в которой на каждом этапе 
усиления противостояния обеща-
ния Вашингтона ввести ограничи-
тельные меры воспринимались как 
«новые угрозы» и «обозначения тор-
говой позиции» и уравновешива-
лись симметричными обещаниями 
Пекина — но превращались в реаль-
ные ограничения торговли,— по-
казывает, что даже такой крупный 
и важный для рынка импортер, как 
КНР, может в течение квартала поте-
рять заметную часть внешнего рын-
ка и оказаться вынужден менять соб-
ственную монетарную политику, те-
рять экспортные доходы и переори-
ентировать товарные потоки под 
действием внешней силы.

Конечно, конкурентоспособный 
товар найдет себе рынок — но эта пе-
реориентация стоит денег, времени 
и сил. По логике вещей, в такой ситу-
ации должен резко возрастать вес ди-
пломатов и лоббистов — как «упаков-
щиков» экономических интересов 
в политические проекты. И в этом 
смысле удивительно, что россий-
ский экспортный нацпроект до сих 
пор воспринимается в Белом доме 
как чисто экономическая инициати-
ва. Хотя МИД в числе его соисполни-
телей упомянут, никакого диплома-
тического сопровождения расшире-
ния экспорта — в характерном для та-
кого рода документов формате (цели, 
инструменты, стоимость) — в нем 
нет. «Системные меры содействия 
международной кооперации и экс-
порту» (один из федеральных проек-
тов в составе нацпроекта) по старин-
ке состоят из субсидий, кредитов и га-
рантий для потенциальных экспор-
теров, «менеджерских» усилий пра-
вительства по поиску для них парт-
неров за рубежом, но не упоминают 
каких-либо внешнеполитических 
мер, хотя включение их в проект как 
минимум позволило бы и привести 
МИД в общую логику проектной ра-
боты Белого дома с ясно сформули-
рованными целями и исчислимыми 
результатами — и отвлечь персонал 
посольств от соревнований в остроу-
мии в твиттере и фейсбуке.

правила  
игры

Нацпроект по экс-
порту не упоминает 
внешней политики — 
хотя политики 
в  меж дународной 
тор говле становится 
все больше

озадачивают редактора отдела 
экономической политики

Олега Сапожкова

Интернет вещей наносят на сим-карты
Операторы начали тестировать новый стандарт связи

Российские сотовые операто-
ры начинают тестировать сим-
карты для стандарта связи NB-
IoT. На них в перспективе смо-
гут работать устройства ин-
тернета вещей, которых в Рос-
сии уже подключено не менее 
13 млн. Участники рынка над-
еются, что этому поможет лега-
лизация технологии eSIM, кото-
рая позволит вообще отказать-
ся от традиционных сим-карт.

МТС выпустила сим-карты но-
вого стандарта NB-IoT (Narrowband 
Internet of Things), которые пред-
ложит компаниям в рамках пилот-
ных проектов в 16 городах России, 
где развернута сеть, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель компании. В рам-
ках «пилотов» МТС представит три 
вида устройств для интернета ве-
щей: обычные сим-карты, термо-
сим-карты для работы в экстре-
мальных климатических условиях 
и сим-чипы для небольших гадже-
тов. До конца 2018 года МТС рассчи-
тывает обеспечить сплошное по-
крытие NB-IoT во всех миллионни-
ках и ряде других городов, а также 
предоставить сервисы для работы 

с умными устройствами. По итогам 
«пилотов» оператор запустит специ-
альный тариф для NB-IoT.

• Запускать связь в стандарте 
NB-IoT Госкомиссия по радиочасто-
там разрешила «большой четвер-
ке» в конце 2017 года. Это возмож-
но в рамках уже действующих раз-
решений на использование частот 
стандартов GSM, LTE и последую-
щих модификаций. Решения на базе 
этого стандарта могут быть во-
стребованы на транспорте, в ло-
гистике, энергетике, ЖКХ, ритей-
ле, медицине, системах монито-
ринга и управления безопасностью 

и инфраструктурой «умного горо-
да». Конкурирующие стандарты — 
Sigfox и LoRaWAN, которые рабо-
тают в нелицензируемых частот-
ных диапазонах. LoRaWAN разви-
вает «ЭР-Телеком Холдинг», в сен-
тябре объявивший о запуске сети 
промышленного интернета вещей 
в 52 городах России.
Технологию NB-IoT развива-

ет и «МегаФон», причем клиен-
там не требуется менять сим-кар-
ты — достаточно подключить спе-
циальный тариф и настроить оп-
цию «Интернет вещей для бизне-
са», при этом само устройство долж-

но поддерживать этот протокол пе-
редачи данных, отмечает руково-
дитель по внедрению и развитию 
M2M/Iot-продуктов корпоративно-
го бизнеса «МегаФона» Павел Иван-
ченко. У Tele2 запланировано те-
стирование NB-IoT на сети в Мо-
скве и нескольких других регио-
нах, сообщили в компании. «Вым-
пелком» уже много лет предостав-
ляет на рынке b2b промышленные 
сим-карты в различных форм-фак-
торах, сообщили в компании. Про-
рывом на рынке могло бы стать по-
явление энергосберегающих сим-
чипов и eSIM (встроенных цифро-
вых сим-карт), полагает представи-
тель оператора.

По оценке AC&M, сейчас в сетях 
мобильной связи в России не ме-
нее 13 млн сим-карт интернета ве-
щей, или чуть более 5% от общего 
количества активных сим-карт. От-
дельная сеть для обслуживания 
огромного количества встроен-
ных в устройства датчиков с раз-
витием интернета вещей немину-
емо потребуется, уверен глава Con-
tent-Review Сергей Половников. 
«При этом устройства, работающие 

в этом режиме, предполагают нали-
чие уже встроенного электронного 
чипа eSIM, который бы программи-
ровался под работу с конкретным 
оператором связи»,— поясняет он.

В России использование техно-
логии eSIM пока запрещено на зако-
нодательном уровне, поэтому опе-
раторам придется пользоваться ме-
тодом аутентификации на основе 
обычных физических сим-карт, от-
мечает ведущий эксперт по беспро-
водным технологиям Huawei Дмит-
рий Конарев. Когда изменится за-
конодательство, надобность в фи-
зических сим-картах отпадет. Мин-
комсвязь обещала разработать со-
ответствующие поправки к дейст-
вующим правилам оказания услуг 
связи, но пока их нет, напоминает 
эксперт по 5G Ericsson в России Ге-
оргий Муратов. «Операторы тести-
руют eSIM, чтобы быть технически 
готовыми их внедрять, как только 
их коммерческое использование 
будет разрешено. И шаг МТС позво-
лит оператору развивать бизнес, 
не дожидаясь поправок к законода-
тельству»,— поясняет он.

Юлия Тишина

При строительстве жилья по старым 
правилам, то есть без использования 
эскроу-счетов, девелоперам придется 
смириться с падением рентабельности 
на 25–30%, подсчитало агентство «Экс-
перт РА». Это произойдет, если отчисле-
ния в фонд дольщиков с каждого дого-
вора долевого участия (ДДУ) увеличатся 
в пять раз, до 6%. Чтобы избежать роста 
расходов по взносам, девелоперам нуж-
но начать продажи во всех проектах, 
одобренных до 1 июля 2018 года.

Аналитики «Эксперт РА» оценили воз-
можную динамику финансовых показате-
лей российских девелоперов в случае повы-
шения с 1 января 2019 года ставки отчисле-
ний в компенсационный фонд дольщиков 
с текущих 1,2% от каждого ДДУ до 6%. Такую 
возможность вице-премьер Виталий Мутко 
поручил проработать Минстрою. «Если по-
вышение взносов состоится, то разрешения 
на строительства, полученные девелопера-
ми впрок в этом году, не продлят привычную 
экономику схемы финансирования строи-
тельства и продажи жилья через ДДУ»,— пи-
шет ведущий аналитик по корпоративным 
и суверенным рейтингам «Эксперт РА» Ни-
колай Власов. В аппарате Виталия Мутко со-
общили 

”
Ъ“, что окончательное решение 

по вопросу увеличения взносов еще не при-
нято. «Оценка продолжается»,— уточнил 
представитель господина Мутко. Источник 

”
Ъ“, близкий к вице-премьеру, говорит, что 

вопрос о повышении ставки взносов в фонд 
могут отложить. 

«Если ставка отчислений останется 
на уровне 1,2%, не будет возможности унифи-
цировать механизм достройки проблемных 
объектов»,— напоминает гендиректор Рей-
тингового агентства строительного комплек-
са Николай Алексеенко. По статистике, сегод-

ня 13 из 100 домов переходят в проблемные, 
стоимость достройки всех таких объектов 
оценивается в 400–600 млрд руб. Фонд при 
текущей ставке покрывает менее 10% нуж-
ной суммы. «Остальное — затраты бюджетов 
всех уровней»,— указывает господин Алек-
сенко. Источник 

”
Ъ“ говорит, что текущие по-

ступления в фонд не покрывают риски доль-
щиков (на конец 2017 года оценочная вели-
чина обязательств фонда составила 551,7 млн 
руб., это без обязательств по объектам рух-
нувшей весной этого года Urban Group). Со-
гласившись на существующий тариф в разме-
ре 1,2%, Минфин фактически принял на себя 
обязательства по ежегодной докапитализа-
ции фонда, добавляет источник.

Но, как настаивают в «Эксперт РА», анон-
сируемое увеличение ставок в фонд равно-
сильно снижению рентабельности на 24%, 
до 15,2%, «это может быть фатальным, осо-
бенно если компания находится в ограни-
чениях, установленных кредитными обя-
зательствами». Сокращение среднего про-
фицита денежного потока (FFO, операцион-
ный денежный поток до изменений оборот-
ного капитала) может оказаться более зна-
чительным — на 50% для небольших компа-
ний. «Возникнет повышенная зависимость 
компании от внешнего финансирования, 
а сложности с его получением увеличивают 
угрозу кассовых разрывов и риск банкрот-
ства»,— предупреждает господин Власов, 

отмечая, что для любого проекта на началь-
ной фазе реализации изъятие 6% поступле-
ний — огромный стресс.

Законодательство допускает работу 
по старой ставке отчислений, если проекты 
выйдут на рынок до конца 2018 года. Но в те-
кущей ситуации застройщики, набравшие 
летом этого года разрешения на строитель-
ство, не смогут вывести их на рынок. Пик 
выдачи пришелся на июнь: 158 разреше-
ний в Москве и 188 — в Подмосковье. В «Экс-
перт РА» считают, что некоторым застройщи-
кам вывести на рынок столько нового жи-
лья не позволит текущая долговая нагруз-
ка. Экстренный вывод в продажу большого 
объема квартир до конца года может спрово-
цировать затоваривание, что разбалансиру-
ет рынок, соглашается финансовый дирек-
тор ГК «А101» Дмитрий Трубников. «Выбор 
у застройщиков невелик — перестраивать-
ся и продолжать работать через эскроу-сче-
та, что позволяет не платить взносы в фонд, 
или сворачивать деятельность»,— считает 
Николай Власов. Больше шансов адаптиро-
ваться у крупных компаний. Первый заме-
ститель гендиректора концерна «Крост» Ма-
рина Любельская считает, что один из вари-
антов хеджирования рисков — производст-
во и продажа стройматериалов попутно с ре-
ализацией жилья.

«Эксперт-РА» обращает внимание, что 
17% текущего объема строительства при-
ходится на топ-10 застройщиков. «Укрупне-
ние будет сопровождаться сжатием предло-
жения и ростом цен»,— указывает господин 
Власов. Он добавляет, что повышение взно-
сов в фонд в долгосрочной перспективе мо-
жет привести к замедлению темпов жилищ-
ного строительства.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов
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Застройщикам снижают рентабельность
Они ответят за дольщиков

Evraz станет площе жить
Компания инвестирует $1 млрд в плоский прокат и рельсы

Evraz Романа Абрамовича, 
Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова, в 2017–2018 
годах сократившая долговую 
нагрузку и увеличившая вы-
платы акционерам, вновь 
вступает в инвестиционную 
фазу. Компания планирует 
в 2019–2022 годах новые про-
екты на сумму около $1,5 млрд, 
в том числе запуск стана пло-
ского проката на 2,5 млн тонн 
в РФ и модернизацию рельсо-
вого завода в США для выпу-
ска 600 тыс. тонн в год стоме-
тровых рельсов и балок. Участ-
ники рынка указывают, что 
мощности по плоскому прока-
ту в РФ и так избыточны.

Evraz увеличит программу ка-
питальных вложений на 2019–2022 
годы до $830–990 млн в год, тог-

да как с 2014 года инвестировала 
не более $660 млн. Об этом руковод-
ство компании объявило на дне ин-
вестора 20 октября в Лондоне. Пред-
полагается реализовать новые про-
екты на $1,5 млрд (из них $1 млрд — 
на два крупнейших), а еще $500 млн 
в год тратить на поддержание про-
изводства.

Так, Evraz официально анонси-
ровала модернизацию производ-
ства рельсов на заводе Evraz Rocky 
Mountain Steel (США) стоимостью 
$480 млн, которая позволит вы-
пускать стометровые рельсы (сей-
час 25 м) и балки, а также увеличит 
мощности до 600 тыс. тонн в год 
с 530 тыс. тонн (см. 

”
Ъ“ от 28 ноя-

бря 2017 года). По сути, это строи-
тельство нового завода, около 40% 
продукции должно идти по долгос-
рочным контрактам, запуск запла-

нирован на конец 2021 года. Сей-
час доля Evraz на рынке рельсов 
Северной Америки оценивается 
в 40%, а к 2023 году может достичь 
50% при полной загрузке мощно-
стей. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли от-

мечают, что эти планы «показыва-
ют оптимизм Evraz на фоне угрозы 
очередного раунда санкций США». 
Президент Evraz и владелец 10,33% 
акций Александр Фролов сказал, 
что «с определенной вероятностью 
риск санкций может реализовать-
ся, но реакция на это будет напря-
мую зависеть от того, какое прои-
зойдет событие и что будет объявле-
но американским правительством».

Неожиданностью для рынка 
стал другой проект компании — 
строительство за $490 млн стана 
на ЗСМК на 2,5 млн тонн в год го-
ряче- и холоднокатаного плоского 

проката толщиной 1,2–25 мм и ши-
риной 900–1600 мм (выход на про-
ектную мощность в 2022–2023 го-
дах). Из этого объема 1 млн тонн 
пойдет на экспорт в Азию, а 1,5 млн 
тонн будет реализовано в Сибири 
и на Урале. Проект позволит компа-
нии вернуться на рынок плоского 
проката после закрытия в 2013 году 
старого цеха в Новокузнецке и заме-
стить продажи 2,7 млн тонн слябов 
в год более маржинальной продук-
цией (разница — до $150 на тонну). 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с деталя-

ми проекта, говорит, что Evraz рас-
считывает занять «весомую долю 
рынка», в том числе потеснить по-
зиции других игроков в этих реги-
онах РФ. По его информации, Evraz 
не ведет переговоры об offtake-
контрактах с покупателями, рассчи-
тывая на то, что продукция стана бу-

дет и так востребована рынком. По-
купателями видятся трубники (для 
промышленных труб, в том числе 
ЖКХ), автопроизводители, строите-
ли. В ТМК и ЧТПЗ тему не коммен-
тируют. В 2017 году потребление 
плоского проката в РФ составило 
24 млн тонн.

Источник 
”
Ъ“ среди металлургов 

оценивает емкость рынка листа та-
ких типоразмеров на Урале и в Си-
бири примерно в 10 млн тонн в год. 
Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что на Урале Evraz будет конку-
рировать в основном с ММК и казах-
станским «АрселорМиттал Темир-
тау» (причем логистические издер-
жки у ЗСМК будут выше), в Сиби-
ри — с ММК, при экспорте в Азию — 
с китайцами.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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После двухмесячного перерыва 
международные инвесторы ста
ли с осторожностью увеличивать 
вложения в российский фондо
вый рынок. За минувшую неде
лю объем инвестиций составил 
символические $14 млн, 3,5% от 
тех средств, которые были выве
дены с конца августа. Однако го
ворить о росте популярности рос
сийского рынка пока рано, поч
ти весь объем пришелся только 
на два инвестиционных фонда.

Иностранные инвесторы начали 
осторожно наращивать вложения на 
российском рынке, свидетельствуют 
данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). По оценке 

”
Ъ“, осно-

ванной на данных BofA Merrill Lynch 
(учитывают данные EPFR), за неделю, 
закончившуюся 17 октября, фонды, 
ориентированные на Россию, при-
влекли $14 млн. Это в десять раз мень-
ше оттока, зафиксированного неде-
лей ранее, но первый положитель-
ный результат с конца августа. За ми-
нувшие два месяца российские фон-
ды потеряли свыше $400 млн.

Восстановление интереса прои-
зошло на фоне решений американ-
ских властей относительно россий-
ских компаний, попавших под санк-
ции: 5 октября американское управле-
ние по контролю за иностранными ак-
тивами в очередной раз отложило вве-
дение ограничений на операции с 
ценными бумагами «Русала» и группы 
En+. Срок перенесен с 12 ноября на 12 
декабря. По словам управляющего ди-
ректора «Сбербанк Управление акти-
вами» Евгения Линчика, тема санк-
ций остается основным фактором для 
российского рынка акций. «В послед-
нее время стало больше позитива на 
предмет достаточно ограниченных 

санкций, которые должны быть в ноя-
бре (в связи с событиями в Солсбери). 
Поэтому инвесторы немного увеличи-
ли вложения в российские компа-
нии»,— отмечает господин Линчик.

Впрочем, интерес растет и к акти-
вам других развивающихся стран. По 
данным EPFR, суммарные привлече-

ния фондов emerging markets за от-
четную неделю составили $2,3 млрд. 
Это максимальная величина инвести-
ций с середины апреля, когда инвес-
торы вложили за неделю $3,7 млрд. 
Основной объем средств на минув-
шей неделе был инвестирован в Ки-
тай (почти $2,5 млрд) и Южную Корею 
($1 млрд). В это же время фонды Ин-
дии показали существенные оттоки 
— $213 млн. По словам портфельного 
управляющего «Тринфико» Фарита За-
кирова, основные дестабилизирую-
щие факторы, которые раздражали 
инвесторов в последние недели (ди-
намика котировок US Treasuries, ситу-
ация вокруг Турции, Италии, «Брек-

сит»), «поставлены на паузу» или не 
движутся в резко негативном направ-
лении. «Не исключено, что инвесторы 
решили воспользоваться значитель-
ной просадкой на мировых фондо-
вых площадках, в том числе и в акти-
вах ЕМ»,— считает господин Закиров.

Несмотря на положительный ре-
зультат российского рынка, рано го-
ворить о восстановлении его популяр-
ности в глазах западных инвесторов. 
По словам портфельного управляю-
щего «Райффайзен Капитала» Михаи-
ла Кузина, приток средств был незна-
чительным по сравнению с оттоками 
ранее, поэтому пока нельзя говорить 
«о глобальной смене позиционирова-
ния иностранных инвесторов в рос-
сийских акциях». К тому же весь при-
ток пришелся только на несколько 
фондов. «Два крупных фонда с актив-
ным управлением, инвестирующие в 
Россию, показали чистые притоки в 
размере $40 млн и $14 млн, обеспечив 
умеренный положительный резуль-
тат для совокупных чистых потоков 
впервые за последние два месяца»,— 
отметил главный инвестиционный 
стратег BCS Global Markets  Вячеслав 
Смольянинов.

Тем не менее в ближайшие недели 
участники рынка ожидают сохране-
ния притока средств в российские 
фонды. При этом ключевое значение 
для рынка будут иметь комментарии 
представителей США относительно 
ноябрьских санкций. «Внешняя конъ-
юнктура для валют развивающихся 
стран остается не самой благоприят-
ной, а санкционные риски сохраняют-
ся. Ноябрьские решения по санкциям 
зададут вектор направления россий-
ского рынка до конца года»,— считает 
Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
прервали выводы 
Впервые за два месяца  
российские фонды показали приток средств

В сентябре резко, более чем 
в пять раз, сократилось число по
данных гражданами заявлений 
на перевод пенсионных накопле
ний. Самый массовый канал до
ставки заявлений в Пенсионный 
фонд России (ПФР) в этом году — 
через курьерскую службу — фак
тически перестал работать. Ра
нее органы власти уже обратили 
внимание на риски неправомер
ного перевода граждан через та
кую подачу документов. Впро
чем, степень использования это
го канала в конце года, когда тра
диционно резко увеличивается 
поток заявлений, будет зависеть 
от жесткости позиции ПФР.

Сентябрь оказался самым проваль-
ным месяцем переходной кампании 
этого года. В конце третьего квартала 
ПФР получил лишь 37,1 тыс. заявле-
ний на перевод пенсионных нако-
плений, что более чем в пять раз мень-
ше, чем месяцем ранее. Таким обра-
зом, за девять месяцев года было пода-
но около 906 тыс. заявлений на смену 
страховщика. Падение темпов прои-
зошло из-за фактического прекраще-
ния подачи заявлений через курьер-
скую доставку — 1 тыс. штук в сентя-
бре против 170 тыс. в августе.

После отмены в 2017 году самого 
массового канала подачи заявлений 
о переводе пенсионных накоплений 
— через удостоверяющие центры 
(УЦ, см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года) — 

их подача может производиться ли-
бо лично, либо при условии нотари-
ального заверения почтой или курь-
ером в отделение ПФР. Также гражда-
не могут принести документ в МФЦ 
или же отправить его через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ) или личный 
кабинет застрахованного лица (ЛК-
ЗЛ) на  сайте ПФР.

Именно подача заявлений через 
курьера оставалась самой популяр-

ной с начала года (см. график). При 
этом «абсолютное большинство» до-
кументов доставлялось в отделения 
Москвы и Московской области (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). «Превалирование 

дистанционной подачи заявлений 
при переходах из ПФР в НПФ может 
объясняться особенностью привле-
чения новых клиентов в НПФ через 
агентов»,— объясняли в ПФР (см. 

”
Ъ“ 

от 14 сентября).
В сентябре же основная масса пода-

чи документов пришлась на элек-
тронный дистанционный канал — че-
рез ЕПГУ и ЛКЗЛ. Популярность этого 
формата доставки растет третий ме-
сяц подряд, в сентябре количество за-
явлений увеличилось более чем в 12 
раз, до 25,4 тыс. штук (68,5% от общего 
числа подданных за месяц докумен-
тов). Такой рост может объясняться 
началом привлечения новых клиен-
тов через канал агентами НПФ. В авгу-
сте—сентябре его начали использо-
вать «ВТБ Пенсионный фонд» и «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» через своих банков-
ских агентов, а также пенсионные 
брокеры НПФ «Сафмар» и «Согласие», 
рассказывали источники 

”
Ъ“.

Подача заявлений через курьера 
несла риски неправомерного перево-
да граждан от одного страховщика к 
другому, говорил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к регулятору. Вопрос использова-

ния этого канала при переводе пенси-
онных накоплений граждан должен 
был рассматриваться на встрече пред-
ставителей ЦБ и ПФР в начале октября 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября). «Сокращение 

подачи заявлений через курьерскую 
доставку могло стать следствием бо-
лее внимательного отношения ПФР к 
этому каналу, который действитель-
но несет риски неправомерных дей-
ствий фондов и их агентов, а также от-
сутствия самостоятельного выбора 
граждан»,— отмечает управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. После обнародова-
ния данных о курьерской подаче заяв-
лений некоторые участники рынка 
могли просто «затаиться», считает 
один из контрагентов НПФ.

Однако участники рынка допуска-
ют, что к концу года канал подачи за-
явлений через курьеров может вновь 
оживиться. Как поясняет топ-менед-
жер крупного НПФ, количество по-
данных сейчас заявлений в ПФР не 
равно количеству собранных пенси-
онными фондами и их агентами: 
«Традиционно самая массовая подача 
происходит именно в последние два 
месяца года». По мнению Павла Мит-
рофанова, теперь все будет зависеть 
от «толерантности ПФР к такому спо-
собу подачи документов».

Илья Усов

Курьеров не досчитались по осени
В сентябре граждане охладели  
к переводу пенсионных накоплений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Финансовый супермаркет 
для граждан, известный как 
«Маркетплейс», получит законо
дательное регулирование. Соот
ветствующий проект уже готов 
и должен быть внесен в Госдуму 
в ближайший месяц. Однако 
до намеченного на 19 февраля 
2019 года запуска рабочей вер
сии площадки закон принять, 
скорее всего, не успеют. Камнем 
преткновения остается процеду
ра идентификации клиентов
физлиц. Она должна соответст
вовать требованиям FAFT, кото
рая не сможет дать оценку рань
ше весны 2019 года, а без этого 
проект не подержит Росфин
мониторинг.

В конце прошлой недели в Мин-
фин, Росфинмониторинг и Минком-
связь был направлен для оценки и со-
гласования проект нового закона «О ре-
гулировании электронных платформ», 
сообщил глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Акса-
ков в рамках форума Finopolis 2018. До-
кумент определяет правовой статус 
ядра «Маркетплейса» — электронной 
платформы, существующей для уда-
ленного соединения клиента с постав-
щиками финансовых услуг. Устанавли-
ваются требования к организаторам 
(операторам) электронных платформ: 
их капиталу, наличию определенных 
внутренних процедур и документов 
(например, по информационной без-
опасности), а также к наличию и содер-
жанию правил работы платформы. На 
основании соблюдения этих требова-
ний электронные платформы будут ак-
кредитованы (внесены в реестр) ЦБ. 
Требования для поставщиков финан-
совых услуг, размещающих свои про-
дукты на платформах, документом не 
предусмотрены. «Платформа должна 
сама решить, будет ли она делать ка-
кую-то селекцию либо допускать 
всех»,— пояснила советник первого 
зампреда ЦБ Елена Чайковская.

Сейчас к «Маркетплейсу» подклю-
чены три электронные платформы — 
«Московской биржи» (размещение 
банковских депозитов), «ВТБ Регистра-
тора» (продажа внебиржевых облига-
ций) и спецдепозитария «Инфинитум» 
(дистрибуция паев паевых инвестици-
онных фондов). По их мнению, «селек-

ция» необходима. «Маркетплейс» — 
доверительная среда, участники систе-
мы и потребители должны быть увере-
ны в качестве представленных продук-
тов, отмечает гендиректор «Инфиниту-
ма» Павел Прасс. «Если мы отвечаем за 

”
безмятежный сон“ клиента, то не 

должны допустить откровенно лож-
ные продукты, иначе не будет доверия 
к платформе»,— соглашается замген-
директора по основной деятельности 
«ВТБ Регистратора» Максим Гецьман. 
Критериями отбора могут быть про-

должительность профессиональной 
деятельности, рейтинги, репутация 
менеджмента и бенефициаров и др., 
указывает господин Прасс.

Главная новация предлагаемого ре-
гулирования — идентификации кли-
ентов-физлиц. По словам госпожи 
Чайковской, предусмотрено разделе-
ние электронных платформ на два ти-
па: «тяжелую» и «легкую». «Тяжелая» бу-
дет иметь право идентифицировать 
физлицо сама. Фактически человек бу-
дет ее клиентом, получая в дальней-
шем доступ ко всем подключенным 
финансовым организациям без по-
вторной идентификации. «Тяжелая» 
платформа будет отвечать за реализа-
цию антиотмывочных норм, нести ре-
гуляторные расходы. Все три операто-
ра электронных платформ «Маркет-
плейса» сообщили 

”
Ъ“, что намерены 

подтвердить статус «тяжелой» плат-
формы, поскольку соответствующие 

функции по факту уже выполняют. 
«Мы считаем, что 

”
тяжелая“ форма по-

зволяет предоставлять больше серви-
сов и упростить клиентский путь»,— 
пояснили на Московской бирже.

Идентификация, согласно проекту, 
может быть осуществлена любым из 
допускаемых текущим законодатель-
ством способом — как удаленно, так и 
по результатам личного визита в банк-
партнер. Если идентификация будет 
проходить удаленно, то данные будет 
хранить и обновлять сама платформа. 
«Легкая» форма не предполагает права 
идентификации клиента. Такие плат-
формы будут использовать данные 
уполномоченных банков-партнеров. 
«В законопроекте заложено, что их 
круг будет ограничен уровнем рейтин-
га, который установит Банк России. То 
есть их будет считаное количество»,— 
пояснила госпожа Чайковская.

Требования по капиталу для раз-
ных форм будут отличаться. Так, «тя-
желыми» платформами смогут обла-
дать компании с капиталом не менее 
100 млн руб., а «легкими» — не менее 
10 млн руб. Платформа как профучаст-
ник по сути своей должна будет обес-
печить за счет своих собственных 
средств возмещение убытков, если 
что-то произойдет, рассуждает госпо-
дин Гецьман. «Мы надеемся, что для 
расчета средств платформы не будут 
выкидывать такие элементы, как ПО 
и оборудование, или включат эти тре-
бования отдельным показателем»,— 
говорит он. Электронные платформы 
будут центральными элементами ин-
фраструктуры «Маркетплейса», кон-
центрируя на себе ключевые функ-
ции и ответственность, а это требу-
ет серьезных инвестиций, отмечает 
 господин Прасс.

По словам Анатолия Аксакова, пла-
нируется внесение проекта в Госдуму 
в течение месяца. Однако оперативно 
принять его вряд ли удастся. «До оцен-
ки FATF мы никаких концептуальных 
изменений в базовых положениях по 
идентификации не поддержим»,— со-
общил 

”
Ъ“ источник в Росфинмонито-

ринге. Визит оценочной комиссии 
FATF в Россию должен состояться в 
марте 2019 года, а запуск рабочей вер-
сии «Маркетплейса» запланирован на 
19 февраля.

Мария Сарычева

Электронные платформы  
получат статус
вместе с правом на идентификацию или без него

Мы в закон также 
заложили, что агент, 

который продает 
потребителю финансовый 
продукт, произведенный  

не им самим, будет нести  
за него ответственность,

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 19 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

14 миллионов 
долларов
привлекли от ино-
странных инвесто-
ров фонды, ориенти-
рованные на Россию, 
за неделю, закончив-
шуюся 17 октября,  
по данным EPFR
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Цены на гелий, резкий взлет ко
торых вызвал возмущение науч
ной и медицинской обществен
ности, в конце прошлой недели 
перешли к снижению. Это про
изошло на фоне роста продаж 
на электронной торговой пло
щадке «Газпром межрегионгаза», 
ключевого поставщика гелия 
в РФ, и сокращения экспортных 
поставок. ФАС, тем не менее, со
бирается до конца ноября вне
сти изменения в торговую поли
тику компании, обязав ее сдер
живать цены. Однако, отмечают 
аналитики, в условиях роста ми
ровой цены на гелий это не по
может — его экспортом вместо 
«Газпрома» займутся трейдеры.

Цены на гелий на торговой пло-
щадке «Газпром МРГ» 19 октября сни-
зились с максимумов последних ме-
сяцев. Так, наиболее употребляемый 
жидкий гелий подешевел на 10% по 
сравнению с предыдущим днем, до 
12,1 тыс. руб. за 1 кг, при росте объе-
мов торгов в 1,5 раза, до 279 кг. Стои-
мость газообразного гелия снизилась 
примерно на 2%, до 1,68 тыс. руб. за 
1 л, также при некотором росте объе-
мов. Этот рост, как говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке, связан как с прекра-

щением экспортных поставок по тре-
бованию ФАС, так и с ростом произ-
водства гелия после завершения лет-
них ремонтов на газовых промыслах 
и Оренбургском ГПЗ.

Гелий получают при очистке при-
родного газа, его основной произво-
дитель в России — «Газпром Орен-
бург добыча». Жидкий гелий необхо-
дим для приборов, в том числе в вы-
сокотехнологичной медицине, для 
космической техники. В частности, 
он требуется ядерной магнитной 
спектроскопии (ЯМР-спектрометры). 
Поскольку производство гелия техно-
логически связано с добычей газа, це-
на гелия также коррелирует с ценой 
газа, которая в этом году существенно 
выросла вслед за ценой на нефть.

Как писал 
”
Ъ“ 16 октября, ректор 

Санкт-Петербургского политеха Анд-
рей Рудской пожаловался в ФАС на 
«Газпром МРГ» из-за резкого роста цен 
на гелий. В компании, в свою оче-
редь, заявили, что мировая цена ге-
лия также растет, а его экспорт стал 

более привлекательным из-за осла-
бления рубля. Замначальника управ-
ления реализации продуктов перера-
ботки «Газпром МРГ» Дмитрий Кои-
нов 19 октября заявил на конферен-
ции «Гелий 2018», что компания не 
может серьезно влиять на цены: «Мы 
не нажимаем кнопки на электронной 
торговой площадке. Это покупатели 
поднимают цены (на гелий.— 

”
Ъ“), 

исходя из тех цен, которые есть на ми-
ровом рынке». Он добавил, что ком-
пания остановила экспорт гелия и пе-
ренаправила объемы на российский 
рынок, чтобы сдержать рост цен.

Начальник профильного управле-
ния ФАС Дмитрий Махонин пояснил 

”
Ъ“, что служба до конца ноября пла-

нирует внести изменения в торговую 
политику «Газпрома», касающиеся 
системы ценообразования на этот 
газ. Помимо этого, отметил Дмитрий 
Махонин, необходимо решить про-
блему перепродажи гелия трейдера-
ми с внутреннего рынка за рубеж.

Как отмечает руководитель отдела 
аналитики CREON Energy Лола Ог-
рель, предложение о запрете экспор-
та гелия «Газпром межрегионгазом» в 
период дефицита газа на внутреннем 

рынке не решит проблему цен, пото-
му что тогда гелий будет вывозиться 
сторонними организациями. «Поми-
мо того, что в последние годы наблю-
дается тенденция общего снижения 
экспорта гелия, так еще доля 

”
Газпро-

ма“ в экспортных поставках снижает-
ся. Так, в 2015 году 85% вывозимого га-
за приходилось на долю 

”
Газпрома“, а 

по итогам восьми месяцев текущего 
года всего 56%»,— отмечает госпожа 
Огрель. По ее словам, если совсем от-
казаться от экспорта, то пострадают 
Казахстан и Белоруссия, которые за-
купают гелий у России. По прогнозам 
CREON Energy, рост спроса на гелий в 
России по итогам 2018 года замедлит-
ся в два раза, до 5%. Впрочем, стратеги-
чески проблема дефицита гелия в Рос-
сии может иметь только временный 
характер. В 2021 году планируется 
ввод в эксплуатацию первых двух (из 
шести) линий Амурского ГПЗ, каждая 
из которых сможет обеспечить произ-
водство около 10 млн кубометров ге-
лия в год. Текущее потребление гелия 
в России — 5 млн кубометров в год.

Ольга Мордюшенко;  
Алексей Кириченко,  
СанктПетербург

Цены на гелий прекратили взлет
Отказ «Газпрома» от экспорта  
оказал временную поддержку рынку

Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) 
 получит в 2018 году дополни
тельно 6 млрд руб. из бюджета 
для строительства одиннадцати 
сухогрузов и двух судов на под
водных крыльях «Комета». 
По данным 

”
Ъ“, исходно пред

полагалось выдать эти средства 
«Гознаклизингу» — кэптивной 
лизинговой компании Объеди
ненной судостроительной кор
порации (ОСК). Но, как отмеча
ют собеседники 

”
Ъ“, для строи

тельства судов выделенных бюд
жетных средств недостаточно, 
аГТЛК будет проще найти допол
нительные деньги на рынке.

ГТЛК может получить в 2018 году 
дополнительно 5,9 млрд руб. на стро-
ительство судов, следует из опубли-
кованного 19 октября на regulation.
ru проекта закона, вносящего изме-
нения в бюджет. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

ГТЛК и подтвердили в Минтрансе, 
деньги пойдут на строительство 
одиннадцати сухогрузов и двух пас-
сажирских скоростных судов на под-
водных крыльях «Комета 120М», за-
кладка запланирована на 2019 год. 
Источники 

”
Ъ“ рассказывают, что из-

начально эти деньги по бюджетной 
росписи должен был получить Мин-
промторг, чтобы затем передать их 
«Гознак-лизингу», дочерней лизинго-
вой структуре ОСК. Но, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, в итоге бюджетным 

распорядителем этих средств стал 
Минтранс. ОСК же, согласно тем же 
поправкам к бюджету, получит 
545 млн руб. на собственный лизинг 
пассажирских судов.

Это решение было принято на фо-
не существующей конкуренции меж-
ду ОСК и ГТЛК за средства бюджета, 
выделяемые на развитие лизинга су-
дов. Так, ОСК разработала программу 
лизинга до 2030 года и предложила 
дать ей в уставный капитал 33 млрд 
руб. из бюджета на ее реализацию. А 
в начале 2017 года ГТЛК заявила, что 
тоже претендует на эти деньги и гото-
ва стать единым оператором лизинга 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января 2017 года). Как от-

мечает один из собеседников 
”
Ъ“, в 

данном случае выделенные 5,9 млрд 
руб. не покрывают всех затрат на 
строительство одиннадцати суxогру-
зов и двух «Комет», стоимость одного 
сухогруза — около 1 млрд руб. «ГТЛК 
проще найти дополнительное фи-
нансирование для этого проекта на 
рынке»,— поясняет он.

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что, «несмо-

тря на то что корпорация, к сожале-
нию, не получила данные субсидии, 
хотя претендовала на них, ОСК рас-
считывает на строительство судов за 
счет этих средств на своих верфях». В 
Минпромторге сказали 

”
Ъ“, что в 

этом году средства бюджета на ли-
зинг судов были выделены Мин-
трансу, «минуя Минпромторг», при 
этом в 2019 году бюджетного финан-
сирования лизинга ни для ГТЛК, ни 
для ОСК не предусмотрено.

По данным 
”
Ъ“, две «Кометы» бу-

дут, скорее всего, строиться на заводе 
«Вымпел» (принадлежит концерну 
«Калашников»). Этот завод уже по-
строил одну «Комету» (введена в экс-
плуатацию с 1 августа) и ведет строи-
тельство еще двух судов этого типа. В 
«Калашникове» 

”
Ъ“ заявили, что «гото-

вы работать с любым лизингодате-
лем». В «Калашникове» 25% принадле-
жат «Ростеху», остальные акции — у 
«ТКХ-Инвеста». Согласно материалам 
СПАРК, 50% в «ТКХ-Инвесте», принад-
лежащие экс-гендиректору «Калаш-
никова» Алексею Криворучко, в июне 
назначенному замминистра обороны 
РФ, сейчас находятся в доверитель-
ном управлении Аркадия Привалова. 
Другие 50% принадлежат самому 
«ТКХ-Инвесту».

Что касается сухогрузов, то источ-
ники 

”
Ъ“ считают основным претен-

дентом верфь «Красное Сормово», вхо-
дящую в ОСК. Заказчиком сухогрузов 
(проект RSD59), по данным 

”
Ъ“, может 

стать «Пола Райз» (50% принадлежит 
кипрскому офшору «Капстанс Хол-
динг Лимитед», по 25% — у Ришата Ба-
гаутдинова и Анатолия Белозерова). В 
конце сентября «Красное Сормово» 
передало «Поле Райз» последний из 
серии пяти таких же сухогрузов про-
екта RSD59, построенных по контрак-
ту с ГТЛК.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет решение о 
передаче бюджетных средств ГТЛК 
экономическим, отмечая, что у ГТЛК 
несопоставимо большие возможно-
сти по привлечению денег по сравне-
нию с «Гознак-лизингом». По мнению 
эксперта, если бы размер бюджетных 
средств составлял хотя бы 75–80% от 
суммы заказа, можно было бы обсу-
ждать кэптивную компанию ОСК, но 
при текущей ситуации привлечение с 
рынка около 5 млрд руб. для ОСК 
крайне затруднительно.

Анастасия Веденеева,  
Александра Джорджевич

Деньги на сухогрузы достались ГТЛК
ОСК остается рассчитывать лишь на их постройку

При возросшей конкуренции це-
на на прокат может упасть, и компа-
ния может получить IRR меньше за-
ложенного (22%), предупреждает он, 
кроме того, китайские металлурги 
хотят сами строить заводы в РФ на 
Дальнем Востоке. В ММК считают за-
явленные Evraz мощности «избыточ-
ными», отмечая, что сейчас в РФ «пе-
репроизводство плоского проката, а 
его экспорт в условиях растущих тор-
говых барьеров становится все слож-
нее». Финансовый директор «Север-
стали» Алексей Куличенко 19 октя-
бря сказал, что «любые дополнитель-
ные объемы на рынке с избыточны-
ми мощностями создадут дополни-
тельное давление на него и на цены».

Эти, а также менее крупные проек-
ты в РФ и Северной Америке Evraz 

предполагает финансировать из опе-
рационного денежного потока, сохра-
няя чистый долг на уровне $4 млрд, а 
коэффициент чистый долг / EBITDA — 

не выше 2 (на конец июня был 1,1). 
Этот уровень позволяет выплачивать 
минимум $300 млн дивидендов в год, 
выплаты в 2018 году составили около 
$1,2 млрд. Но инвесторы негативно 

отнеслись к росту инвестпрограммы: 
капитализация Evraz на Лондонской 
бирже 20 октября упала на 5,32%, до 
£7,55 млрд, или $9,88 млрд.

По мнению Бориса Красноженова 
из Альфа-банка, самым перспектив-
ным выглядит рельсобалочный про-
ект в Пуэбло, поскольку в США остро 
стоит вопрос развития инфраструк-
туры. Стан плоского проката на 
ЗСМК кажется менее очевидным 
проектом: в России нет дефицита ли-
ста и четко очерченных мегапроек-
тов в Сибири и на Урале. Планы ком-
пании несколько насторожили ры-
нок, поясняет господин Красноже-
нов, инвесторы всегда ожидают сни-
жения дивидендов и доходности бу-
маг, когда компании переходят к ак-
тивной инвестфазе.

Анатолий Джумайло,  
Лондон

Evraz станет площе жить

Но в «Силовых машинах» призна-
ют, что отстают: задержка по первому 
блоку может составить 18 месяцев, по 
второму — 15 месяцев. Максималь-
ная сумма штрафов за опоздание до-
стигает 10% стоимости контракта, за 
каждый день просрочки компания 
будет платить около $200 тыс. за один 
энергоблок. При этом «Силовые ма-
шины» уже выплатили подрядчикам 
более $505 млн, но получили от заказ-
чика только $253 млн и пока не могут 
получить экспортную выручку в раз-
мере $95 млн.

Основной проблемой сейчас яв-
ляется невозможность взаиморасче-
тов, так как у вьетнамских банков 
нет отработанной схемы трансакций 
с санкционными компаниями. В 
«Силовых машинах» предлагают, 
подписав допсоглашение, перевес-
ти стоимость EPC-контракта между 
компанией и заказчиком из доллара 
в евро, а валютой платежа по кон-
тракту сделать рубль вместо доллара. 
У компании также возникли сложно-
сти с получением банковских гаран-
тий по EPC-контракту, и она просит 
заменить их на гарантийное или 
страховое обеспечение Российского 
экспортного центра. В «Силовых ма-
шинах» также настаивают на том, 
чтобы Вьетнам выдал госгарантию в 
качестве обеспечения для россий-

ских кредиторов либо снял с компа-
нии обязательства по организации 
финансирования проекта. Также, 
как считают в «Силовых машинах», 
нужно финализировать схемы пере-
уступки третьей стороне (PVN, PTSC) 
приостановленных контрактов на 
поставку оборудования.

Вопрос уже несколько раз выно-
сился на межправительственный 
уровень, но принятие решений нуж-
но ускорить, считают собеседники 

”
Ъ“. В начале года Дмитрий Медве-

дев направил письмо о сложностях 
строительства ТЭС премьер-минист-
ру Вьетнама Нгуен Суан Фуку. Про-
блема обсуждалась на переговорах 
Владимира Путина с генсеком Ком-
партии Вьетнама Нгуен Фу Чонгом 6 
сентября, тогда вьетнамская сторона 
сообщила, что отставание по срокам 
составляет год. 9–10 октября «Сило-
вые машины» провели переговоры с 
вьетнамскими банками и PVN о схе-
ме финансирования проекта.

Управляющий партнер BMS Law 
Firm Алим Бишенов отмечает, что 
конвертация валюты в данном слу-
чае не поможет, так как «эта попытка 
однозначно будет трактоваться как 
обход санкций со всеми вытекающи-
ми последствиями». Обычно, продол-
жает юрист, в соглашении делают 
оговорку о санкциях как о форс-ма-
жорных обстоятельствах. Однако 
юрист BGP Litigation Антон Паткин 
полагает, что конвертация валюты 
сделки позволит снизить риск того, 
что платежи будут заморожены, так 
как все долларовые платежи осу-
ществляются через резервную систе-
му США и могут быть заблокированы 
американскими властями. Господин 
Паткин также считает, что в перегово-
рах руководство компании может 
ссылаться на существенное измене-
ние обстоятельств или форс-мажор.

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

«Силовые машины» буксуют во Вьетнаме
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Поскольку условия 
свободного рынка 

для «Силовых машин» были 
существенно подорваны 
санкциями, мы просим 

правительство помочь нам 
восстановить равные 

правила игры
— Алексей Мордашов, 

владелец «Силовых машин»,  
25 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

759 миллионов 
долларов
составила чистая 
прибыль Evraz 
по МСФО в 2017 году

ОБЪЕМ РЕАЛИЗАЦИИ РОССИЙСКОГО ГЕЛИЯ (ТЫС. КУБ. М)     
ИСТОЧНИК: CREON ENERGY.
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Принудительную лицензию 
для производства дженерика 
противоопухолевого препарата 
«Нилотиниб», защищенного па
тентом швейцарской Novartis 
до середины 2023 года, потре
бовала российская «Натива». 
 Ранее Novartis стала единствен
ным иностранным производи
телем лекарств, которому уда
лось запретить «Нативе» вво
дить в оборот дженерики до 
истечения срока патента. 

Российский фармпроизводитель 
«Натива» обратился в Арбитражный 
суд Москвы с исковым заявлением в 
адрес Novartis и Роспатента. Оно бы
ло подано 17 октября и к производ
ству пока не принято. В «Нативе» по
яснили, что в иске речь идет о выда
че ей лицензии на использование 
патента швейцарского производи
теля на противоопухолевый препа
рат «Нилотиниб» (международное 
непатентованное наименование) в 
связи с наличием у нее зависимого 
изобретения. В компании подчерк
нули, что, согласно Гражданскому 
кодексу РФ, выдача лицензии при 
наличии зависимого изобретения 

не ущемляет прав владельца патен
та, получающего установленные ле
гитимные отчисления. В Novartis 
комментарии сочли преждевремен
ными, так как еще не получили ин
формацию об иске.

«Нилотиниб» уже был предме
том судебного разбирательства 
между «Нативой» и Novartis. В де
кабре 2016 года швейцарская ком
пания через суд потребовала от «На
тивы» не вводить дженерик на свой 
оригинальный препарат «Тасигна», 
зарегистрированный в октябре то
го же года, до истечения срока па
тента — 4 июля 2023 года. Спустя 
почти год разбирательства, в сентя
бре 2017 года, суд удовлетворил эти 
требования, признав, что при реги
страции дженерика «Натива» нару
шила эксклюзивные права Novar
tis. «Натива» пыталась оспорить ре
шение в вышестоящих инстанциях 
до апреля 2018 года. Для россий
ской компании это был пока что 
единственный случай, когда при 
аналогичных спорах суд принял 
сторону производителя оригиналь
ного препарата. За последние два 
года «Натива» была ответчиком в де

сяти таких разбирательствах, следу
ет из картотеки арбитражных дел. 
Часть из них еще не завершена. 

Пока идут суды, «Натива» выво
дит свои дженерики на госзакуп
ки. В этом году она начала предла
гать противоопухолевые препа
раты «Сунитинибнатив» и «Дазати
нибнатив». Оригинальные лекар
ства, защищенные патентами, при
надлежат Pfizer и американской 
BristolMyers Squibb, которые выпу
скают их под брендами «Сутент» и 
«Спрайсел» соответственно. Обе 
компании безуспешно пытались 
доказать незаконное использова
ние «Нативой» своих эксклюзив
ных прав. Благодаря вводу этих 
дженериков в оборот, в первом по
лугодии 2018 года только в рамках 
региональных закупок российской 
компании удалось увеличить про
дажи на 63%, до 1,9 млрд руб. 

Novartis не единственный ино
странный производитель, на чьи 
оригинальные лекарства «Натива» 
требует лицензии в суде. По одному 
такому разбирательству ей уда
лось добиться решения в свою 
пользу: в июне 2018 года суд удов

летворил требования о выдаче при
нудительной лицензии на пользо
вание патентом американской 
Celgene на противоопухолевый 
препарат «Ревлимид». Компания
оригинатор сейчас оспаривает это 
решение в апелляции.

Случай с «Нативой» и Celgene — 
пока единственный прецедент вы
дачи принудительной лицензии в 
отрасли, отмечает заместитель ген
директора Stada CIS Иван Глушков. 
По его мнению, пока такие реше
ния принимает суд, их можно оспо
рить в вышестоящих инстанциях. 
Но в сентябре 2018 года Минобрна
уки разработало законопроект, на
деляющий правительство правом 
выдачи принудительных лицен
зий. «Участники рынка активно со
противляются его принятию, в про
тивном случае это было бы уже дав
но сделано»,— полагает господин 
Глушков. Производителей иннова
ционных препаратов, говорит он, в 
законопроекте больше всего беспо
коит широкий перечень основа
ний, по которым могут выдаваться 
такие лицензии.

Мария Котова

Novartis принуждают делиться
Лицензию на ее противоопухолевый препарат требует «Натива»

«Мастерская Петра Фоменко» уже 
работает с билетными агентствами 
Ticketland, Kassir.ru, bigbilet.ru, Parter.
ru и RedKassa, рассказала представи
тель театра Арина Ружейникова. По ее 
словам, доля проданных через интер
нет билетов растет, тогда как доля об
ращений непосредственно в кассу те
атра снижается: в 2018 году зритель
ский спрос через этот канал упал с 43% 
по итогам прошлого года до 37% от ва
лового сбора.

Минкульт оценивает общую ауди
торию федеральных театров в России 
в 13,3 млн посещений по итогам пер
вого полугодия 2018 года, а объем 
продаж — в 4,5 млрд руб. Крупней
шие по продажам — Мариинский и 
Большой театры — с выручкой от би
летов за январь—май почти 1,4 млрд 
и 1,3 млрд руб. соответственно. У обо
их на онлайнканал приходится бо
лее половины продаж.

Весь рынок онлайнпродаж би
летов на мероприятия составля
ет около 16–18 млрд руб. в год, оце
нивает директор отдела продаж 
и партнерской поддержки «Рам
блерКасса» Олег Андреев. Сегодня 
не только «Яндекс», но и компании 
из разных сфер — от банковской до 
телекоммуникационной — стре
мятся развивать собственные эко
системы, чтобы сохранять пользо
вателей и увеличивать глубину про

никновения в собственные ресур
сы и сервисы, указывает он.

Так, среди крупнейших продавцов 
билетов — сервисы Ticketland и 
Ponominalu.ru, принадлежащие сото
вому оператору МТС. На их долю при
ходится более четверти легального 
федерального рынка, оценивает 
представитель МТС. В целом через он

лайноператоров продается более 40% 
билетов, еще около 20% — через он
лайнкассы самих учреждений (теа
тров, кинотеатров, стадионов, кон
цертных залов и т. п.), отмечает он. 
«Яндекс» же давно присутствует в сис
теме онлайнпродаж в первую оче
редь как агрегатор и представляет на
ибольший интерес для площадок 
именно в этом качестве, считает со
трудник одного из крупных сервисов.

Анна Афанасьева

«Яндекс»  
ищет лишний билет
с1

Российская версия одного 
из главных мировых изданий 
о кино — The Hollywood Reporter 
(THR), выходившая с 2012 года, 
перестанет издаваться. Его ко
манда планирует запустить но
вый проект об отечественной 
киноиндустрии, который будет 
представлен в ноябре. Отказ 
от лицензии в российской ре
дакции объясняют творчески
ми ограничениями со стороны 
американского офиса и эконо
мическими причинами.

Журнал THR уходит из России, со
общили 

”
Ъ“ в его российском офи

се. Редакция при этом планирует 
продолжить работу, сменив назва
ние и концепцию журнала. В новом 
издании планируется уделять боль
ше внимания отечественной кино
индустрии. Его презентация прой
дет в ноябре на СанктПетербург

ском международном культурном 
форуме; предполагается, что оно бу
дет выходить и в странах Евразий
ского союза.

THR — один из ведущих амери
канских журналов о кино. Он изда
ется с 1930 года и входит в Billboard
Hollywood Reporter Media Group. 
Первый номер российской версии 
THR вышел в 2012 году. Русскоязыч
ное издание оставалось единствен
ным, выходившим за пределами 
США. Первые годы журнал выпу
скался ежемесячным тиражом 
80 тыс. экземпляров, который за
тем сократился до 50 тыс. Лицензи
ей на THR владело ООО «Голливуд 
Репортер рус». 37% долей этой ком
пании принадлежат ее гендиректо
ру и менеджеру Российского автор
ского общества Сергею Самыкину, 
столько же — студии «Тритэ» Ники
ты Михалкова, еще 26% владеет 

структура ВГТРК. Именно Никита 
Михалков поручился за лицензиа
ров перед головным офисом THR во 
время запуска журнала, объясняют 
в российской редакции. Сменятся 
ли инвесторы в новом проекте, там 
не уточняют.

Отказ от лицензии в российской 
редакции THR объясняют ограни
чениями со стороны головного 
офиса: журнал практически не мог 
ставить на обложку фото россий
ских кинозвезд и проводить собст
венные мероприятия во время 
крупнейших зарубежных киносо
бытий. На решение повлияло и из
менение геополитической и эконо
мической ситуации. По данным 
Kartoteka.ru, выручка «Голливуд Ре
портер рус» в 2016 году сократилась 
на 18%, до 29,3 млн руб., а чистый 
убыток вырос более чем в два раза, 
до 48,2 млн руб.

Основным конкурентом THR на 
американском и мировом рынках 
выступает Variety. Его российская 
версия также издавалась в России с 
2012 года, но закрылась уже в 2015 
году, в разгар кризиса. Тогда доходы 
от рекламы в прессе упали на 30%, 
одновременно выросли затраты на 
печать, напоминает издатель рос
сийского Variety Дмитрий Литви
нов. Рекламодатели рассматривают 
размещение в таких журналах, как 
Variety и THR, как имиджевое, и 
именно от него отказываются в пер
вую очередь, объясняет он. Стои
мость лицензии на выпуск подоб
ных журналов может варьироваться 
от $100 тыс. до $300 тыс. в год, при 
этом сложно договориться о фикси
ровании этой стоимости, отмечает 
господин Литвинов. В случае рос
сийского THR экономические соо
бражения издателей, очевидно, воз
обладали над имиджевой составля
ющей, полагает он. «Журнал был хо
рошим, но я удивлен, что они так 
долго продержались»,— говорит го
сподин Литвинов.

В России вряд ли найдутся жела
ющие повторить опыт THR или 
Variety, резюмирует Дмитрий Лит
винов, этот бизнес с трудом капита
лизируется при небольшом объеме 
отечественной киноиндустрии. В 
США журналы зарабатывают на ки
норынках и фестивалях, во время 
которых издаются каждый день с ог
ромным количеством рекламы, а в 
России масштаб кинособытий зна
чительно меньше, а ниша отрасле
вых СМИ заполнена отечественны
ми журналами «Бюллетень кино
прокатчика» и «Кинобизнес сегод
ня», добавляет он. При этом редак
ция THR за несколько лет наработа
ла отношения с рекламодателями, 
поэтому перевести их в новый про
ект, скорее всего, будет несложно, 
считает издатель.

Елизавета Макарова

The Hollywood Reporter вышлют из России
Редакция журнала откажется от лицензии

Угроза расширения торговой 
войны между США и Китаем, 
перспективы введения санк
ций в отношении Саудовской 
Аравии вынуждают инвесторов 
увеличивать долю защитных 
инструментов в портфелях. 
 Суммарные активы биржевых 
золотых фондов превысили 
2,1 тыс. тонн, прибавив за семь 
дней более 27 тонн. Спрос на зо
лото сохраняется и со стороны 
центральных банков, причем 
основным покупателем металла 
остается Банк России.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, об
новили двухмесячный максимум. Со
гласно данным агентства Bloomberg, 
в минувшую пятницу они выро
сли почти на 4 тонны и достигли 
2113,51 тонны. Это максимальное 
значение с конца августа. С 9 октября, 
когда активы достигали годового ми
нимума, они выросли на 27 тонн. Ос
новной приток клиентских средств, 
как обычно, пришелся на крупней
ший в мире биржевой фонд SPDR 
Gold Trust. Его активы выросли за этот 
период на 18,6 тонны, до 748,8 тонны, 
максимальное значение с 30 августа.

Высокий интерес со стороны про
фессиональных инвесторов к драго
ценному металлу положительно от
разился на его стоимости. 15 октября 
цена золота поднималась до макси
мальной отметки с конца июля — 
$1236,9 за унцию. В минувшую пят
ницу, по данным агентства Reuters, 
котировки закрепились возле отмет
ки $1230 за унцию, прибавив за пол
торы недели 3,2%. По словам анали
тика рынка сырьевых товаров Julius 
Baer Карстена Менке, повышению 
стоимости металла способствовало 
закрытие коротких позиций на фон
довом рынке. «На фьючерсном рын
ке попрежнему доминируют 

”
мед

вежьи“ настроения: объем коротких 
позиций играющих на понижение 
спекулянтов, например хеджфон
дов, остается у рекордных уров
ней»,— отмечает господин Менке.

Институциональные инвесторы 
скупают драгоценный металл на фо
не роста турбулентности на рынке 
акций, вызванного новым витком 
обострения торговой войны между 
США и Китаем. Заявление президен

та США Дональда Трампа о планах 
введения пошлин на импорт китай
ских товаров общей стоимостью 
$267 млрд спровоцировало сильней
шую с февраля распродажу на миро
вом рынке акций, всего за неделю ве
дущие мировые индексы обвали
лись на 4–7%. В таких условиях инве
сторы вспомнили о защитных свой
ствах металла. По словам директора 
по инвестициям April Capital Дмит
рия Скворцова, золото является клас
сическим защитным активом, кото
рый, как правило, имеет отрицатель
ную корреляцию с другими товара
ми. «Металл в последние годы не 
пользовался спросом, но на фоне об
вала на рынках интерес к нему вы
рос»,— отмечает господин Скворцов.

Восстановлению инвестиционно
го спроса на драгоценный металл 
способствовал рост международной 
напряженности после исчезновения 
журналиста Джамаля Хашкаджи. Оп
позиционный журналист, который 
работал на газету The Washington 
Post, исчез 2 октября. Как утверждал 
канал CNN, репортера убили во вре
мя допроса в генконсульстве Саудов
ской Аравии в Стамбуле, турецкие 
СМИ сообщали, что журналиста пы
тали и обезглавили. На фоне ново
стей об убийстве репортера многие 
западные политики призвали Сау
довскую Аравию к тщательному рас
следованию происшедшего, а в США 
рассматривают возможность введе
ния санкций. По словам директора 
Simargl Capital Дмитрия Садового, 
геополитическая напряженность 
поддержала инвестиционный спрос 
на драгоценный металл.

Высокий интерес к золоту сохра
няется и со стороны центральных 
банков, причем Банк России высту
пает основным покупателем. По дан
ным ЦБ, запасы монетарного золота 
в международных резервах в сентя
бре года выросли на 37,3 тонны и 
превысили 2037 тонн. За девять ме
сяцев с начала года Банк России заку
пил в золотовалютные резервы по
чти 200 тонн золота. «ЦБ изза угрозы 
новых санкций пытается макси
мально снизить объем резервов в 
долларах за счет увеличения доли ев
ро и золота»,— отмечает Дмитрий 
Скворцов.

Виталий Гайдаев

Золото получило 
политическую поддержку
Цены вернулись к значениям августа

39,6 миллиона
зрителей посетили 
российские 
 государственные 
и муниципальные 
театры в 2017 году 
(данные Минкульта)
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Для мелких магазинов при этом 
цены у крупных сетей зачастую ока
зываются ниже, чем у дистрибуто
ров, особенно при промоакциях, 
отмечает эксперт. Оптовая програм
ма сегодня есть, в частности, у «Маг
нита», который открывает магази
ны под брендом «Магнитопт» с ас
сортиментом более 1,5 тыс. SKU. 
Продажу товаров оптом предлагает 
и «Лента».

Торговые сети, которые не хотят 
делиться детальными данными о 
продажах, могут опасаться, что это 
усилит позиции поставщика в пере
говорах, считает Михаил Бурми
стров. Кроме того, есть риск утечки 
данных, которые представляют со
бой серьезную ценность для конку
рентов, добавляет он. По словам за
мруководителя практики имущест
венных и обязательственных отно

шений НЮС «Амулекс» Галины Гам
бург, закон не обязывает ритейле
ров предоставлять подобную ин

формацию, а у поставщиков нет 
возможности потребовать рас
крыть данные в судебном порядке 
или в Федеральной антимонополь
ной службе. При желании вопрос 
можно урегулировать, включив со
ответствующее условие в договор 
поставки, добавляет юрист. В ко
миссии по применению КДП лишь 
обратили внимание участников 
рынка на «целесообразность и эф
фективность взаимного обмена ин
формацией». Призывы к соблюде
нию КДП — косметические меры, 
требуется жесткое регулирование 
для обеспечения равных условий 
между участниками рынка, гово
рит один из поставщиков.

Источник 
”
Ъ“ в пищевой компа

нии говорит, что информацией не 
делятся около половины сетей, не 
называя имен. В X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару
сель») утверждают, что поставщики 

могут получить данные о товароо
бороте на портале clickserviceretail.
ru, где, в частности, есть информа
ция о доступности и остатке товара 
в конкретном магазине и сроках 
доставки. «Магнит» сегодня пере
сматривает модель работы с по
ставщиками, говорит представи
тель ритейлера. В частности, рас
сматривается вариант обмена ин
формацией, которая будет вклю
чать не только данные о продажах, 
но и аналитику и информацию о 
покупательском поведении. По 
словам председателя президиума 
АКОРТ Сергея Белякова, сети гото
вы делиться и делятся с поставщи
ками информацией о продажах с 
детализацией по торговым объек
там, если нет коммерческих ри
сков. В Auchan от комментариев от
казались, в Metro, «Дикси» и «Лен
те» не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Поставщики пошли по магазинам

Так называемый «кодекс 
добросовестных практик», 

саморегулирование, 
к сожалению, остаются 

только благими 
пожеланиями

— Ирина Яровая,
депутат Госдумы, в 2015 году, 

 «РИА Новости»
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В прокат выходит фильм «Дикая жизнь» —  
драма с Джейком Джилленхолом и Кэри Маллиган,  
снятая актером Полом Дано

Международный фестиваль-
школа «Территория», прохо-
дящий при поддержке Фонда 
Михаила Прохорова, впервые 
представил Москве двух круп-
нейших деятелей мирового те-
атра. 65-летний японец Сабуро 
Тэсигавара показал в Театре на-
ций «Тристана и Изольду» на му-
зыку Вагнера, а на сцене «Под 
крышей» в Театре Моссовета 
45-летний француз Оливье Дю-
буа разыграл моноспектакль 
«Мое тело выходит на свет дня». 
Татьяна Кузнецова решила: 
 лучше поздно, чем никогда.

 С абуро Тэсигавара, основа
тель и руководитель компании 
Karas,— признанный лидер совре
менного танца Японии. Точнее, не 
только танца, которым он занялся 
довольно поздно, годам к двадцати, 
а пластических искусств вообще. 
Взяться за оперу Вагнера его по
будило желание выйти за пределы 
островной специфики, хотя он 
и без того имеет репутацию космо
полита.

Тэсигавара выбрал классическую 
запись «Тристана и Изольды» 1966 
года с Байрейтского фестиваля (за 
пультом Карл Бём) и, подвергнув ее 
купюрам, поставил часовой спек
такльдуэт. Режиссерски он выстро
ен как параллельный монолог двух 
влюбленных: за весь спектакль они 
не только не прикасаются друг к дру
гу, но даже ни разу не взглянут друг 
другу в глаза. Главную роль в спекта
кле играет световая партитура: на 
черной, усеченной черными драпи
ровками сцене артисты в черных 
одеждах (длинное платье Изольды, 
пальто и брюки Тристана) поочеред
но высвечиваются лучами, то снис
ходящими с колосников, то обри
совывающими из кулис скульптур
ность статичных поз, то рассеянной 
морской серостью подчеркивающи
ми их метания. 

Хореография, явно рожденная 
в ходе репетиционных импровиза
ций, неравноценна. Изольда (Рихоко 

Сато), довольствуется довольно одно
образными — «восьмерочными» по 
траектории — колыханиями корпу
са и всплесками рук, устремленны
ми к небесам, и эта лексика не меня
ется на протяжении всего спектакля. 
Лишь в момент предсмертного отча
яния принципиальная статичность 
Рихоко Сато сменяется интенсивны
ми — с резкими поворотами и сколь
зящими большими шагами — пере
мещениями по сцене. Тристан — 
сам Сабуро Тэсигавара, бесшумный, 
невесомый и, несмотря на возраст, 
удивительно пластичный — гораздо 
разнообразнее, причем применение 
артистом навыков танца буто играет 
тут не последнюю роль: самым силь
ным эпизодом спектакля оказывает
ся уход Тристана из жизни — почти 
неподвижная сцена, в которой Тэси
гавара медленномедленно склады
вает свое пальто на авансцене и рас
творяется в темноте. 

Лексическую бедность постанов
ки можно счесть эстетским минима
лизмом, если бы не наивная иллю
стративность постановки, времена
ми доходящая до курьеза (как в эпи
зоде, где Изольда в луче света содро
гается на полу, пронзенная желани
ем, а над ней делают пассы руки Три
стана), а иногда — до простодушной 
мелодрамы. Но главный удар спек
таклю Тэсигавары нанес голос ве
ликой Биргит Нильссон, невероят
ность которого обратила сцениче
ское действие в кулуарнонеобяза
тельный довесок к музыке.

В отличие от японского гуру, тан
цовщик и хореограф Оливье Дюбуа 

(учился на дипломата, но в 23 года 
сбежал с международной сцены на 
театральные подмостки) в своем пер
формансе «Мое тело выходит на свет 
дня» конкурентов не имеет. Два часа 
45летний артист, растерявший бы
лую физическую форму, рассказыва
ет о своей жизни в искусстве, пред
ставляя былые роли, ситуации, хо
реографов. Роли (и музыку) выбира
ют по жребию сами зрители, вытя
гивая конверты с названиями: по

служной список Дюбуа невероятно 
обширен. Задавшись вопросом «ку
да приведет меня память тела?» (при
том что тело уже не то, а память в нем 
жива), коренастый толстячок с нака
чанными ляжками станцевал Фавна 
Нижинского под песню Селин Ди
он. Показал Ромео из балета Прель
жокажа (сцену бала), при этом бро
вями, мимикой, руками предста
вил отсутствующую Джульетту и ма
нипуляции кордебалета. Выдал над
рывный партерный монолог из по
становки Саши Вальц «Изнутри на
ружу». Рискуя потянуть связки, вы
скочил в вариации из форсайтовско
го «In the Middle…». Свалял дурака, 
изображая классическую Раймонду 
(«я танцевал ее на пуантах в концер

те 
”
Звезды XX века“»), показал, как 

он подтанцовывал и даже подпевал 
Селин Дион, с натугой таская ее на 
руках. С легкостью средневекового 
гистриона Дюбуа мгновенно менял 
личины и язык тела, столь же мо
ментально дистанцируясь от роли 
и превращаясь в комментатора со
бытий. Самоирония помогала ему 
пережить деградацию тела, превра
тить этот неизбежный процесс в ис
крометный спектакль.

Обаяние этого прирожденного 
лицедея так велико, что зрители ока
зываются в полной его власти, го
товые повиноваться любым прика
зам. Рвутся на сцену тащить конвер
ты со жребием. Раздевают артиста 
по его требованию — так деятельно, 
что уже к середине перформанса он 
остается в трусах и одном носке. Зо
мбированные Дюбуа орут на него до 
хрипоты («Порнограф!», «Свинья!», 
«Тиран!»), воспроизводя реакцию на 
спектакль Фабра на Авиньонском 
фестивале 2005 года. А под конец 
срываются в пляс вокруг потного, об
литого золотыми блестками гистри
она в синтетической шубе — счаст
ливые от сопричастности к этой при
плясывающей истории танца.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Первопроходцы «Территории»
Сабуро Тэсигавара и Оливье Дюбуа выступили в Москве

Международная художе-
ственная ярмарка FIAC, 
закрывшаяся вчера в Па-
риже, едва не испугала 
своим размахом корре-
спондента ”Ъ“ во Фран-
ции Алексея Тарханова.

 Ярмарка прежде все
го озна чает «продажи». Свои 
денежные итоги галереи
участники подведут в тиши
не, но уже в последний день 
было видно, что многие ра
боты, удивившие в день 
первый, пропали из экс
позиции. Разошлись по ру
кам. Вещи слишком доро
гие и конвенциональные 
вроде желтого ЖанМише
ля Баскья за $17,5 млн как 
висели, так и висят. А бес
стыдные любовники Джеф
фа Кунса уже исчезли, как 
и работа американского 
хулигана Роберта Коллес
кота с изображением хра
брого голландского маль
чика, заткнувшего паль
цем плотину и возмущен
ного поведением соседа, 
заткну вшего вместо этого 
пальцем подружку. Частич
но это ротация, но чаще — 
продажи. «Мы стараемся от
дать работу как можно быс
трее,— говорит мне хозяин 
га лереи.— Коллекционеры 
сейчас молодые, горячие, 
не хотят ждать. Если это не 
Пергамский алтарь, мы го

товы отгрузить вещь хоть 
в течение дня».

Потому что были на FIAC 
и вещи с алтарь размером. 
Таковы выставленные пря
мо на площади Согласия ар
хитектурные объекты. Сре
ди них — один из первых 
в мире сборных домов из 
пластмассы Bulle Жана Ма
неваля 1968 года и два сбор
ных дома классика фран
цузского зодчества и ди
зайна Жана Пруве (1901–
1984). Стеклянный класс
ангар с парижской окраи
ны (1957) выставила гале
рея Patrick Seguin. Рядом — 
принадлежащий галерее 
Laffanour бывший универ
ситетский корпус в Клер
монФерране (1958), на опи
сании которого, точно речь 
об офорте, указаны разме
ры — 3 х 19,2 х 6,94 м. Лег
кие стеклянные домики, хо
тя и выглядели на площади 
автобусными остановками 
для туристических каров, 
имеют собственную истори
ческую ценность, ну и про
дажную, конечно.

«Четыре года мы вели пе
реговоры с институтом, где 
Пруве построил музыкаль
ный класс, и наконец вы
купили его, перевезли в на
ши запасники, отреставри
ровали. Какого покупате
ля мы ждем? Такие здания 
ищут художественные фон
ды для выставочных залов, 
но можно превратить его 

в частную виллу наподобие 
стеклянного дома Филипа 
Джонсона. Стоит наш Пру
ве сейчас €2,5 млн»,— гово
рит нам директор галереи 
Laffanour Элин Серр.

Архитектура,  вы ше д
шая в город,— лишь часть 
«вне ш не й »  п р ог ра м м ы 
FIAC. В самых красивых 

и посещаемых местах Па
рижа были установлены 
произведения современ
ного искусства, которые 
предоставляли галереи: 
тут и лендарт, и абстракт
ная скульптура, и всевоз
можная анималистика — 
от очередного зайца Бар
ри Флэнагана до «Очень 

большого медведя» Фран
суаКсавье Лаланна.

«Я говорю галереям: 
”
Да

же если вы их не продади
те, у вас останутся прекрас
ные фотографии“»,— объ
ясняет Дженнифер Флай. 
Бывшая галеристка и бес
сменная директриса FIAC, 
она смогла превратить спе
циализированную ярмар
ку в культурное событие не
виданного масштаба. В че
тыре дня работы втиснуто 
столько кино, дебатов и вы
ставок, что хватило бы и на 
месяц.

Проходящее в том же 
ГранПале Биеннале ан
тикваров с каждым годом 
уменьшается в размерах. 
FIAC не растет, но только 
потому, что расти ему неку
да. Больше 195 галерей сю
да не утрамбовать. Дженни
фер Флай сбавила расцен
ки для молодых участни
ков с €579 до €550 за метр 
и подняла их для монстров 
галерейного мира до €650, 
и монстры согласились, по
тому что тоже хотят обнов
ления художественной сце
ны. Посмотрим еще, что бу
дет, когда на несколько лет 
FIAC съедет с ГранПале, ко
торый через дватри года 
закрывают на реконструк
цию. К 2021му новый вре
менный выставочный дво
рец должны возвести в кон
це Марсова поля, возле Во
енной школы.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

В Париже выпала месячная норма искусства
Международная ярмарка FIAC завершена

Его поздравляет писатель Евгений Попов:
— Дорогой Саша!
Позволь поздравить тебя, моего старого друга и, уж из
вини за выражение, соавтора, с днем рождения, кото
рый по счастливому совпадению является твоим СЕМЬ
ДЕСЯТ ПЯТЫМ.

Ты уже очень много написал всяких замечательных 
книжек, которые обожаемы всеми любителями изящно
го русского слова, точных деталей советского, антисовет
ского и постсоветского бытия, а также головокружитель
ных сюжетных поворотов, конгениальных нашей смятен
ной, но содержательной жизни. Жаль, конечно, что тебе 

с целью художественного слова пришлось уйти из ракет
ной промышленности, но там, как я вижу, и без тебя не
плохо справляются. А вот если бы ты покинул, например, 
русскую литературу, то она тут же бы и кончилась, не вы
неся твоего отсутствия. Обдумай хорошенько мои умные 
слова и напишика еще чтонибудь такое, чтобы все любя
щие тебя ахнули и застыли в восторге. А врагов у тебя нет.

Обнимаю. Счастья, здоровья и удачи. Ты суров, и это 
хорошо. Но будь снисходителен к простым челове
ческим слабостям, и народ потянется к тебе еще сильнее.

ТВОЙ ЕВГЕНИЙ ПОПОВ
Рубрику ведет группа «Прямая речь» 

Сегодня исполняется 75 лет  
писателю Александру Кабакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

FIAC эффективно сводит таланты с поклонника-
ми, превратив четырехдневную ярмарку в боль-
шое культурное событие ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В Большом зале консервато-
рии (БЗК) состоялся концерт 
к 25-летию «Студии новой му-
зыки». В программу «Суррогат-
ные города» вошли сочинения 
последнего столетия с лиш-
ним, объединенные городской 
тематикой и широтой состава: 
на этот вечер ансамбль прев-
ратился почти в оркестр, кото-
рый едва бы уместился на сцене 
Рахманиновского зала (РЗК) — 
постоянной площадки «Сту-
дии». На концерте побывал Илья 
 Овчинников.

 Ансамбль «Студия но
вой музыки» основан в 1993 году 
композитором Владимиром Тарно
польским и дирижером Игорем Дро
новым; сегодня музыкальную жизнь 
Москвы без него себе не предста
вить. Выступления «Студии» в РЗК — 
среди тех концертов, на которые 
можно идти, не глядя в афишу: их 
программы интересны всегда. Это 
и премьеры, которых за четверть 
века представлено около полутора 
тысяч, и концертыпортреты, и му
зыка XX–XXI столетий во всем мно
гообразии, от Новой венской шко
лы до сочинений, создающихся се
годня. «Студия» — настоящая кузни
ца кадров: здесь воспитано множе
ство прекрасных солистов и ансам
блистов, умеющих играть букваль
но всё. Помимо РЗК они выступают 
на самых разных площадках, и тем 
не менее вечер в БЗК, главным геро
ем которого была «Студия»,— собы
тие экстраординарное: предыдущий 
состоялся пять лет назад, и этого без
условно мало.

По статистике, число вечеров 
новой музыки в Москве превыси
ло 365 в году, и тем не менее такой 
концерт в большом зале, с участи
ем крупных исполнительских сил, 
у нас попрежнему редкость. На
пример, программа сочинений Бу
леза, Ксенакиса, Дютийе и Денисо
ва, которую в 2006 году представил 
Национальный филармонический 
оркестр России (НФОР), до сих пор 
вспоминается как чудо. Не дают кон
цертов новой музыки и другие наши 
оркестры: подвиг, который раз в два 
года совершают Владимир Юров
ский и Госоркестр на филармониче
ском фестивале «Другое простран
ство», невообразим в нашей повсед
невной концертной жизни. За годы 
работы в Москве Юровский заткнул 
множество репертуарных брешей, 
но и ему не разорваться: в его про
граммах не звучал, например, аме
риканец Чарльз Айвз, чей «Цент
ральный парк в темноте» и открыл 
концерт «Студии».

В музыке ХХ века Айвз фигура не 
менее важная, чем Стравинский или 
Шёнберг; на нашей памяти испол
нилось по 100, а потом и по 105 лет 
их «Весне священной» (1913) и «Лун
ному Пьеро» (1912). Два сочинения
манифеста, из которых первое усво
ено нашим сознанием, а второе до 
сих пор не вполне: что же и говорить 
о «Центральном парке» Айвза (1906)? 
Пьесу меньше десяти минут длиной 
открыло тихое вступление струн
ных, на фоне которого подавали ре

плики то фортепиано, то кларнет; 
по замыслу автора так могла звучать 
ночь в НьюЙорке конца XIX века, 
где еще не было столько радио и ма
шин. Зато были казино, уличные ор
кестры и пожарные машины — го
воря их голосами, как с цепи сорва
лись два рояля (Мона Хаба и Наталия 
Черкасова) и духовые, рядом с кото
рыми даже стоял еще один дирижер
ский пульт. Пьеса, вечно свежая са
ма по себе, и сегодня звучит в БЗК 
как музыка других планет. Небо не 
упадет на землю, реши ее сыграть 
любой наш оркестр — исполнял же 
НФОР «Америки» Вареза,— но станет 
немного ближе.

Не менее «инопланетным» пока
залось сочинение «Gougalon (сце
ны из уличного театра)» кореянки 
Ынсук Чин. По ее словам, оно на
писано после посещения бедных 
кварталов Гонконга, напомнивше
го автору о Сеуле шестидесятых, где 
по пригородам ходили группы бро
дячих артистов. Чин — автор одной 
из лучших современных опер «Али
са в Стране чудес», и Gougalon — 
пьеса необыкновенно театраль
ная: здесь и завораживающая пе
рекличка ударных, и тень странно
го вальса, напоминающего музыку 
из фильма «Любовное настроение», 
и удивительные звуки рояля, кото
рый едва можно узнать. Это уже вто
рое исполнение крупного сочине
ния Чин в Москве — в 2010 году ее 
«Шу» здесь играл Сеульский филар
монический оркестр. Дождемся ли 
третьего?

У сочинения Владимира Тарно
польского Eastanbul, написанного 
для знаменитого Ensemble Modern 
и впервые исполненного ровно де
сять лет назад, своя история: четы
рех композиторов из разных стран 
на две недели пригласили в Стам
бул, после чего предложили на
писать чтото вроде музыкальных 
впечатлений. Непосредственным 
источником вдохновения для ав
тора стало пение муэдзинов, доно
сившееся с разных сторон одновре
менно; вероятно, именно его сим
волизировали возгласы медных ду
ховых c балконов, накладывавши
еся на звуки большого города, что 
неслись со сцены. Эмоциональная 
взвинченность пьесы с самого нача
ла крайне высока, как в опере «Сол
даты» Циммермана, что вполне со
ответствует сумасшедшему ритму 
жизни в Стамбуле.

Звучала также музыка Лучано Бе
рио, Мортона Фелдмана, Дмитрия 
Курляндского и Хайнера Гёббельса, 
чей «Суррогат» завершил первое от
деление. Эффектное сочинение, где 
поверх игры ансамбля звучат засэм
плированные звуки большого горо
да, украсила Каролина Мельцер — 
незаурядная певица, здесь она ис
полнила партию чтеца: «Она бегала? 
Зачем? Что заставляет молодую жен
щину бегать? В течение дня? В горо
де?» Символическим ответом стал 
общепримиряющий финал вече
ра — «Прогулка по Москве» из опе
ретты «Москва, Черемушки» Шоста
ковича, где со «Студией» спел Камер
ный хор Консерватории.

ЮБИЛЕЙ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Отметки за четверть
Ансамбль «Студия новой музыки» 
отмечает 25летие

За 25 лет «Студия» воспи-
тала прекрасных солистов 
и ансамблистов, умеющих 
играть буквально всё 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

С легкостью средневекового гистриона 
Дюбуа мгновенно менял личины  
и язык тела, столь же моментально 
 дистанцируясь от роли и превращаясь  
в комментатора событий
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В Остине прошел 18-й этап  
чемпионата «Формулы-1» — Гран-при США

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  «Формула-1»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

День аутсайдера
«Зенит», «Спартак» и «Краснодар» потерпели поражения

Финиш 11-го тура российского чемпионата по-
лучился аномальным. Во всех трех завершав-
ших его матчах гранды проиграли командам 
из подвальной части таблицы: «Зенит» усту-
пил в гостях «Динамо» — 0:1, «Краснодар» с тем 
же счетом дома «Ахмату», а «Спартак», также 
на своем поле, проиграл «Арсеналу» — 2:3.

этом чемпионате у «Зенита» странный 
график. С командами, равными или по крайней ме-
ре довольно близкими к себе по статусу, он сбоев 
не допускает. Зато уже во второй раз уступил клу-
бу, который, по идее, должен был обыгрывать без 
проблем. Сначала — находящемуся на грани (а то 
уже и слегка за гранью) краха «Анжи», теперь — «Ди-
намо», шедшему вровень с махачкалинцами. И не-
трудно было догадаться, какой эпизод после этого 
матча будет воспоминать тренер «Зенита» Сергей 
Семак. Вернее, два эпизода.

Примерно полчаса сюжет этой игры более или 
менее соответствовал предстартовому раскладу 
сил. «Динамо» выглядело неплохо — в том смысле, 
что старалось не играть на отбой, лишь бы устоять. 
Но, в общем-то, от зенитовского давления его это 
не уберегало. И тут форвард «Зенита» Себастьян 
Дриусси после фола на Антоне Соснине решил по-
спорить с арбитром Сергеем Ивановым, заработав 
предупреждение. А спустя несколько минут тот же 
Дриусси, когда Абдул Теттех готовился ввести мяч 
в игру со стандарта, вдруг отнял его у динамовца. 
Иванов снова вынул из кармана желтую карточку, 
а Дриусси побрел за пределы поля.

К этой большой неприятности «Зенита» вскоре 
добавилась еще одна — не такая грандиозная, но 
серьезная. В столкновении травму получил Далер 
Кузяев, и Семак был вынужден заменить футболи-
ста, который, кажется, находится в отличном тону-
се. Так не суливший «Зениту» ничего плохого рас-
клад был существенно скорректирован.

После перерыва некоторое время, правда, сохра-
нялось ощущение, будто в меньшинстве, выдерги-
вая «Динамо» на себя, ему играть вполне комфортно. 
Но оно оказалось ложным. В конце концов динамов-
цы выдали ударный отрезок, по ходу которого Кон-
стантин Рауш осыпал зенитовскую штрафную гор-
стью прострелов, и на очередной классно выбросил-
ся Федор Черных. А сберег для «Динамо» внеплано-
вую победу голкипер Антон Шунин. Уже в компен-
сированное время он вытащил из-под перекладины 
мяч, отправленный туда чуть ли не с линии вратар-
ской Артемом Дзюбой.

Для «Спартака» все до поры до времени в мат-
че с «Арсеналом», который перед этим туром нахо-
дился в таблице рядом с «Динамо», тоже складыва-
лось недурно. Игравшая без оставленного в запасе 
Георгия Джикии его оборона в первом тайме, бы-
вало, пожарила. И в том, что «Арсенал» свой гол за-
бил (Огнен Ожегович, исполняя пенальти, не пе-

реиграл вратаря Александра Максименко, но пер-
вым успел на добивание), не было ничего совсем 
уж противоречащего логике. Но вот впереди «Спар-
так» играл весьма симпатично и к перереву вел бла-
годаря двум мячам Зе Луиша, примечательным 
прежде всего тем, что они нарушили традицию, со-
гласно которой «Спартак» в нынешнем чемпиона-
те если и поражает ворота, то исключительно по-
сле стандартного положения.

Но после отдыха все хорошее из спартаковско-
го футбола исчезло. Пожарчики в обороне превра-
тились в пожары настоящие, бушевавшие без пауз, 
ошибки защитников, индивидуальные и коллек-
тивные,— в привычное явление. «Арсенал», здоро-
во вчера бежавший, наказал за них «Спартак» два-
жды. Ответить же на голы Даниила Лесового и Рези-
уана Мирзова у спартаковцев не вышло. Острота ата-
ки куда-то напрочь испарилась. За весь второй тайм 
они не создали у тульских ворот ни единого толко-
вого момента и проиграли, заставив изумляться 
своей осенней статистике. В шести матчах чемпио-
ната страны в сентябре—октябре у «Спартака» одна 
победа. При этом он трижды проиграл и все три ра-
за — дома «Ахмату», «Ростову» и «Арсеналу». Третье 
поражение, кажется, может дорого обойтись настав-
нику «Спартака» Массимо Каррере. Вчера целый ряд 
источников сообщили, что в ближайшее время мо-
жет быть принято решение о его отставке.

После этого происходившее в матче, в котором 
ближайший преследователь «Зенита» «Красно-

дар» принимал «Ахмат», располагавшийся чуть вы-
ше «Динамо» и «Арсенала», удивить уже не могло. 
Опять — более или менее сносное начало фавори-
та, опять — беды во второй половине игры. Вски-
певшего тренера Мурада Мусаева удаляют со ска-
мейки, Урош Спайич попадает головой в штангу, а 
Исмаэл в ответ резко палит из-за пределов штраф-
ной, ввинчивает мяч в нижний угол и выводит «Ах-
мат» вперед. Дальше пошел нервный футбол, в ко-
тором грозненцам удалось пережить бесчислен-
ные краснодарские атаки. Шестиочковая дистан-
ция между «Зенитом» и кубанским клубом, кото-
рый после пятничной победы над «Анжи» настиг 
ЦСКА, сохранилась.

Алексей Доспехов

Воспользовавшись удалением  
у «Зенита», футболисты «Динамо»  
(в белой форме) нанесли лидеру  
чемпионата второе поражение в турнире  
ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА

ТЕННИС

Карен Хачанов вернул трофей на родину
Он выиграл 15-й российский титул на мужском Кубке Кремля

В заключительном матче турнира «ВТБ 
Кубок Кремля» — объединенного состя-
зания Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) и Женской теннисной 
ассоциации (WTA) с общим призовым 
фондом $1,9 млн — Карен Хачанов, от-
дав в каждом из сетов лишь по два гей-
ма, разгромил француза Адриана Ман-
нарино. Третий титул за карьеру вернул 
новоиспеченному чемпиону звание пер-
вой ракетки России. Более того, те-
перь в топ-20 мирового рейтинга будет 
сразу два российских игрока, посколь-
ку одновременно туда пробился и Да-
ниил Медведев. За финалом, продол-
жавшимся всего 55 минут, с трибуны 
«Олимпийского» наблюдал корреспон-
дент ”Ъ“ Евгений Федяков.

осле того как Дарья Касаткина в од-
ном из самых драматичных женских фина-
лов за всю историю Кубка Кремля вырвала 
победу у первой ракетки Туниса Унс Джа-
бир, стало ясно, что на московском турни-
ре назревает первый за 11 лет российский 
дубль. Ведь в одном из полуфиналов встре-
чались два фаворита мужской сетки — Да-
ниил Медведев и Карен Хачанов. Иными 
словами, место в финале одному из них бы-
ло гарантировано.

В субботу вечером в трех партиях побе-
дил Хачанов, который получил право сыг-
рать в решающем матче с уже поджидав-
шим его французом Адрианом Маннари-
но. Расклад сил тут выглядел примерно та-

ким же очевидным, как в том случае, если 
бы на месте россиянина оказался, напри-
мер, Роджер Федерер. Финалы в теннисе 
— это особый жанр, к которому требуется 
особый подход, а для 30-летнего Маннари-
но все пять предыдущих финальных попы-
ток завершались неудачно. Да и Карен Ха-
чанов не давал повода сомневаться в сво-

их силах. На протяжении всей недели он 
выглядел практически непробиваемым, и 
в трех предыдущих матчах — против чеха 
Лукаша Росола, боснийца Мирзы Башича и 
Даниила Медведева — потерял свою пода-
чу лишь однажды.

Начало встречи подтвердило неблаго-
приятные прогнозы для французского лев-
ши. Слишком уж сильно бросалась в глаза 
разница в силе ударов его и Карена Хача-
нова. Встречаются, конечно, игроки, кото-
рые за счет тонких комбинаций способны 
сбить с толку даже самого уверенного в се-
бе соперника, но это явно был не тот слу-
чай. Россиянин регулярно подавал со ско-
ростью за 200 км/ч, практически безупреч-
но действовал на задней линии, а отдель-
ные неудачи не вызывали у него даже ма-
лейшей нервозности. Неудивительно, что, 
взяв свою подачу под ноль в первом и пя-
том геймах первого сета, Маннарино про-
играл все остальные.

Вторая партия началась с четырех под-
ряд геймов, завершившихся в пользу Ха-
чанова, и пары удачных электронных по-
второв, которые использовал француз. Но 
это, конечно, уже не имело никакого зна-
чения, поскольку в двух последних геймах 
на своей подаче россиянин отдал лишь од-
но очко. В итоге 6:2, 6:2 всего за 55 минут. 
При очень высоком качестве первой пода-
чи (78% попадания первого мяча) победи-
тель позволил проигравшему зацепить на 
приеме лишь 11 очков.

Таким образом, Карену Хачанову удалось 
осуществить мечту своего детства — выиг-
рать турнир, на который он приходил еще 

мальчиком. Кстати, в 2009 году, когда пре-
дыдущим российским чемпионом Кубка 
Кремля стал Михаил Южный, нынешнему 
триумфатору было лишь 13 лет. В общей же 
сложности за всю 29-летнюю историю мос-
ковского состязания ATP на счету его хозя-
ев теперь уже 15 титулов. Благодаря победе 
на родине Хачанов вернул себе звание пер-
вой ракетки России и вместе с Медведевым 
в понедельник войдет в первую двадцатку 
рейтинга ATP.

Для Карена Хачанова, впрочем, конку-
ренция с товарищем по сборной России 
не имеет принципиального значения. «Во-
обще не понимаю, откуда возник этот во-
прос, для меня важны только собственные 
результаты»,— сказал он по этому поводу 
корреспонденту 

”
Ъ“. А результаты Хачано-

ва в нынешнем сезоне не могут не радовать. 
Кроме двух титулов, выигранных в февра-
ле в Марселе и сейчас в Москве, на его счету 

полуфинал турнира категории Masters 1000 
в Торонто, два выхода в четвертый круг на 
турнирах Большого шлема — на Roland 
Garros и Wimbledon. А самое главное, у Ха-
чанова появилась зрелая и содержательная 
игра, соответствующая его превосходным 
физическим данным. И в этом, разумеет-
ся, велика заслуга хорватского специали-
ста Ведрана Мартича, известного по своей 
работе в первую очередь с экс-чемпионом 
Wimbledon Гораном Иванишевичем.

Впрочем, сезон еще не завершен, и, что-
бы удержаться в первой двадцатке до конца 
года, Карену Хачанову требуется как можно 
удачнее выступить на турнирах в Вене и Па-
риже. В свою очередь, Даниил Медведев, пе-
ред которым сейчас стоит та же самая зада-
ча, из Москвы отправился в Базель, а фини-
ширует также в столице Франции.

ЕВРОФУТБОЛ

Невеликий октябрь 
«Реала»
Кризис мадридского клуба может 
привести к тренерской отставке

«Реал» стал главным претен-
дентом на неофициальный ти-
тул главного футбольного не-
удачника октября. Уступив 
в девятом туре чемпионата 
Испании «Леванте» — 1:2, ма-
дридцы продлили свою без-
выигрышную серию в разных 
турнирах до пяти матчей. Ис-
править впечатление о себе 
«Реал» может через неделю, 
во встрече с главным своим 
оппонентом «Барселоной». 
Но источники уже пишут о том, 
что отставка возглавившего 
клуб летом Юлена Лопетеги 
практически неизбежна.

а осечку «Реала» можно 
было бы не обращать особенно 
пристального внимания, при-
няв ее за футбольный казус. Фа-
ворит на своем поле превзошел 
соперника из середины табли-
цы по владению мячом в два с 
лишним раза, нанес по его во-
ротам 34 удара, в то время как по 
его собственным было нанесено 
лишь полдюжины. «Реал» имел 
кучу моментов, но у голкипера 
Ойера Оласабаля был, кажется, 
лучший день всей его жизни. По-
мимо него гостям помогала пе-
рекладина. А еще — VAR, отме-
нивший два гола мадридцев и 
устроивший второй, то есть по-
бедный гол для «Леванте», пока-
зав, что Рафаэль Варан сыграл ру-
кой внутри штрафной, а не за ее 
пределами. В общем, такая це-
почка несчастливых для «Реала» 
обстоятельств.

Все-таки уделять этой осечке 
пристальное внимание застав-
ляет контекст. Речь, как ни кру-
ти, точно идет не о разовом ЧП, 
а о чем-то здорово похожем на 
тренд. Эти ЧП постоянно проис-
ходят с «Реалом» вот уже целый 
месяц. В него уместились три по-
ражения — от «Севильи» (причем 
с разгромным — 0:3 — счетом), 
«Алавеса» и «Леванте» — плюс 
ничья с «Атлетико», а также про-
игрыш ЦСКА в Лиге чемпионов.

По меркам «Реала» это длин-
нющая серия. В предыдущий раз 
такую он пережил почти десять 
лет назад, когда в мае 2009 года 
под руководством Хуанде Рамо-

са не сумел набрать хотя бы один 
балл в пяти финальных матчах 
чемпионата страны. Ну и старт 
«Реала» в нынешнем первенст-
ве также вынуждает искать ему 
аналогии. Хуже в этом веке, если 
брать отрезок в девять туров, бы-
ло только однажды. И опять же 
давным-давно. В 2001 году «Ре-
ал», который тогда возглавлял 
Висенте дель Боске, умудрился 
наскрести в этих девяти матчах 
десять очков. Сейчас урожай все 
же гораздо солиднее — 27 очков, 
и плетутся мадридцы не среди 
аутсайдеров, а на пятом месте в 
таблице, не так уж далеко, в че-
тырех баллах от лидера — «Бар-
селоны». Но учитывая ощуще-
ние, что никакого прогресса в их 
игре по сравнению с тем состоя-
нием, в котором находился «Ре-
ал» в сентябре, не наблюдается, 
а наблюдается, скорее, регресс, 
нет ничего странного в том, что 
тональность рецензий на его вы-
ступления в Испании весьма су-
рова. А концентрируются все по 
большому счету на фигуре глав-
ного тренера — человека, при-
званного игру ставить.

Юлен Лопетеги, как извест-
но, пришел в клуб в межсезонье 
вместо неожиданно покинувше-
го пост Зинедина Зидана, взяв-
шего с ним три подряд Кубка ев-
ропейских чемпионов. И какое-
то время Лопетеги даже удостаи-
вался положительных отзывов. 
Но сейчас, похоже, ситуация для 
него стала критической. Во вся-
ком случае, сразу несколько ре-
сурсов в минувший уикенд на-
писали, что, по их данным, Ло-
петеги близок к отставке. Marca 
считает ее «практически неми-
нуемой», а El Pais сообщила, что 
якобы приблизительно уже две 
недели «Реал» ведет переговоры 
с известным итальянским спе-
циалистом Антонио Конте.

Спасти репутацию Юлена Ло-
петеги могут, по мнению источ-
ников, ближайшие матчи. Не 
столько вторничный в Лиге чем-
пионов с чешской «Викторией», 
сколько El Clasico против «Барсе-
лоны» через неделю, в котором 
каталонцы сыграют без Лионе-
ля Месси, только что сломавше-
го руку в игре против «Севильи».

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 1 2 20:9 25

2. «Краснодар» 6 1 4 18:9 19

3. ЦСКА 5 4 2 16:5 19

4. «Локомотив» 5 3 3 13:11 18

5. «Ростов» 5 3 3 11:6 18

6. «Рубин» 4 6 1 12:9 18

7. «Спартак» 5 3 3 12:10 18

8. «Оренбург» 4 3 4 11:9 15

9. «Ахмат» 4 3 4 10:12 15

10. «Арсенал» 3 4 4 14:13 13

11. «Динамо» 3 4 4 10:10 13

12. «Урал» 3 3 5 11:18 12

13. «Крылья Советов» 3 2 6 5:15 11

14. «Уфа» 2 4 5 7:13 10

15. «Анжи» 3 1 7 6:17 10

16. «Енисей» 1 3 7 6:16 6

Одиннадцатый тур
«Оренбург»—«Енисей» 0:0
«Урал»—«Крылья Советов» 1:1
Панюков, 29 — Канунников, 51.  
Удаления: Евсеев, 88 (2 ж. к.) — Денисов, 55 (2 ж. к.).
«Уфа»—«Рубин» 0:0
«Динамо»—«Зенит» 1:0
Черных, 75. Удаление: Дриусси («Зенит»), 37 (2 ж. к.).
«Спартак»—«Арсенал» 2:3
Зе Луиш, 13; 45+2 — Ожегович, 35; Лесовой, 48; Мирзов, 65.  
Незабитый пенальти: Ожегович, 35.
«Краснодар»—«Ахмат» 0:1
Исмаэл, 61.

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA «ВТБ Кубок Кремля».  
Призовой фонд — $935 тыс.
Финал. Дарья Касаткина (Россия, 6)— Унс Джабир (Тунис) 
2:6, 7:6 (7:3), 6:4.

Турнир ATP «ВТБ Кубок Кремля».  
Призовой фонд — $935 тыс.
1/2 финала. Карен Хачанов (Россия, 3)—Даниил Медведев 
(Россия, 2) 6:1, 6:7 (5:7), 6:3. Адриан Маннарино (Франция)—
Андреас Сеппи (Италия) 7:5, 7:5. Финал. Хачанов—Маннарино 
6:2, 6:2.

Турнир WTA Finals в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
Групповой турнир. Белая группа. Первый тур. Элина Сви-
толина (Украина, 6)—Петра Квитова (Чехия, 4) 6:3, 6:3. Каролина 
Плишкова (Чехия, 7)—Каролина Возняцки (Дания, 2) 6:2, 6:4.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6921 очко. 2 (3). Анжелик 
Кербер (Германия) — 5375. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 
5086. 4 (4). Наоми Осака (Япония) — 4740. 5 (7). Петра Квитова 
(Чехия) — 4255. 6 (8). Слоун Стивенс (США) — 3943. 7 (6). 
Элина Свитолина (Украина) — 3850. 8 (5). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 3840. 9 (10). Кики Бертенс (Нидерланды) — 3710. 
10 (14). Дарья Касаткина (Россия) — 3315. 11 (11). Анас-
тасия Севастова (Латвия) — 3185. 12 (15). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 3145. 13 (16). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3065. 
14 (9). Юлия Гёргес (Германия) — 2995. 15 (17). Серена Уиль-
ямс — 2976. 16 (19). Мэдисон Кис (обе — США) — 2817. 17 (13). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2725. 18 (12). Каролин Гарсия 
(Франция) — 2600. 19 (20). Эшли Барти (Австралия) — 2420. 
20 (21). Анетт Контавейт (Эстония) — 2375… 29 (30). Мария 
Шарапова — 1602… 42 (40). Анастасия Павлюченкова 
— 1160… 59 (61). Екатерина Макарова — 972… 86 (85). 
Евгения Родина — 699. 87 (87). Екатерина Александрова 
— 696… 94 (94). Анастасия Потапова — 656… 97 (99). Анна 
Блинкова (все — Россия) — 636.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
Девятый тур. «Челси»—«Манчестер Юнайтед» 2:2 (Рюдигер, 21; Баркли, 90+6 — Марсьяль, 
55, 73). «Манчестер Сити»—«Бёрнли» 5:0 (Агуэро, 17; Бернарду Силва, 54; Фернандинью, 56; 
Марез, 83; Зане, 90). «Вест-Хэм»—«Тоттенхем» 0:1 (Ламела, 44). «Хаддерсфилд»—«Ливерпуль» 
0:1 (Салах, 24). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 23 очка. 2. «Ливерпуль» — 23. 3. 
«Челси» — 21. 4. «Тоттенхем» — 21. 5. «Арсенал» — 18 (после 8 матчей). 6. «Борнмут» — 17.

Чемпионат Испании
Девятый тур. «Реал»—«Леванте» 1:2 (Марселу, 72 — Моралес, 6; Марти, 13 (пен.)). «Вильярреал»—
«Атлетико» 1:1 (Гаспар, 65 — Филипе Луис, 51). «Барселона»—«Севилья» 4:2 (Коутиньо, 2; Месси, 
12; Суарес, 63 (пен.); Ракитич, 88 — Лангле, 79 (автогол); Мурьель, 90+1). «Сельта»—«Алавес» 0:1 
(Пина, 58). «Уэска»—«Эспаньол» 0:2 (Иглесиас, 41, 64). Положение команд. 1. «Барселона» — 18 
очков. 2. «Эспаньол» — 17. 3. «Алавес» — 17. 4. «Севилья» — 16. 5. «Атлетико» — 16. 6. «Реал» — 14. 
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Карен Хачанов стал первым  
с 2009 года российским  
теннисистом, выигравшим  
Кубок Кремля  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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